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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Путин поручил усовершенствовать систему управления в области физкультуры и спорта 

В России усовершенствуют систему управления в области физической культуры и спорта  

на федеральном, региональном и муниципальном уровнях. Соответствующее поручение дал 

Президент РФ Владимир Путин. 

Перечень поручений по итогам заседания Совета при Президенте по развитию физической 

культуры и спорта 17 октября 2024 года опубликован на официальном сайте Кремля. 

Правительству и Госдуме в срок до 15 июля 2025 года необходимо внести в законодательство 

изменения, направленные на совершенствование системы управления в области физкультуры  

и спорта на федеральном, региональном и муниципальном уровнях в целях консолидации 

деятельности субъектов данной сферы в России. 

- расширение полномочий Министерства спорта, в том числе наделение ведомства 

полномочиями по установлению единого порядка разработки и представления региональными 

спортивными федерациями программ развития видов спорта в регионах и единого порядка 

представления такими федерациями отчета об их деятельности. 

- установление требований, направленных на повышение эффективности и прозрачности 

деятельности физкультурно-спортивных организаций, качества и безопасности оказания  

ими физкультурно-оздоровительных услуг, а также обеспечение соблюдения указанных 

требований, в том числе с использованием современных информационных систем и цифровых 

решений; 

- уточнение прав и обязанностей спортивных федераций по обеспечению развития видов 

спорта, включая предоставление общероссийским спортивным федерациям права на ведение 

перечня спортивных клубов по соответствующему виду спорта; 

- уточнение положений, касающихся государственной аккредитации спортивных федераций,  

в том числе проведения оценки эффективности их деятельности, расширения возможностей  

по развитию вида спорта в случае отсутствия соответствующей общероссийской  

и (или) региональной спортивной федерации или приостановления ее деятельности; 

- установление статуса местной спортивной федерации только как 

структурного подразделения (отделения) региональной спортивной федерации. 

03.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/putin-poruchil-

usovershenstvovat-sistemu-upravleniya-v-oblasti-fizkultury-i-sporta.html 

 

Путин призвал сделать регулирование НКО более современным и удобным 

Президент РФ Владимир Путин призвал сделать регулирование деятельности некоммерческих 

организаций более современным и удобным, предоставив больше возможностей для участия  

в них граждан. С таким предложением глава государства выступил на заседании Совета  

по развитию гражданского общества и правам человека (СПЧ) 10 декабря, передает ТАСС. 

«Предлагаю вместе подумать, как сделать регулирование деятельности некоммерческого 

сектора еще более современным, понятным и удобным, повысить его эффективность и, главное, 

дать больше возможностей для граждан реализовать себя в общественной жизни», — сказал 

российский лидер, отметив, что в России есть колоссальный потенциал для вовлечения жителей  

в деятельность НКО. 

Он указал на то, что гражданское общество в России демонстрирует свою зрелость, 

патриотизм, умение сплотиться вокруг общих ценностей и целей, и призвал «всемерно поощрять 

участие людей в деятельности некоммерческих организаций». В качестве примера НКО, 

зарекомендовавших себя с самой лучшей стороны, он привел добровольческие, благотворительные, 

гуманитарные, правозащитные организации, деятельность которых направлена на достижение 

общего блага. 

Глава государства также призвал членов СПЧ активнее и детальнее информировать россиян  

о своей деятельности. 

03.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/putin-prizval-sdelat-

regulirovanie-nko-bolee-sovremennym-i-udobnym.html 

https://www.pnp.ru/social/putin-poruchil-usovershenstvovat-sistemu-upravleniya-v-oblasti-fizkultury-i-sporta.html
https://www.pnp.ru/social/putin-poruchil-usovershenstvovat-sistemu-upravleniya-v-oblasti-fizkultury-i-sporta.html
https://www.pnp.ru/politics/putin-prizval-sdelat-regulirovanie-nko-bolee-sovremennym-i-udobnym.html
https://www.pnp.ru/politics/putin-prizval-sdelat-regulirovanie-nko-bolee-sovremennym-i-udobnym.html
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Депутат Нилов: Страховые пенсии проиндексируют на 7,3 процента с 1 января 

Страховые пенсии работающим и неработающим пенсионерам проиндексируют  

на 7,3 процента с 1 января 2025 года, напомнил 4 декабря председатель Комитета Государственной 

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. 

«Страховые пенсии будут проиндексированы 1 января на 7,3 процента», — сказал он в беседе 

с РИА Новости. 

Депутат добавил, что размер индексации определяется прогнозом инфляции, отметив,  

что в случае, при котором реальная инфляция будет отличаться, кабмин будет иметь возможность 

дополнительно доиндексировать размер выплат. 

Парламентарий обратил внимание, что средства на это заложены в федеральном бюджете. 

04.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputat-nilov-strakhovye-pensii-

proindeksiruyut-na-73-procenta-s-1-yanvarya.html 

 

Сельским медикам предложили компенсировать оплату услуг ЖКХ 

Депутаты фракции «Справедливая Россия — За правду» в Госдуме Яна Лантратова  

и Александр Терентьев во главе с лидером фракции Сергеем Мироновым направили на отзыв  

в Правительство законопроект о компенсациях на оплату услуг ЖКХ для медицинских работников  

в селах и поселках. Об этом ТАСС сообщили в пресс-службе партии. 

Законопроектом предлагается внести изменения в Закон «Об основах охраны здоровья 

граждан в Российской Федерации», закрепляющие за проживающими на селе медработниками 

право на компенсацию расходов на оплату жилья, отопления и электроэнергии в пределах норм 

потребления, установленных кабмином. 

При этом предполагается, что размер, условия и порядок возмещения затрат  

для медработников федеральных госучреждений будут устанавливаться Правительством  

и обеспечиваться за счет федерального бюджета, а для медработников региональных  

и муниципальных учреждений компенсация будет устанавливаться законодательством РФ.  

В некоторых регионах льготы на оплату жилищно-коммунальных услуг для медработников  

уже установлены, но их размер разнится в зависимости от региона. Это создает неравенство между 

регионами, полагают авторы законопроекта. Законопроектом предлагается исправить эту ситуацию, 

предусмотрев для работающих на селе медработников льготы, аналогичные тем, что введены  

в отношении работающих в сельской местности педагогов. 

По мнению разработчиков документа, это приведет к справедливому распределению мер 

соцподдержки и создаст дополнительные стимулы для медработников в сельских и отдаленных 

населенных пунктах.  

05.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/selskim-medikam-predlozhili-

kompensirovat-oplatu-uslug-zhkkh.html 

 

Сенатор Двойных призвал запустить проект «Земский почтальон» 

Наряду с земским учителем и земским доктором должно появиться понятие «земский 

почтальон», сейчас «Единая Россия» обсуждает с Правительством запуск соответствующего 

партийного проекта. Об этом на пресс-конференции в ТАСС 6 декабря сообщил глава Комитета 

Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию, координатор 

партийного проекта «Российское село» Александр Двойных. 

«Перед нашим партийным проектом мы ставим еще одну важную задачу — продвижение 

проекта «Земский почтальон». Сегодня запущен конкурс, но наша задача с учетом важности 

почтальона на селе — все-таки дать государственные меры поддержки тем людям, которые 

обеспечивают связь сельского населения с государством», — сказал сенатор, слова которого 

приводит ТАСС. 

По его словам, сельские почтальоны — большие патриоты, которые выполняют важнейшую 

функцию, в частности помогают одиноким пожилым людям, но должных мер поддержки  

для них пока не предусмотрено. Сейчас с кабмином обсуждается запуск отдельной программы 

«Земский почтальон», а также меры поддержки работающих на селе почтальонов, отметил 

Двойных. 

https://www.pnp.ru/social/deputat-nilov-strakhovye-pensii-proindeksiruyut-na-73-procenta-s-1-yanvarya.html
https://www.pnp.ru/social/deputat-nilov-strakhovye-pensii-proindeksiruyut-na-73-procenta-s-1-yanvarya.html
https://www.pnp.ru/politics/selskim-medikam-predlozhili-kompensirovat-oplatu-uslug-zhkkh.html
https://www.pnp.ru/politics/selskim-medikam-predlozhili-kompensirovat-oplatu-uslug-zhkkh.html
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«Мы считаем, что наряду с земским учителем и земским доктором должно появиться 

понятие «земский почтальон». Оно позволит сохранить при достаточно невысоких  

на сегодняшний день зарплатах этих патриотов, людей, которые готовы развивать село», — 

полагает парламентарий. 

В России с 2012 года действуют программы «Земский доктор» и «Земский фельдшер»,  

а с 2020 года — еще и «Земский учитель». По ним уехавшим в села работникам предусматривается 

специальная выплата, при этом они должны отработать в сельской местности не менее пяти лет.  

Как писала «Парламентская газета», в Правительстве 26 сентября сообщили, что действие  

этих программ продлевается до 2030 года. 

06.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/senator-dvoynykh-prizval-

zapustit-proekt-zemskiy-pochtalon.html 

 

Программу «Земский учитель» хотят расширить на педагогов училищ и техникумов 

Комитет Госдумы по просвещению предложил рекомендовать Минпросвещения совместно  

с Минфином рассмотреть возможность расширения программы «Земский учитель» на педагогов 

среднего профессионального образования. Такой проект постановления внесен в Госдуму  

и размещен в электронной базе палаты 9 декабря. 

Также среди рекомендаций министерствам просвещения и финансов — провести анализ 

количества педагогических работников в колледжах, техникумах и училищах, расположенных  

в сельской местности. 

Совету Думы предложат вынести данный проект постановления на рассмотрение  

на пленарном заседании 11 декабря. 

Программа «Земский учитель» действует в России с 2020 года. По ней уехавшим для работы  

в сельскую местность педагогам предоставляется специальная выплата, взамен они обязуются 

отработать на селе не менее пяти лет. Как писала «Парламентская газета», 18 июня на встрече  

с уехавшими на Дальний Восток для работы специалистами Президент Владимир Путин предложил 

подумать над расширением программы на педагогов детских садов и секций.  

09.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/programmu-zemskiy-uchitel-

khotyat-rasshirit-na-pedagogov-uchilishh-i-tekhnikumov.html 

 

Е. Перминова: Мы поддержали законы, направленные на совершенствование трудового 

законодательства, пенсионного обеспечения граждан Российской Федерации 

В Комитете СФ по социальной политике прошло заседание, которое провела председатель 

Комитета Елена Перминова. В мероприятии приняла участие заместитель Председателя Совета 

Федерации Инна Святенко. 

Комитет рекомендовал Совету Федерации одобрить изменения в Трудовой кодекс РФ, 

разработанные во исполнение Постановления Конституционного Суда России от 19 декабря 2023 

года. 

Документом корректируются положения, связанные с особенностями регулирования труда 

руководителей, в том числе уточняется порядок заключения с ними трудового договора. Вводится 

норма, согласно которой трудовой договор с руководителем организации может быть заключен  

как на неопределенный срок, так и на определенный срок по соглашению сторон. 

«Также законом закрепляется право Правительства Российской Федерации в отдельных 

случаях устанавливать особенности правового регулирования трудовых отношений и иных 

непосредственно связанных с ними отношений, срок действия которых составляет не более 

одного года с возможностью ежегодного продления этого срока», — сообщила член Комитета СФ 

Наталья Косихина. 

По словам сенатора, реализация закона предполагает принятие оперативных мер  

по обеспечению функционирования организаций и трудоустройства работников с учетом мнения 

Российской трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений. 

Комитет СФ поддержал изменения в законодательство, направленные на совершенствование 

пенсионного обеспечения граждан Российской Федерации, работавших на территориях Украины  

до начала специальной военной операции, а также новых субъектов Российской Федерации  

и Крыма до их интеграции в пенсионную систему Российской Федерации. 

https://www.pnp.ru/politics/senator-dvoynykh-prizval-zapustit-proekt-zemskiy-pochtalon.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-dvoynykh-prizval-zapustit-proekt-zemskiy-pochtalon.html
https://www.pnp.ru/politics/programmu-zemskiy-uchitel-khotyat-rasshirit-na-pedagogov-uchilishh-i-tekhnikumov.html
https://www.pnp.ru/politics/programmu-zemskiy-uchitel-khotyat-rasshirit-na-pedagogov-uchilishh-i-tekhnikumov.html
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По словам заместителя председателя Комитета СФ Дарьи Лантратовой, согласно закону, 

соответствующие периоды работы будут включаться в пенсионный стаж всем россиянам, 

независимо от их места жительства в тот или иной период. «Этот шаг отражает принципиальную 

позицию государства: необходимо обеспечить своим гражданам достойный уровень жизни  

вне зависимости от того, где они жили раньше», — отметила парламентарий. 

Сенатор сообщила, что более 233 тысяч россиян смогут рассчитывать на перерасчет пенсии  

с учетом предыдущего периода работы. За каждый год работы будет начислен один 

индивидуальный пенсионный коэффициент. 

Кроме того, закон снимает ограничения по установлению пенсионного стажа 

межведомственными комиссиями. Речь идет о ситуациях, когда граждане не могут подтвердить 

свой стаж работы на вышеуказанных территориях в связи с утратой документов. В таких случаях 

стаж – 15 лет максимально — устанавливается специально созданными комиссиями по косвенным 

документам и свидетельским показаниям. 

«Мы получаем много обращений от жителей воссоединенных регионов с просьбами 

отменить это несправедливое ограничение стажа, по причине которого граждане фактически 

недополучают заработанную ими пенсию. Теперь эта проблема будет решена, межведомственные 

комиссии смогут засчитывать весь накопленный гражданами стаж», — пояснила Дарья 

Лантратова. 

Сенаторы рекомендовали к одобрению изменения в Федеральный закон «О ветеранах», 

уточняющие территории и период обеспечения выполнения задач в ходе специальной военной 

операции, а также присвоение статуса «Ветеран боевых действий» отдельным категориям граждан. 

Согласно изменениям, статус ветерана боевых действий смогут получить военнослужащие 

спасательных воинских формирований МЧС России, принимавшие участие в проведении работ  

по поиску, обезвреживанию и уничтожению взрывоопасных предметов на территории Украины  

и воссоединенных регионов, лица, направлявшиеся для обеспечения выполнения задач в ходе СВО 

на территориях Запорожской и Херсонской областей с 30 сентября 2022 года, отработавшие 

установленный срок либо откомандированные досрочно по уважительным причинам. 

«В настоящее время такой статус распространяется на лиц, выполнявших аналогичные 

задачи на территориях Украины, Донецкой и Луганской Народных Республик с начала СВО», — 

сообщил член Комитета СФ Иван Новиков. 

Законодатель указал, что статус ветерана боевых действий также получат лица,  

которые 6 месяцев и более исполняли свои должностные обязанности в военно-гражданских 

администрациях Запорожской и Херсонской областей. «Данный статус будет присваиваться  

при условии, что они не участвовали в боевых действиях на стороне Украины, не совершали 

противоправных действий против Российской Федерации и воссоединенных регионов,  

не содействовали в совершении таких действий». 

Члены Комитета СФ поддержали законы о порядке осуществления контроля за применением 

принудительных мер медицинского характера, об организации предоставления дополнительного 

образования по дополнительным образовательным программам спортивной подготовки,  

о совершенствовании отбора кредитных организаций на основании кредитного рейтинга для целей 

инвестирования и размещения денежных средств, о расширении перечня категорий граждан, 

которые могут быть приняты в члены жилищно-строительного кооператива. 

В заседании приняли участие заместитель Министра труда и социальной защиты Российской 

Федерации Дмитрий Платыгин, статс-секретарь — заместитель Министра труда и социальной 

защиты Российской Федерации Андрей Пудов, статс-секретарь – заместитель Министра спорта 

Российской Федерации Александр Никитин, статс-секретарь – заместитель Председателя 

Центрального банка Российской Федерации Алексей Гузнов, заместитель начальника Главного 

военно-политического управления Вооруженных Сил Российской Федерации Олег Мосеев, 

заместитель директора Департамента государственной политики в сфере уголовно-исполнительной 

системы Министерства юстиции Российской Федерации Мария Вялимаа. 

10.12.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/162906/ 

 

http://council.gov.ru/events/committees/162906/
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Л. Гумерова выступила на стратегической сессии Правительства РФ о сохранении объектов 

культурного наследия 

Глава Комитета СФ представила предложения регионов по этой теме, высказанные в ходе 

парламентских слушаний. 

Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Лилия Гумерова 

выступила на стратегической сессии Правительства РФ «Сохранение объектов культурного 

наследия народов РФ». Мероприятие провел Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин. 

Сенатор озвучила ряд актуальных предложений регионов, высказанных в ходе состоявшихся  

в СФ парламентских слушаний, посвященных вопросам сохранения объектов культурного наследия 

(ОКН). 

«Наш Комитет провёл тщательный анализ и обнаружил более трёх тысяч физически 

утраченных ОКН по всей стране. Кроме того, насчитывается около трёх с половиной тысяч 

ОКН, необоснованно поставленных на охрану или включенных в Единый государственный реестр 

ОКН. Назрела необходимость общенациональной ревизии, по итогам которой можно  

было бы создать персональную «дорожную карту» по каждому объекту, понять в каком  

он находится состоянии, нуждается ли в восстановлении. Также следует закрепить 

ответственного за каждым объектом», — сказала сенатор. 

По ее словам, все регионы ставят вопрос о формировании чёткого, прозрачного правового 

алгоритма по исключению из Реестра необоснованно включенных в него ОКН. «Отдельно 

представители регионов делают акцент на необходимости наделения субъектов полномочиями  

по исключению из Реестра объектов ОКН регионального и местного значения в случае их полной 

физической утраты или утраты ими историко-культурного значения», — отметила Лилия 

Гумерова. 

Она пояснила, что в настоящее время такие объекты вносятся в Реестр решениями 

региональных властей, а исключаются постановлением Правительства РФ. 

Глава Комитета СФ затронула вопросы, связанные с формированием единой управленческой 

вертикали в сфере ОКН, созданием комплексной концепции развития реставрационной отрасли, 

учреждением звания «Почетный реставратор РФ». 

Лилия Гумерова также сообщила о трёх подготовленных сенаторами и депутатами  

и внесенных в Государственную Думу законопроектах, касающихся порядка содержания объектов 

культурного наследия, порядка определения наличия объектов археологического наследия, 

регенерации историко-градостроительной среды. 

10.12.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/162935/ 
 

Рассмотрение законопроекта об организации местного самоуправления перенесли на 2025 год 

Документ требует дополнительного изучения и проработки с учетом поступивших замечаний, 

рассказал председатель Госдумы Вячеслав Володин 

Законопроект об общих принципах организации местного самоуправления в единой системе 

публичной власти требует дополнительного изучения и проработки, в этой связи на заседании 

Совета Думы было принято решение о переносе его рассмотрения на следующий год.  

Об этом журналистам 11 декабря сообщил председатель Госдумы Вячеслав Володин. 

«Члены Совета Государственной Думы дополнительно обсудили вопрос о рассмотрении 

проекта закона об общих принципах организации местного самоуправления в единой системе 

публичной власти. Все сошлись во мнении, что законопроект требует дополнительного изучения  

и проработки, с учетом поступивших замечаний и предложений. Поэтому было принято решение  

о переносе его рассмотрения на следующий год», — сказал Вячеслав Володин. 

Данный законопроект был внесен в Госдуму в декабре 2021 года депутатом Павлом 

Крашенинниковым и сенатором Андреем Клишасом. Документ в том числе вводит одноуровневую 

систему организации самоуправления на местах и усиливает ответственность глав муниципальных 

образований. В январе 2022 года Госдума приняла законопроект в первом чтении. Ко второму 

чтению документа поступило более 900 поправок. 

Документ состоит из 12 глав, в которых содержится 93 статьи. Основные поправки касались 

полномочий муниципалитетов. Рассмотреть инициативу во втором чтении планировали  

на пленарном заседании 12 декабря. 

http://council.gov.ru/events/committees/162935/
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11.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/rassmotrenie-zakonoproekta-

ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-perenesli-na-2025-god.html 

 

Володин обсудил с главой Счетной палаты поручения о контрольных мероприятиях 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин встретился с главой Счетной палаты Борисом 

Ковальчуком и обсудил с ним поручения о проведении контрольных мероприятий.  

Об этом 11 декабря сообщила пресс-служба Госдумы. 

«Обсуждались вопросы реализации ранее принятых депутатами поручений о проведении 

контрольных мероприятий, а также взаимодействия Государственной Думы и Счетной палаты», 

— говорится в сообщении. 

Как писала «Парламентская газета», ранее Совет Думы принял решение обратиться к Счетной 

палате с предложением провести анализ состояния оздоровительных турбаз, детских  

и студенческих лагерей отдыха. «Тогда мы будем видеть объективную картину», — пояснял 

Вячеслав Володин. 

11.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/volodin-obsudil-s-glavoy-

schetnoy-palaty-porucheniya-o-kontrolnykh-meropriyatiyakh.html 

 

Вячеслав Володин: Государственная Дума будет держать на контроле вопросы развития  

среднего профессионального образования 

Депутаты Государственной Думы приняли постановление по итогам «правительственного 

часа» на тему «О повышении роли системы среднего профессионального образования в кадровом 

обеспечении отраслей производства» 

«Наша ключевая задача — чтобы возможность бесплатно получить рабочую специальность 

была доступна каждому, а на предприятия приходили квалифицированные специалисты. В ходе 

«правительственного часа» мы подробно обсудили эти вопросы с представителями профильных 

министерств и ведомств, и вместе нам удалось выйти на ряд конкретных решений, — отметил 

Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин. — В частности, мы договорились 

проработать вопрос о развитии системы среднего профессионального образования с учетом 

эффективных практик подготовки рабочих, в том числе существовавшего ранее уровня 

начального профессионального образования». 

Также, по его словам, «необходимо обеспечить обновление перечня профессий, 

специальностей и направлений подготовки с учетом прогноза кадровой потребности». 

«Важно, чтобы органы исполнительной власти совместно с регионами занялись вопросами 

оказания поддержки учебным центрам, созданным на базе предприятий. Предлагаем создать 

координирующую межведомственную структуру и закрепить за ней полномочия по рассмотрению 

вопросов развития системы СПО», — добавил Вячеслав Володин. 

Кроме этого необходимо решать задачи повышения оплаты труда преподавателей СПО  

и развития системы профориентации. Все эти вопросы будут оставаться на контроле профильных 

комитетов, подчеркнул Председатель ГД. 

11.12.2024, Государственная Дума Федерального Собрания РФ,  

http://duma.gov.ru/news/60550/  

 

Местные власти обяжут регулировать утилизацию отходов в своих регионах 

В регионах могут появиться централизованные и упорядоченные системы обращения  

со строительным мусором. Такой законопроект 11 декабря поддержали на заседании Комитета 

Госдумы по экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды. 

Как отметил зампред комитета Александр Коган, регионы, расположенные на Севере,  

из-за климатических условий фактически не могут позволить себе обеспечить регулярный вывоз 

мусора. Законопроект, который разрешит регионам самостоятельно регулировать обращение  

с отходами, позволит начать обустраивать собственную инфраструктуру по переработке 

и утилизации разных категорий мусора на этих территориях. 

Кроме того, в остальных регионах законопроект сделает сферу сбора и утилизации отходов 

значительно прозрачнее: власти и компании должны будут больше отчитываться, а специальные 

ведомства, например, Росприроднадзор, обяжут внимательнее отслеживать нарушителей. 

https://www.pnp.ru/politics/rassmotrenie-zakonoproekta-ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-perenesli-na-2025-god.html
https://www.pnp.ru/politics/rassmotrenie-zakonoproekta-ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-perenesli-na-2025-god.html
https://www.pnp.ru/politics/volodin-obsudil-s-glavoy-schetnoy-palaty-porucheniya-o-kontrolnykh-meropriyatiyakh.html
https://www.pnp.ru/politics/volodin-obsudil-s-glavoy-schetnoy-palaty-porucheniya-o-kontrolnykh-meropriyatiyakh.html
http://duma.gov.ru/news/60550/
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Законопроект поддержали на заседании комитета. 

11.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/mestnye-vlasti-obyazhut-

regulirovat-utilizaciyu-otkhodov-v-svoikh-regionakh.html 

 

Госдума уточнила ответственность местной власти за неисполнение полномочий 

Если местным и региональным властям не хватило федеральных средств на выполнение 

полномочий, наказывать их не будут. Такой закон Госдума приняла на пленарном заседании  

12 декабря. 

Документ был внесен Правительством. Власти регионального и муниципального уровней 

получают федеральное финансирование для исполнения некоторых полномочий.  

Сейчас за невыполнение своих обязанностей они несут административную ответственность,  

даже если федеральных средств не хватило. 

Согласно закону, регионы и муниципалитеты освободят от наказаний, если отсутствует 

надлежащее финансирование с федерального уровня, необходимое для выполнения полномочий. 

12.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/gosduma-utochnila-otvetstvennost-

mestnoy-vlasti-za-neispolnenie-polnomochiy.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Михаил Котюков: «Каждый ребёнок талантлив, наша задача – помогать!» 

Губернатор Михаил Котюков провел заседание президиума Правительства Красноярского 

края. Один из вопросов повестки касался комплекса мер поддержки талантливой молодежи 

региона. Напомним, глава государства Владимир Путин обозначил работу в этом направлении  

как приоритетную в достижении национальной цели «Реализация потенциала каждого человека, 

развитие его талантов, воспитание патриотичной и социально ответственной личности». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Любой ребенок от рождения талантлив 

– наша задача обеспечить все необходимые условия для его реализации. Одаренные дети должны 

постоянно находиться в поле зрения всех краевых ведомств. Нам необходимо создать систему 

сопровождения, которая будет включать выявление и развитие детского потенциала в школе, 

затем с помощью дополнительного образования стимулировать во время учёбы в вузе,  

когда студенты уже участвуют в решении прикладных задач потенциальных работодателей. 

Важно обеспечить тесную взаимосвязь: школа – техникум – университет. Затем, конечно, 

трудоустройство». 

Заместитель председателя Правительства Красноярского края Алексей Медведев сообщил,  

что в регионе действует ряд мер государственной поддержки талантливых школьников, студентов, 

молодых учёных и их педагогов. Ежегодно на эти цели из бюджета края выделяется более 120 млн 

рублей. Создана образовательная инфраструктура, которая способствует выявлению детей  

с выдающимися способностями: кадетские учебные заведения и Мариинские гимназии, 

специализированные классы, физико-математическая школа СФУ, кванториумы, IT-кубы, 

образовательные центры «Точка роста» лаборатории, межрайонные ресурсные центры. Важный шаг 

в этом направлении - открытие в 2024-м году регионального центра по работе с талантливыми 

детьми «Спутник» на базе Школы космонавтики, где упор сделан на развитие способностей  

в науке, спорте и творчестве. 

Но есть вопросы, которые требуют особого внимания. Так, необходимо усилить меры  

по выявлению и поддержке талантливых детей и молодежи до 35 лет, а также увеличить охват 

детей от 5 до 18 лет дополнительным образованием. 

Для этого подготовлена специальная концепция, в рамках которой предлагается усилить 

работу в детских садах, внедрить больше образовательных и модульных программ 

профориентационной направленности, увеличить число специализированных классов  

с углубленным изучением предметов – в настоящее время их 124, а в следующем учебном году 

планируется открыть уже 250. 

Кроме того, обсуждается возможность работы в образовательных учреждениях 

преподавателей вузов. Речь о создании центра интенсивного образования, школ для одаренных 

https://www.pnp.ru/economics/mestnye-vlasti-obyazhut-regulirovat-utilizaciyu-otkhodov-v-svoikh-regionakh.html
https://www.pnp.ru/economics/mestnye-vlasti-obyazhut-regulirovat-utilizaciyu-otkhodov-v-svoikh-regionakh.html
https://www.pnp.ru/politics/gosduma-utochnila-otvetstvennost-mestnoy-vlasti-za-neispolnenie-polnomochiy.html
https://www.pnp.ru/politics/gosduma-utochnila-otvetstvennost-mestnoy-vlasti-za-neispolnenie-polnomochiy.html
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детей в опорных городах и трех школ в Красноярске (физико-математической, естественно-научной 

и инженерно-технологической направленности). Вузам региона предлагается сформировать 

команды педагогов, которые будут регулярно проводить образовательные тренинги для участников 

олимпиад и конкурсов. К этой работе планируется привлекать федеральных спикеров. 

02.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114380 

 

Михаил Котюков представил Михаилу Мишустину итоги работы комиссии Госсовета  

по технологическому лидерству 

Председатель Правительства России Михаил Мишустин провел стратегическую сессию  

по технологическому лидерству. Об итогах работы профильной комиссии главе кабинета 

министров доложил Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

«Успех в развитии этого направления зависит от эффективной реализации мер  

по наполнению отраслей экономики современными разработками, инновациями, что расширяет 

выбор качественных отечественных товаров для людей и позволяет укрепить суверенитет России  

в условиях беспрецедентных санкций», – отметил Михаил Мишустин, открывая стратсессию. 

Нацпроекты по технологическому лидерству охватывают ключевые секторы, где для страны 

критически важно обрести независимость от внешних технологий и поставок. Среди них – новые 

перспективные материалы, химия, средства производства и автоматизации, энергетика, космос, 

авиа- и судостроение, инновационный транспорт. Среди других значимых сфер – медицина, 

фармацевтика, обеспечение продовольственной безопасности, а также сектор гражданских 

беспилотных авиационных систем. 

В своем выступлении Губернатор края – руководитель комиссии Госсовета  

по технологическому лидерству Михаил Котюков отметил, что комиссия рассмотрела восемь 

национальных проектов. Особое внимание уделялось задачам по достижению технологического 

лидерства, определению продуктовой линейки, увязке федеральных проектов друг с другом, 

конкретизации результатов, кадровому обеспечению проектов. 

«Очень большая работа проделана за полгода. Это новый опыт и у Правительства,  

и у комиссий Госсовета. Сформированы те направления, в которых страна будет добиваться 

технологического лидерства и суверенитета, сформированы необходимые ресурсы в федеральном 

бюджете. Одна из важнейших задач сегодня – подготовка специалистов по этим стратегически 

важным направлениям», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Добавим, в ближайшее время все инициативы будут рассмотрены на заседании Совета  

при Президенте РФ по стратегическому развитию и национальным проектам. 

Для справки 

Президентом страны Владимиром Путиным определена национальная цель – достижение 

страной технологического лидерства. Эту стратегическую задачу призваны решить восемь 

национальных проектов: «Средства производства и автоматизации», «Беспилотные авиационные 

системы», «Новые технологии сбережения здоровья», «Промышленное обеспечение транспортной 

мобильности», «Новые атомные и энергетические технологии», «Технологическое обеспечение 

продовольственной безопасности», «Новые материалы и химия», «Развитие космической 

деятельности Российской Федерации». Они будут запущены в 2025 году. 

03.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114398 

 

В 2025 году в Красноярском крае сохранятся все меры социальной поддержки  

по оплате услуг ЖКХ 

В краевом бюджете на 2025 год заложены необходимые средства, чтобы сохранить все меры 

социальной поддержки жителей по оплате услуг ЖКХ, в том числе при изменении тарифа.  

Так, на компенсации могут рассчитывать льготные категории граждан: инвалиды, ветераны труда, 

труженики тыла, реабилитированные граждане, многодетные семьи и другие. Таких получателей 

социальных гарантий в крае более 800 тысяч человек. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114380
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114398
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Еще порядка 70 тысяч семей в крае пользуются субсидией с учетом доходов на оплату 

жилищно-коммунальных услуг. Этой мерой поддержки могут воспользоваться те семьи, доход 

которых не позволяет в полном объеме оплачивать ЖКУ. 

«При повышении тарифов на ЖКХ размер социальных гарантий также увеличивается, 

перерасчет делается в автоматическом режиме. Жителям обращаться дополнительно  

в территориальные отделения управления социальной защиты не нужно», – отметил заместитель 

министра социальной политики края Денис Богданов. 

По всем вопросам получения социальной поддержки для оплаты услуг ЖКХ жители края 

могут обращаться по телефону 8-800-1000001. 

03.12.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114397 

 

В 2025 году в Красноярском крае запустят региональную программу  

«Профессионалитет для всех» 

С нового года в Красноярском крае начнет работать региональная программа 

«Профессионалитет для всех». Проект разработан по поручению Губернатора Михаила Котюкова. 

Детали новой программы и степень готовности к ее запуску обсудили на заседании президиума 

Правительства края под председательством главы региона. 

Ключевая идея «Профессионалитета» заключается в вовлечении бизнеса в партнерское 

управление образовательными организациями и максимальной практико-ориентированности 

обучения. Участниками проекта станут потенциальные работодатели, которые готовы 

инвестировать в развитие среднего профессионального образования и давать базу для 

формирования практических навыков студентов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нам важно не только количество,  

но и качество подготовки специалистов рабочих профессий, их умение интегрироваться  

в передовые технологические процессы. Нужно, чтобы уже во время обучения студенты 

техникумов и колледжей работали на современном оборудовании, проходили практику  

в организациях, где потом будут трудоустроены. Только такой подход позволит обеспечить 

ключевые отрасли экономики квалифицированными кадрами. И работодатели чётко понимают, 

почему для них это важное решение, поскольку это настоящие инвестиции в будущее. Именно 

такая связка производства и образования позволит обеспечить в долгосрочном периоде 

осознанный выбор школьниками профессии и самое главное – не разочарование в этом выборе». 

Ряд учебных заведений среднего профобразования совместно с организациями реального 

сектора экономики намерены сформировать в 2025 году восемь образовательно-производственных 

кластеров в таких областях, как машиностроение, энергетика, нефтепереработка, транспорт, 

беспилотные авиационные системы, педагогика, легкая промышленность и развитие Арктики. 

Отметим, что Красноярский край с 2023 года является активным участником федерального проекта 

«Профессионалитет». В регионе создано три учебно-производственных кластера – 

сельскохозяйственный, топливно-энергетический, и в этом году впервые по запросу ОК «Русал» 

открылся металлургический. До конца 2025 года планируется запустить еще три – в сфере 

транспортной логистики, ТЭК и железнодорожной отрасли. 

В 2025 году планируется подать заявки на создание ещё пяти кластеров совместно  

с компаниями Роснефть, Росатом и Норникель. 

Успешный опыт реализации федерального проекта стал стимулом для разработки 

региональной программы, направленной на организацию по отраслевому принципу учебно-

производственных кластеров. Эти площадки объединят усилия техникумов и предприятий  

для подготовки кадров под нужды работодателей. Вложения в модернизацию 26 техникумов  

и колледжей, которые участвуют в проекте, составят более 1,3 млрд рублей – это средства 

федерального и краевого бюджетов, а также работодателей. К 2030 году по обеим программам 

должны учиться студенты не менее 75% колледжей и техникумов. 

03.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114387 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114397
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114387
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В Москве обсуждают вопросы проведения северного завоза 

В Национальном центре «Россия», в Москве, проходит стратсессия, посвященная организации 

снабжения труднодоступных территорий товарами жизнеобеспечения. Мероприятие собрало более 

200 участников, включая представителей Правительства РФ, Федерального Собрания, ФАС России, 

Росрезерва, Роспотребнадзора, Росатома, а также делегатов из регионов Дальнего Востока  

и Арктики. 

Среди участников от Красноярского края – заместитель Губернатора Валерий Семенов  

и руководитель агентства по развитию северных территорий Антон Нарчуганов.  

Первый заместитель министра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджимагомед 

Гусейнов на пленарном заседании рассказал о реализации нового федерального закона «О северном 

завозе» и централизованной системе управления. 

В ходе дискуссий участники обсудили ключевые вопросы планирования северного завоза, 

логистики и механизмы снижения ценовой нагрузки. Делегаты из Красноярского края, Республики 

Саха (Якутия), Магаданской области, Ханты-Мансийского и Чукотского автономных округов 

представили лучшие практики организации северного завоза. 

Замгубернатора края Валерий Семенов отметил, что первый год реализации закона выявил 

ряд проблем, требующих решения. В частности, необходимо урегулировать порядок 

предоставления информации о ходе северного завоза, уточнить перечень грузов первой категории  

и внести изменения в механизмы формирования предельных торговых надбавок. 

На другой площадке стратсессии участники обсудили итоги работы по планированию 

северного завоза на 2024 год. Согласно новому закону план должен составляться теперь на три 

года. Координатором работы является Минвостокразвитие РФ. 

Антон Нарчуганов рассказал о краевом опыте в этом направлении. Функции планирования  

и координацию завоза возложены на агентство по развитию северных территорий. Глава ведомства 

отметил важность проведения мониторинга и необходимость господдержки для стимулирования 

предпринимателей по предоставлению информации об объемах и видах завозимых ими товаров. 

В рамках пленарной сессии «Северный завоз: первые итоги и направления развития» 

ожидается участие представителей Минвостокразвития, сенаторов, депутатов Госдумы  

и губернаторов дальневосточных и арктических регионов. 

04.12.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114409 

 

Михаил Котюков: «Президент акцентировал внимание, что в центре всех решений должны 

стоять интересы семьи» 

Президент страны Владимир Путин провел заседание Совета по стратегическому развитию  

и национальным проектам. В заседании принял участие Губернатор края Михаил Котюков.  

О параметрах 19 новых нацпроектов главе государства доложили Председатель Правительства 

России Михаил Мишустин и члены федерального Правительства. 

Напомним, национальные проекты направлены на достижение утвержденных главой 

государства национальных целей и реализацию Программы социально-экономического развития 

России до 2030 года, а также на решение других задач по укреплению устойчивости экономики  

и повышению качества жизни в регионах. 

«Работа шла в тесном контакте с профильными комиссиями Госсовета, парламентариями, 

экспертным и бизнес-сообществами, с ориентиром на обратную связь от граждан.  

Из федеральных ресурсов на нацпроекты до конца 2030 года планируется направить свыше  

40 триллионов рублей, ещё не менее 13 триллионов привлечь за счёт внебюджетных инвестиций.  

В проекте федерального бюджета на следующую трехлетку правительство все необходимые 

средства для этого предусмотрело», — сообщил Михаил Мишустин. 

Отдельное внимание в ходе заседания Президент страны уделил теме обеспечения 

технологического лидерства. Отметим, участие в подготовке национальных проектов  

для достижения этой цели принимала профильная комиссия Госсовета, возглавляемая 

Губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым. 

По словам Президента страны, в этой области необходимо добиваться глобальной 

конкурентоспособности собственных технологических решений и выходить с ними на мировой 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114409
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рынок. В вопросах укрепления технологического суверенитета нужно смотреть на ситуацию  

в отраслях в целом, а не только анализировать состояние их отдельных элементов. Среди других 

приоритетов, обозначенных главой государства, — выход на устойчивую траекторию 

сбалансированного роста экономики, наращивание производственного потенциала страны, создание 

новой цифровой, платежной, логистической и другой инфраструктуры для бизнеса, поддержка 

семей с детьми. 

«Очень важно в реализации этих проектов задействовать все возможности федерального 

центра, регионов, муниципалитетов, привлечь бизнес и организовать взаимодействие  

с общественными организациями. Президент особо акцентировал внимание на том, что в центре 

всех решений должны стоять интересы семьи», — отметил по итогам заседания Михаил Котюков. 

Для справки 

Президент России Владимир Путин подписал указ «О национальных целях развития РФ  

на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года». В документе зафиксированы важнейшие 

долгосрочные приоритеты, фундаментальные задачи, стоящие перед обществом и государством. 

Среди них: сохранение населения, укрепление здоровья и повышение благополучия людей, 

поддержка семьи; реализация потенциала каждого человека, воспитание патриотичной и социально 

ответственной личности; комфортная и безопасная среда для жизни; экологическое благополучие; 

устойчивая и динамичная экономика; технологическое лидерство; цифровая трансформация 

государственного и муниципального управления, экономики и социальной сферы. Способствовать 

достижению национальных целей развития РФ призваны национальные проекты. 

06.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114419 

 

Александр Новак провел оргкомитет по подготовке и проведению празднования  

400-летия Красноярска 

В рамках рабочего визита в Красноярск заместитель председателя Правительства Российской 

Федерации Александр Новак провел заседание федерального оргкомитета по подготовке  

и проведению 400-летия Красноярска. Участие в нем приняли представители федеральных 

структур, исполнительной и законодательной власти региона, руководство краевой столицы, 

крупных госкорпораций и духовенство. 

Напомним, что весной 2019 года Президент РФ Владимир Путин подписал указ  

«О праздновании 400-летия основания Красноярска». К работе активно подключились  

все федеральные министерства, которые озвучили предложения по подготовке  

и проведению празднования юбилея столицы края. 

Александр Новак, заместитель председателя Правительства РФ: «Федеральные органы 

исполнительной власти проинформировали о том, какие объекты в ближайшее время будут 

построены либо отремонтированы в Красноярском крае. Ведь основная задача в рамках 

празднования юбилея – не только проведение мероприятий, но и создание условий для улучшения 

жизни красноярцев. Это благоустройство мест для отдыха, это развитие транспортной, жилой 

инфраструктуры, это доступность учреждений образования, здравоохранения, культуры  

и других социальных объектов. Необходимо выйти на новый уровень по качеству жизни 

Красноярска, чтобы это был город, в котором хочется жить и в котором хочется учиться, 

работать, заводить семью». 

В основном плане развития города к 400-летию – 147 мероприятий. Большинство  

из них сформированы на основе предложений красноярцев. Подготовительная кампания 

сосредоточена на следующих направлениях: создание нового экономического облика Красноярска, 

высоких экологических стандартов, высокого качества городской среды и социальных сервисов, 

нового транспортного каркаса. 

Михаил Котюков проинформировал, что многие проекты будут реализованы за счет краевого 

бюджета. По мероприятиям, которые предполагают федеральное финансирование, уже поданы 

заявки на участие в национальных проектах. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Подготовка к юбилею Красноярска –  

это возможность вывести развитие города на более высокий уровень. В сентябре я докладывал 

Президенту наши предложения – это принципиальные направления развития города – и получил 
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поддержку. У нас подготовлена программа основных мероприятий, которые будут утверждаться 

распоряжением Правительства Российской Федерации, и мы разработали уже перечень 

дополнительных мероприятий, потому что постоянно есть новые идеи. Развитие Красноярска  

в 2028 году, конечно, не остановится, мы должны быть полноценными участниками всех новых 

национальных проектов. Очень важен и современный, архитектурный облик города – 

строительство должно идти по принципу комплексного развития территорий, когда создаются 

объекты и жилой застройки, и тут же объекты социальной инфраструктуры. Красноярск 

должен меняться, и это движение не остановить». 

В числе проектов, которые уже реализуются – развитие международного аэропорта, 

масштабное благоустройство улиц, пешеходных и парковых колец, въездов в город. В ближайшие 

годы в регионе планируется построить новые детские сады и школы, объекты здравоохранения  

и дополнительного образования, спортивной и культурной инфраструктуры. Минпросвещением 

России уже поддержана заявка на проведение капитального ремонта 5 красноярских дошкольных 

образовательных учреждений. 

Большое внимание уделяется сохранению объектов культурного и исторического наследия 

города. Самый значимый проект по созданию нового транспортного каркаса – это, безусловно, 

метро. Линии метротрамвая сейчас активно строятся в региональной столице. Кроме этого, 

оптимизируется маршрутная сеть общественного транспорта, совершенствуются стандарты 

транспортного обслуживания населения. 

К масштабной работе активно присоединились и крупные корпорации. Газпром, «Норильский 

никель», РУСАЛ, РусГидро сообщили, что готовы к реализации интересных инвестпроектов  

и благоустройству краевой столицы в рамках празднования 400-летия Красноярска. 

Следующее совещание федерального оргкомитета назначено на весну. 

06.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114436 

 

Михаил Котюков представил Александру Новаку лучшие практики Красноярского края 

 по поддержке МСП и развитию креативных индустрий 

В ходе рабочего визита в Красноярский край заместитель председателя Правительства РФ 

Александр Новак посетил вместе с Губернатором края Михаилом Котюковым «Мой бизнес», центр 

компетенций в сфере производительности труда (РЦК) и креативный кластер «Квадрат». В центре 

внимания – лучшие практики региона по поддержке малого и среднего предпринимательства, 

повышения производительности труда и развитию креативных индустрий. 

В региональном центре «Мой бизнес» им презентовали действующую в крае инфраструктуру 

поддержки предпринимательства. На одной площадке самозанятые, малые и средние предприятия 

получают все услуги и меры федеральной и региональной поддержки, в том числе 

предусмотренные нацпроектами «Малое и среднее предпринимательство» и «Международная 

кооперация и экспорт». Представительства центра охватывают 28 территорий. 

В 2024 году поддержку получили более 5 500 организаций и самозанятых, предпринимателям 

оказали более 10000 услуг по разным направлениям. За год 450 жителей края зарегистрировали 

свой бизнес, по льготным процентным ставкам предпринимателям выдали более 500 млн рублей, 

порядка 1500 человек прошли обучение основам ведения бизнеса, финансовой грамотности и т д. 

Здесь же Александру Новаку и Михаилу Котюкову показали десятки образцов товаров  

и продукции, которые производят на территории региона. В числе лучших региональных практик 

отмечены проекты по транспортировке на экспорт продукции ЛПК и АПК, а также по содействию  

в размещении произведенных в регионе товаров в зарубежных торговых сетях. 

На базе Регионального центра компетенций в сфере производительности Александр Новак  

и Михаил Котюков оценили образовательную производственную площадку «Фабрика процессов», 

где специалистов краевых предприятий бесплатно обучают базовым принципам бережливого 

производства. Благодаря реализации в крае нацпроекта «Производительность труда», внедрить 

бережливые технологии удалось на более чем 120 предприятиях, обучение прошли почти 3000 

сотрудников. 
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В кластере «Квадрат» – главном инфраструктурном проекте для креативного бизнеса  

в Красноярске – вице-премьеру показали шоурум сибирских брендов, а также пространства, офисы 

и мастерские резидентов. 

На встрече с предпринимателями Александр Новак и Михаил Котюков обсудили перспективы 

развития креативных индустрий в России, особое внимание уделили государственной поддержке. 

Участники совещания озвучили пакет предложений Красноярского края в части решения 

существующих вопросов, а также внедрения мер стимулирования креативной экономики. 

Вице-премьер высоко оценил созданную в регионе инфраструктуру поддержки бизнеса  

и инициативы края по развитию креативных индустрий и масштабированию нашего опыта  

на территории страны. 

Для справки 

За время действия нацпроектов «Малое и среднее предпринимательство», «Международная 

кооперация и экспорт», «Производительность труда» бизнес обращался в краевой центр  

«Мой бизнес» по разным вопросам более 50 000 раз, выдано микрозаймов на сумму свыше 3 млрд 

рублей. 

Всестороннюю поддержку оказывают в крае компаниям, работающим в сфере креативных 

индустрий. В центре Красноярска активно развивается кластер «Квадрат», где предпринимателям 

предоставляют мастерские и офисы в аренду на льготных условиях. 

Для реализации товаров местных мастеров создан шоурум «Индустрия». Активно помогает 

бизнесу Сибирский институт развития креативных индустрий. В этом году Красноярский край стал 

победителем Российской национальной премии в сфере креативных индустрий Russian Creative 

Awards 2024 в номинации «Креативный регион». 

В Красноярском крае активно развиваются такие направления, как гастрономия, индустрия 

моды, современное искусство, дизайн, в том числе промышленный, кино, IT, архитектура.  

В креативных индустриях заняты более 20000 человек, насчитывается свыше 13000 субъектов 

креативного бизнеса. Их вклад в ВРП составляет уже 2,9%. 

06.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114432 

 

В Большом концертном зале состоялось торжественное собрание  

в честь юбилея Красноярского края 

7 декабря в Большом концертном зале Красноярской филармонии состоялся 

театрализованный концерт по случаю 90-летия Красноярского края. 

В день юбилея региона в зале собрались заслуженные деятели науки, искусства, 

здравоохранения, образования, промышленности и других сфер, руководители региона прошлых 

лет, участники специальной военной операции и их близкие, многодетные семьи. 

Зрителям представлена масштабная концертная программа с использованием 

мультимедийных технологий и современных технических решений. В постановке задействованы 

800 артистов: любимые солисты и популярные творческие коллективы рассказали о важнейших 

вехах в истории становления региона, о людях, внесших наибольший вклад в его развитие,  

о природных богатствах и красоте сибирской природы, о богатой многонациональной культуре. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Дорогие друзья! Сегодня мы отмечаем 

90-летие родного Красноярского края! Мы живём в одном из самых больших, экономически 

сильных, многонациональных, красивых регионов России. Для нас он, конечно, лучший  

во всем. Такой у красноярцев характер – если любим, то неистово, отдавая всю энергию.  

Именно так строились наши города, заводы и гидроэлектростанции. Только неравнодушные люди 

могут созидать, поэтому сегодня нас повсюду окружают результаты любви и уважения 

красноярцев к родной земле. Каждое поколение жителей края в эти десятилетия вносило  

свой значимый вклад в его развитие. Красноярский край является родиной героев Советского 

Союза и Социалистического Труда, талантливых инженеров, учёных, врачей, педагогов, артистов, 

музыкантов, спортсменов. В каждой отрасли есть те, с кого берут пример». 

В ходе торжественной части события жителям региона вручили краевые и государственные 

награды. За особые заслуги в различных отраслях были награждены 55 человек. 
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Красноярцев наградили орденом Мужества, орденом Дружбы, медалью ордена «За заслуги 

перед Отечеством» II степени. Медаль ордена «Родительская слава» вручили многодетной семье 

Зеленовых, медаль «За труды в культуре и искусстве» - артистке балета Красноярского 

государственного театра оперы и балета имени Хворостовского Наталье Бобровой, звание 

«Народный учитель Российской Федерации» - учителю средней школы № 144 Елене Молчановой. 

Также были вручены атрибуты почетного звания «Почетный гражданин Красноярского края» 

двоим выдающимся красноярцам – генеральному директору АО «Научно- производственное 

предприятие «Радиосвязь» Ринату Галееву и ученому, профессору, в прошлом ректору Сибирского 

государственного аэрокосмического университета им. академика М.Ф. Решетнёва Геннадию 

Белякову. В юбилейный год высшее звание Красноярского края присвоено и создателю, и 

бессменному руководителю Красноярского камерного оркестра, педагогу, воспитавшему  

не одно поколение талантливых музыкантов Михаилу Бенюмову. 

Присутствующих в зале поприветствовал полномочный представитель Президента в СФО 

Анатолий Серышев, от лица Президента страны он поздравил красноярцев с праздником.  

«Вы искренне любите отчий край, достойно продолжаете традиции предков, воплощаете  

в жизнь масштабные инициативы в промышленности и социальной сфере, в сельском хозяйстве, 

транспортном и строительном комплексах. Уверен, что энергия, целеустремлённость  

и настоящий сибирский характер и впредь будут помогать вам в работе, в решении 

ответственных задач на благо Красноярского края и всей страны», — отметил в обращении 

Владимир Путин. 

Присутствующий на торжественном мероприятии заместитель председателя Правительства 

России Александр Новак поздравил жителей края с праздником: «Я горжусь тем,  

что я норильчанин, красноярец. Для меня это был особый период моей жизни — я здесь учился, 

начал трудовую деятельность. Красноярский край — это опора и центр нашей страны. Регион 

сегодня динамично развивается, а его люди гордятся достижениями промышленности, 

энергетики, сельского хозяйства, природными богатствами. Но самое главное богатство 

Красноярского края — это люди, которые здесь живут — трудолюбивые и мужественные,  

с особой сибирской закалкой». 

В зале торжеств краевой филармонии создана экспозиция «Время, вперёд!», которая знакомит 

гостей с 90-летней историей края. 

Добавим, серия концертов пройдет в БКЗ в течение двух дней – 7 и 8 декабря. Трансляция 

концерта пройдет на телеканале «Енисей» и на портале «Культура 24». 

07.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114440 

 

Заседание Правительства: зарплата бюджетников, реконструкция театра, дополнительные 

средства на жильё сиротам и технику для сельчан 

Сергей Верещагин провёл заседание Правительства края, на котором принят ряд важных 

решений в сферах социальной поддержки, культуры, жилищной политики и оплаты труда. 

Традиционно в завершение года вносятся коррективы в краевые государственные программы  

с учётом фактических уточнений, накопленной экономии и дополнительных потребностей  

по отраслям. 

Перераспределены средства краевой госпрограммы «Развитие системы социальной поддержки 

граждан». Так, 343 млн рублей направлены дополнительно на субсидии юридическим лицам  

и индивидуальным предпринимателям, которые занимаются социальным обслуживанием граждан 

на основе социальных сертификатов. Таким образом, общая численность получателей таких услуг  

в крае в этом году составит 18,5 тыс. человек. 

В госпрограмме «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков 

сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» дополнительные 293,3 млн рублей 

направлены  

на субсидирование затрат по приобретению техники – в связи с выявлением дополнительной 

потребности. Это позволит краевым хозяйствам приобрести ещё 307 единиц техники в текущем 

году. 
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По краевой госпрограмме «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным 

жильём граждан» 109,6 млн рублей перераспределяются на приобретение жилья для детей-сирот. 

Ещё 29 получателей смогут улучшить свои жилищные условия. Такие социальные выплаты  

в Красноярском крае получат 604 человек из числа детей-сирот. 

Средства по краевой госпрограмме «Развитие культуры и туризма» распределены  

таким образом, чтобы уже в этом году объявить конкурс на разработку проектной документации  

для реконструкции Красноярского государственного театра оперы и балета им. Д. Хворостовского.  

Как пояснил министр культуры Аркадий Зинов, по поручению Губернатора проект  

на реконструкцию театра должен быть готов до конца 2025 года. 

Определён размер платы за проведение технического осмотра транспортных средств  

на территории края в 2025 году. Размер платы зависит от типа транспортного средства и места 

проведения техосмотра. Так, для центральных и южных районов края техосмотр легкового 

автомобиля в следующем году обойдётся в 1098 рублей (увеличение на 7,4%). Напомним,  

что процедура техосмотра теперь необходима лишь при смене собственника для автомобилей 

старше четырех лет. Граждане, владеющие легковым транспортом в личных целях, освобождены  

от ежегодного техосмотра. 

Внесены изменения в отдельные постановления, регулирующие вопросы оплаты труда. 

Напомним, в соответствии с принятым на прошлой неделе краевым бюджетом на 2025-2027 годы 

предусмотрено увеличение зарплат работников бюджетной сферы края с 1 января 2025 года.  

На заседании Правительства утверждены изменения в соответствующих нормативных актах. 

Зарплата прирастёт за счёт увеличения ежемесячной выплаты на 3200 рублей. Или с учётом 

районных коэффициентов на 5120 рублей – в центральных и южных районах края, на 8320 рублей –  

в северных территориях. 

10.12.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114463 

 

Михаил Котюков: «Нам надо разрушать стереотипы – люди не должны бояться врачей» 

Губернатор Михаил Котюков провел совещание с руководителями краевых учреждений 

здравоохранения, на котором был дан старт пилотному проекту по внедрению системы управления 

качеством медицинской помощи в учреждениях здравоохранения региона. 

Основная цель этой работы – обеспечить в поликлиниках и больницах края высокий уровень 

оказания не только медицинской помощи, но и заботы о пациентах. За образец взят опыт Краевой 

клинической больницы, в которой более 10 лет успешно работает система менеджмента качества 

медицинской помощи. 

«Наш пример уже тиражируется во многих регионах Российской Федерации и, конечно, 

может быть с успехом использован во благо жителей и медицинских работников Красноярского 

края», - отметил на совещании главный врач Краевой клинической больница Егор Корчагин. 

Сама система - это эффективно действующие методики, задача которых заключается  

в улучшении всех внутренних процессов медицинской организации, в том числе взаимодействия 

между сотрудниками разных подразделений. Так, например, чтобы запасы необходимых 

препаратов и расходных материалов соответствовали потребностям, внедряется технология 

управления лекарствами с применением специальных карточек. Благодаря чему всё необходимое 

для работы всегда находится под рукой у доктора и медсестер. 

Большинство таких методик нацелены на то, чтобы снизить риски, ошибки, время ожидания, 

сократить очереди и напрямую влиять на повышение удовлетворенности пациентов уровнем 

медицинской помощи. 

Заместитель председателя Правительства Красноярского края Алексей Медведев, обращаясь  

к главным врачам, отметил, что прежде всего они должны быть заинтересованы в реализации 

проекта и ориентировать на это весь персонал. В пилотном проекте будут участвовать  

13 медицинских организаций в городах и районах края. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нам надо учить со студенческой скамьи 

ребят тому, что люди не должны бояться врачей, будем разрушать эти стереотипы. Проект 

стартует и является для нас ключевым, надо принимать вызовы времени и работать  

над повышением качества медицинских услуг. Давайте вместе думать, как мы можем обеспечить 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114463
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необходимую заботу о пациентах в наших краевых учреждениях. Врач должен заниматься 

лечением, и всё, что мешает этому, необходимо убирать, поэтому остальной медицинский 

персонал должен постоянно профессионального расти, чтобы самостоятельно обеспечивать 

высокий уровень заботы и безопасности пациента. Ожидаю от реализации проекта не 

формальных итогов, а конкретных изменений в наших больницах». 

10.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114465 

 

На коллегии Прокуратуры края обсудили исполнение налогового законодательства 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков принял участие в расширенном заседании 

коллегии Прокуратуры Красноярского края. На совместном заседании прокуратуры, налоговой 

службы и представителей краевой власти были рассмотрены вопросы исполнения налогового 

законодательства в регионе. 

По поручению Президента в нашей стране сформирован шестилетний финансовый план, 

направленный на достижение национальных целей развития. 

Глава региона отметил важность совместной слаженной работы по обеспечению 

бесперебойного поступления ресурсов для его реализации. При этом он подчеркнул: «Наша задача 

не единовременно получить доходы, а обеспечить стабильную доходную базу для решения вопросов 

федерального, регионального и местного значения. Необходимо смотреть системно  

и там, где нужно, оказывать меры государственной поддержки, идти навстречу». 

Правительство края вместе с налоговыми органами в случае возникновения угрозы 

банкротства предприятий рассматривают возможности для предоставления отсрочек и рассрочек  

по уплате задолженности по налогам, что в итоге позволяет обеспечить поступление налогов  

в консолидированный бюджет края, а также сохранять рабочие места. 

Глава региона также отметил, что финансовое состояние бюджета Красноярского края 

стабильное. План доходов по бюджету в этом году выполнен, а сформированный трехлетний 

бюджет края обходится без коммерческих заимствований. 

«Считаю, что дальнейшая совместная работа должна быть очень взвешенной и плотной. 

Благодарен, что помимо налоговой службы и Правительства края, в этой работе активное 

участие принимает прокуратура. Как показывает практика, присутствие рядом сотрудников  

в синем мундире серьёзно дисциплинирует всех участников переговорного процесса», - подчеркнул 

Михаил Котюков. 

10.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114461 

В Красноярском крае запущен проект по профилактике социального сиротства «Вызов» 

Красноярский край стал одной из 14 пилотных территорий, где будет внедряться федеральный 

проект по профилактике социального сиротства «Вызов». Программа подготовлена по поручению 

Президента России Владимира Путина и направлена на реализацию права ребенка жить  

и воспитываться в родной семье. 

Помимо Красноярского края, в проекте примут участие Алтайский, Забайкальский, Пермский, 

Приморский и Хабаровский края, а также Архангельская, Иркутская, Кемеровская, Оренбургская, 

Самарская, Свердловская, Тверская и Челябинская области. 

Мария Львова-Белова, уполномоченный при Президенте РФ по правам ребенка: «Данный 

проект реализуется в рамках расширения стратегической программы «Дети в семье».   

Наша общая задача – изменить общественное мнение о необходимости изъятия ребенка из родной 

семьи, которая попала в трудную ситуацию. Для этого планируется проводить работу  

по поддержке таких семей. В регионы будут направлены дополнительные ресурсы: 10 миллионов 

рублей каждому субъекту на адресную помощь семьям». 

В нашем крае определен региональный куратор проекта - советник Губернатора  

и председатель Красноярского регионального отделения «Союз женщин России» Наталья Малащук. 

В её обязанности будут входить планирование и координация формирования системы 

профилактики социального сиротства, организация межведомственного взаимодействия, 

партнерских отношений государства, НКО и бизнеса для помощи семьям, обучение специалистов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114465
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114461
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Региональным оператором проекта определена краевая общественная организация «Центр 

защиты материнства и детства св. Петра и Февронии». 

10.12.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114466 

 

С 2025 года начнётся реализация новой программы переселения из аварийного жилья 

Со следующего года в крае начнётся новый этап реализации программы переселения  

из аварийного жилья, входящей в нацпроект «Жильё и городская среда». 

Максим Говорушкин, заместитель министра строительства и ЖКХ края сообщил,  

что предыдущая программа, рассчитанная на 2019-2025 годы, завершится уже в этом году.  

За это время из аварийных домов удалось расселить более 16 тысяч жителей в 51 муниципалитете 

края. До конца года планируется переселить ещё около двух тысяч человек. 

Следующая программа будет действовать с 2025 по 2030 годы. В перечень для расселения 

вошли около тысячи многоквартирных домов, признанных аварийными с 2017-го до января 2022 

года. Это 377 тыс. кв. метров, в которых проживает более 20 тысяч человек. 

Некоторые муниципальные образования впервые будут участвовать в программе переселения. 

Так, в Берёзовском районе планируется расселить 4,5 тыс. кв. метров аварийных жилых домов,  

в Большеулуйском районе 1,9 тыс. кв. метров аварийки, в Железногорске расселят 1,5 тыс. кв. 

метров, в Канском районе – 0,3 тыс. кв. метров, в Курагинском районе – 0,5 тыс. кв. метров,  

в Назаровском районе – 0,2 тыс. кв. метров, в Сухобузимском районе – 0,7 тыс. кв. метров,  

в Тасеевском районе – 0,6 тыс. кв. метров аварийного жилья. 

11.12.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114464 

 

Более 4 тысяч вопросов поступило от жителей Красноярского края на прямую линию 

Губернатора Михаил Котюков ответил на вопросы жителей региона в рамках прямой линии  

на краевом телеканале «Енисей». Также трансляция эфира была организована в популярных 

социальных сетях. 

Всего главе региона было адресовано более четырех тысяч вопросов. Этот показатель 

является самым высоким за весь период проведения прямых линий с населением края. Наибольшую 

активность проявили жители Красноярска, Канска, Минусинска, Емельяновского, Рыбинского, 

Березовского и Сухобузимского районов. От них поступило больше всего вопросов. В основном 

они касались работы жилищно-коммунального хозяйства, оказания социальной помощи, состояния 

дорог, оказания медицинской помощи, благоустройства общественных пространств, работы 

общественного транспорта, ремонта и строительства образовательных учреждений,  

а также поддержки малого и среднего бизнеса. 

В ходе эфира Губернатор края дал ряд оперативных поручений главам территорий, 

руководителям профильных министерств и ведомств. За два часа прямого общения с жителями 

региона Михаил Котюков ответил на четыре десятка вопросов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Тот факт, что количество вопросов  

от прямого эфира к прямому эфиру растет, говорит о том, что у людей есть интерес и доверие  

к подобному формату общения, поэтому нам это доверие надо оправдывать. В рамках подготовки 

к прямой линии по ряду вопросов уже удалось найти решение. По каждому поступившему 

обращению будет проведена соответствующая работа и дан ответ». 

11.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114481 

 

Михаил Котюков: Выплата на подготовку к учебному году школьников в многодетных 

семьях увеличится 
На прямой линии Надежда из Красноярска задала Михаилу Котюкову вопрос про увеличение 

ежегодной выплаты на школьников в многодетных семьях. 

Михаил Котюков ответил, что в 2025 году в Красноярском крае размер выплаты на каждого 

школьника в многодетной семье для подготовки к новому учебному году будет увеличен с 2-х  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114466
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114464
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114481
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до 10 тысяч рублей. Сейчас проект закона Красноярского края об увеличении ежегодной выплаты 

рассматривается в Законодательном Собрании. 

«Я уверен, что депутаты, не откладывая в долгий ящик, все решения примут до нового года  

с тем, чтобы с 2025 года мы могли эту норму уже реализовать. И коллеги из министерства 

социальной политики уже сейчас готовят подзаконные документы, которые расскажут  

о механизме, как это будет непосредственно реализовано», – отметил Губернатор. 

С учётом районного коэффициента выплата будет составлять 13 тысяч рублей, а на севере 

края может достигать 18 тысяч. 

Напомним, что в Красноярском крае действуют все федеральные меры поддержки 

многодетных семей и расширяется количество региональных мер. Кроме того, край лидирует среди 

сибирских регионов по количеству многодетных семей. Более чем в 50 тысячах таких семей 

родители воспитывают 170 тысяч ребят. 

Для справки 

В Год семьи в крае принят пакет дополнительных мер поддержки. Повышено пособие  

на школьников из многодетных семей. Предусмотрено продление до 2030 года действия краевого 

материнского капитала, который выдаётся при рождении третьего ребёнка, при этом расширяется 

список нужд, на которые его можно потратить. Подготовлен законопроект, который позволит 

увеличить количество многодетных семей – получателей земельного сертификата. 

11.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114480 

 

На обустройство мусорных площадок и приобретение контейнеров в 2025 году выделят  

вдвое больше средств 
В ходе прямой линии Губернатора края с вопросом о наведении порядка на мусорной 

площадке обратилась жительница улицы 2-й Хабаровской Красноярска Наталья Спартаковна. 

Женщина рассказала, что неоднократно жаловалась на нехватку баков и плохую работу дворников, 

но все время получает отписки. 

Михаил Котюков предположил, что проблема могла возникнуть из-за нехватки контейнеров.  

По словам главы региона, многие годы в крае были примерно вдвое занижены нормы накопления 

отходов по сравнению со среднероссийскими показателями. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «В этом году краевое министерство экологии вместе с 

прокуратурой провели необходимую работу: старые нормативы были отменены, новые 

разработаны, и сейчас задача глав городов и районов организовать необходимые контейнерные 

площадки. В бюджете края мы предусмотрели 200 млн рублей для того, чтобы помочь городам и 

районам приобрести контейнеры и обустроить площадки. Вывоз мусора – это уже задача 

региональных операторов». 

Отметим, в 2024 году на обустройство площадок и приобретение контейнеров территориям 

было выделено 100 млн рублей.   

К 2030 году в регионах необходимо сортировать 100% коммунальных отходов, до 50% 

сократить их захоронение и не менее 25% использовать вторично. Для этого в крае формируется 

трехуровневая система, которая включит площадки накопления, объекты обращения с ТКО и 

предприятия по переработке. 

По поручению Губернатора края создан региональный штаб под председательством премьер-

министра Сергея Верещагина, который будет координировать работу по формированию всей 

инфраструктуры обращения с ТКО. 

11.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114477 

 

Нацпроект «Экология»: в 2024 году в крае восстановили 100 % всех погибших  

лесных насаждений 

В Красноярском крае в 2024 в рамках федерального проекта «Сохранение лесов» 

национального проекта «Экология» специалисты лесничеств и арендаторы восстановили 100% 

площадей всех погибших лесных насаждений. За время реализации проекта в регионе территория 

лесовосстановления увеличилась с 92,9 тыс. га в 2019 году до 160,1 тыс. га в 2024 году. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114480
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114477
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В местах после вырубок и пожаров высадили 15, 4 млн сеянцев хвойных пород с открытой  

и закрытой корневой системой. Самые большие территории восстановили в Тинском, Мотыгинском 

и Кодинском лесничествах. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края:  

«За время действия национального проекта «Экология» в Красноярском крае восстановлено почти 

690 тысяч гектаров леса. Большую часть работ по лесовосстановлению провели арендаторы 

лесных участков, они восстановили более 500 тысяч га. Важно, что сегодня лесозаготовители 

ответственно относятся к сохранению и приумножению лесных богатств края». 

Отметим, проводить работы по лесовосстановлению помогает новая техника и оборудование. 

За пять лет в лесничествах края материально-техническая база пополнилась на 369 единиц. 

«Технику покупаем как за счет средств краевого бюджета, так и в рамках федерального 

проекта «Сохранение лесов» нацпроекта «Экология». Это помогает нам подготавливать почву  

для проведения работ по лесовосстановлению, ухаживать за подрастающими саженцами во время 

проведения агроуходов», - прокомментировали в министерстве природных ресурсов и лесного 

комплекса Красноярского края. 

12.12.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 
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В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Третье заседание восьмой сессии 

Пятого декабря состоялось III заседание VIII сессии краевого парламента 
Открывая очередное заседание сессии, председатель Законодательного Собрания Алексей 

Додатко отметил, что в повестке более 40 вопросов, ключевой из которых — проект закона  

о краевом бюджете на 2025 год и плановый период во втором чтении.  

На предыдущем заседании проект закона о краевом бюджете был принят в первом чтении  

с учетом поправки правительства края, увеличивающей доходы и расходы за счет безвозмездных 

поступлений федеральных средств. 

Поправками правительства края дополнительные средства распределены с учетом результатов 

совместной работы с комитетами, депутатами, фракциями Законодательного Собрания. 

Все комитеты приняли решения о поддержке принятия проекта закона во втором чтении, 

обозначив в ряде случаев свои предложения, которые нашли отражение в проекте постановления 

краевого парламента, его традиционно подготовил комитет по бюджету, государственной 

собственности и защите прав граждан. Проект постановления включен в сегодняшнюю повестку. 

Также на заседании будут подведены итоги ежегодного краевого конкурса на лучшую 

организацию работы представительного органа муниципального образования, представлена 

информацию генерального директора акционерного общества «СУЭК-Красноярск» Евгения 

Евтушенко о результатах деятельности и стратегическом развитии предприятия. 

Приняты изменения в закон об Уполномоченном по защите прав предпринимателей 
В первом чтении рассмотрен законопроект «О внесении изменений в Закон края  

«Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Красноярском крае». Изменения 

приводят краевое законодательство в соответствие с федеральным: аналогичный федеральный 

закон предусматривает новый порядок досрочного освобождения Уполномоченного. Действующий 

краевой закон дополнен новой редакцией статьи о прекращении полномочий, в том числе нормой  

о неспособности Уполномоченного исполнять свои обязанности по состоянию здоровья  

или по иным причинам в течение длительного времени (не менее четырех месяцев). Председатель 

комитета по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению Галина 

Ампилогова подчеркнула, что основаниями для досрочного прекращения полномочий является 

также открытие счетов, хранение наличных денежных средств и ценностей в иностранных банках, 

расположенных за пределами территории Российской Федерации. Помимо этого, закон дополняется 

запретом занимать должность Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Красноярском 

крае лицам, включенным в реестр иностранных агентов. 

Границы судебных участков меняются 
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Депутаты согласовали в первом чтении изменения границ ряда судебных участков.  

В Красноярском крае утверждены 167 судебных участков мировых судей. При этом ежегодно  

в эксплуатацию вводятся новые жилые дома, в том числе многоквартирные; появляются новые 

улицы и микрорайоны; выявляются неучтенные ранее объекты, которые необходимо внести  

в границы судебных участков. Кроме того, практика работы судов показала, что нагрузка между 

мировыми судьями на территории некоторых городов и районов края распределяется 

неравномерно, что также требует пересмотра границ судебных участков. Руководитель агентства  

по обеспечению деятельности мировых судей Красноярского края Юрий Стригин рассказал о сути 

вносимых в закон поправок: предлагается изменить границы нескольких десятков судебных 

участков в 15 районах и городах края. В том числе, в Кировском и Центральном районах 

Красноярска, в Ачинском и Емельяновском районах, в Дивногорске, Зеленогорске, Канске, 

Лесосибирске. 

Кроме того, с учетом сложившейся нагрузки, законопроектом предлагается сократить  

по одному судебному участку в Центральном районе Красноярска и Таймырском Долгано-

Ненецком районе (Дудинка), создать по одному судебному участку в Ленинском районе  

и в Советском районе Красноярска. 

В процессе обсуждения законопроекта депутаты задали докладчику ряд вопросов, 

касающихся организации работы мировых судей. Так, Александр Ратахин высказал мнение,  

что вопросы о северных территориях, учитывая их специфику, нужно решать отдельно  

от остальных. Депутаты Галина Ампилогова и Ирина Ивановна отметили высокую нагрузку  

на мировых судей. Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко поинтересовался, 

как системно решается вопрос большой нагрузки и нехватки судей. Сейчас, пояснил Юрий 

Стригин, на уровне Федерации разрабатываются новые нормы, после принятия которых можно 

будет разработать конкретные меры по решению накопившихся проблем. Председатель 

профильного комитета Галина Ампилогова заверила коллег, что профильный комитет будет 

держать ситуацию под контролем совместно с Красноярским краевым судом. 

Нотариусы будут оказывать некоторые услуги бесплатно 
Депутаты приняли в первом чтении поправки в краевой закон о бесплатной юридической 

помощи. 

Участие в государственной системе бесплатной юридической помощи в крае примут 

нотариусы. Компенсировать оплату нотариальных действий, например, удостоверение 

доверенности на представление адвокатами интересов граждан в суде, будут из краевого бюджета. 

По расчетам, на следующий год это обойдется в сумму около 1,5 млн рублей. Воспользоваться 

этой услугой смогут граждане, имеющие право на получение бесплатной юридической помощи. 

Ранее депутаты неоднократно отмечали высокую стоимость нотариальных услуг в крае, 

называя ее непомерной для граждан, нуждающихся в социальной поддержке. 

Депутаты поддержали законопроект, направленный на защиту беременных 
Как отметил прокурор Красноярского края Роман Тютюник, разработка законопроекта 

обусловлена важностью защиты женщин, находящихся в ситуации репродуктивного выбора. 

Документ направлен на установление запрета склонения к искусственному прерыванию 

беременности на территории Красноярского края путем уговоров, убеждений, предложений, 

обещаний, подкупа, обмана, угроз. 

Сейчас в Красноярском крае на двух рожденных детей приходится одна прерванная 

беременность. Анализ данных консультирования женщин показал, что среди причин 

искусственного прерывания беременности — давление со стороны близких, работодателей. 

Проблема обсуждалась на первом Демографическом форуме, организованном прокуратурой  

и правительством края, результатом обсуждения стала разработка представленного документа. 

В связи с тем, что в Красноярском крае приоритетным является создание безопасной  

для семьи информационной среды и ценности многодетности, склонение к искусственному 

прерыванию беременности признается угрозой для семьи, отцовства, материнства и детства.  

При этом склонением к искусственному прерыванию беременности не признается информирование 

врачом женщины о наличии медицинских и социальных показаний для прерывания беременности. 

Как отметил Илья Зайцев, подобные законы приняты в 14 субъектах РФ, в шести идет 

активная работа в этом направлении. 
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Законопроект поддержан в первом чтении. 

Новые гарантии соблюдения жилищных прав граждан 
На сессии в первом чтении принят законопроект, в котором предлагается внести изменения  

в краевой закон «О регулировании отдельных отношений в сфере комплексного развития 

территорий». 

Он разработан депутатами Егором Васильевым, Виталием Дроздовым, Алексеем Кулешом  

и Еленой Пензиной. 

Проект документа предусматривает положения, направленные на обеспечение прав граждан 

на получение равнозначного жилья взамен изымаемого. Так, застройщик территории возводит или 

покупает жилье для собственников или нанимателей расселяемых квартир, в том числе решает 

вопрос о предоставлении отдельной квартиры собственникам и нанимателям в коммунальной 

квартире. Еще одна новелла — разработчики дополнили одну из статей пунктом, который 

гарантирует гражданам размер денежного возмещения не менее стоимости однокомнатной 

квартиры площадью 28 кв. м, исходя из среднерыночной стоимости 1 кв. м жилья по краю. 

Альтернативный законопроект, предложенный депутатом Максимом Маркертом,  

был отклонен депутатами. 

Организация перевозок пассажиров метротрама получит правовую основу 
На сессии в первом чтении были приняты поправки в закон «Об организации транспортного 

обслуживания населения в Красноярском крае». Они касаются правовых условий 

функционирования внеуличного транспорта. 

У правительства края и Законодательного Собрания появятся новые полномочия. Так, краевой 

парламент будет устанавливать отдельным категориям граждан льготы на проезд (как это делается 

в крае для других видов транспорта). 

Правительство края будет определять порядок технической эксплуатации, разработку графика 

транспортного обслуживания, устанавливать формы проездных документов, определять общие 

условия перевозки пассажиров, утверждать требования к форменной одежде, знакам различия 

работников внеуличного транспорта, устанавливать, как перевозчик будет получать компенсацию 

из краевого бюджета за льготный проезд отдельных категорий пассажиров и т.д. 

Также в законе появится отдельная статья о тарифном регулировании перевозок пассажиров  

и ручной клади в метротраме. Проект закона прошел обсуждение на комитете по экономике  

и налоговой политике. 

Вносятся изменения в закон о господдержке АПК 
Предлагается предоставлять субсидии на возмещение части затрат, связанных с перевозкой 

внутренним водным транспортом в районы Крайнего Севера пищевых продуктов  

и сельскохозяйственной продукции. 

Поправки, в частности, предусматривают и субсидии на возмещение части затрат  

на приобретение техники и оборудования по договорам купли-продажи новым получателям — 

организациям агропромышленного комплекса. Данная мера направлена на стимулирование 

модернизации производственных мощностей. По данным минсельхоза, коэффициент износа 

оборудования на предприятиях пищевой, перерабатывающей и элеваторной промышленности края 

составляет 45-65%. 

Проект закона «О внесении изменений в Закон края «О государственной поддержке 

агропромышленного комплекса края» принят в первом чтении. 

В крае уточнят порядок получения бесплатных земельных участков 
На сессии в первом чтении приняты поправки в краевой закон о земельных отношениях. Они 

касаются многодетных семей, участников СВО и членов их семей. 

Услугу разделяют на две: постановка на очередь и собственно предоставление бесплатного 

участка. 

Правительство предлагает усилить «клиентоориентированность» действующего закона  

для многодетных семей: сократить сроки публикации перечней участков, которые могут быть  

им предоставлены. Для этого дать право каждому муниципалитету размещать перечни своих 

участков самостоятельно, а не сводить их в один по всему краю. Также предлагают обновлять эти 

перечни ежемесячно, а не раз в квартал; сократить сроки перенаправления заявлений  

на предоставление участков из одного госоргана в другой. 
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Закон предлагают дополнить еще одной категорией имеющих право на бесплатный участок: 

лицами, заключившими контракт о пребывании в добровольческом формировании, содействующем 

выполнению задач, возложенных на войска национальной гвардии РФ. Членам семьи участника 

специальной военной операции предоставляется в собственность бесплатно один земельный 

участок независимо от количества членов семьи. Участок предоставляется в общую долевую 

собственность (в равных долях) или в индивидуальную собственность, если член семьи один. 

Кроме того, для участников СВО, членов их семей предусмотрена возможность 

скорректировать свое заявление или донести недостающие документы. 

Депутаты внесли ряд своих предложений. Так, Александр Ратахин считает, что у многих 

муниципальных образований просто нет подходящих бесплатных земельных участков, при этом  

в их черте есть частные земучастки, пригодные для индивидуального жилищного строительства, 

которые их владельцы не могут продать по несколько лет. Он предложил предусмотреть 

бюджетные средства на выкуп таких пустующих земель. 

Илья Зайцев не согласился, что предложенный проект закона облегчает «клиентские пути»,  

в частности, для участников СВО. Многие из документов, подтверждающие этот статус, уже есть у 

самих ведомств; зачем в таком случае требовать, чтобы люди их предоставляли? 

Виталий Дроздов, председатель комитета по природным ресурсам и экологии, через который 

проходил проект закона, напомнил: «Закон о специальном порядке предоставления земельных 

участков участникам СВО мы принимали на сессии летом этого года и тогда проговорили наши 

совместные обязательства: будем до конца анализировать порядок и практику его применения. 

Законопроект, который мы рассматриваем, собственно результат этой работы. Анализ показал, что 

нужно актуализировать и поправить статьи, связанные не только с участниками СВО, но и 

многодетными семьями. Не скрою, что и у экспертов, и у депутатов есть вопросы к проекту. 

Поэтому приглашаю всех заинтересованных принять участие в доработке документа ко второму 

чтению». 

В поездке маленьких северян будут сопровождать проводники 
В соответствии с действующим краевым законом дети из числа малочисленных народов, 

обучающиеся и проживающие школах-интернатах, обеспечиваются проездом от населенного 

пункта, в котором родители имеют постоянное место жительства, до их места нахождения в тундре, 

в лесу, на промысловых точках и обратно один раз в год авиационным видом транспорта. 

Ежегодно этим правом пользуются свыше 200 детей. 

Однако для организации и обеспечения безопасности детей в полете необходимы 

сопровождающие. Проектом закона предлагается предусмотреть возможность проезда двух 

сопровождающих на один рейс: преподавателя школы, отвечающего за безопасность детей,  

и проводника из числа коренного населения, который знает маршруты оленеводов в тундре.  

Это необходимо в связи с тем, что нередко поиск чума оленеводческой бригады, где работают 

родители, не сообщившие свои координаты, осложнен и производится визуально. 

Также, с учетом обращений жителей, будет предусмотрена возможность перевозки 

продовольствия и других жизненно необходимых товаров до мест кочевий оленеводов, 

находящихся в тундре, по пути следования вертолета, перевозящего детей с сопровождающими, 

при наличии свободного тоннажа на борту вертолета. 

Дополнительно законопроект потребует выделения из краевого бюджета свыше  

1, 1 млн рублей. 

Людмила Магомедова, председатель профильного комитета, отметила, что этот закон давно 

ждут в территориях. Его принятие станет началом подготовки летней оздоровительной кампании 

детей, проживающих в Арктической зоне. Организованные перевозки маленьких северян в точки 

сбора — первый этап организации летнего отдыха. 

Депутаты поддержали законопроект в первом чтении. 

Бюджет на три года: социальные расходы, развитие экономики и поддержка территорий 

Депутаты единогласно приняли бюджет региона во втором чтении. 

С докладом об изменениях в законопроекте «О краевом бюджете на 2025 год и плановый 

период 2026-2027 годов» выступил заместитель председателя правительства — министр финансов 

Красноярского края Владимир Бахарь. Он рассказал об основных параметрах главного финансового 

документа края. 
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После первого чтения в проект бюджета на 2025 год была внесена поправка на сумму  

12,2 млрд рублей, из которых 8,2 млрд поступят из федеральной казны, четыре из краевого 

бюджета. 

Увеличивается финансирование отрасли здравоохранения, основные средства будут 

направлены на льготное лекарственное обеспечение, вопросы капитальных ремонтов, приобретения 

медицинского оборудования, а также такие важные направления, как запуск центра 

вспомогательных и репродуктивных технологий. 

Заложены средства на разработку ПСД в поликлиники в микрорайоне Солнечный. По линии 

культуры и спорта выделено суммарно 700 миллионов рублей. 

Также увеличены средства на ремонт культурно-досуговых учреждений в сельских 

территориях. 

В сфере образования предусмотрено за счет средств краевого бюджета более 300 миллионов. 

Это вопросы софинансирования капремонтов школ, детских садов, вопросы летнего отдыха, 

стипендии. 

Заложены дополнительные ресурсы на реабилитационный центр для участников СВО  

и строительство модульного здания для размещения центра соцобслуживания. 

На поддержку отраслей экономики дополнительно запланировано около 1 миллиарда рублей. 

Поступление федеральных средств запланировано в 2026 и 2027 годах (8,8 и 40,6 млрд 

соответственно). С учетом поправки общие доходы регионального бюджета в следующем году 

составят 426,5 млрд, расходы 504,9 млрд рублей. 

Самыми финансовоемкими останутся три программы социального блока. Увеличиваются 

расходы на здравоохранение, включая льготное лекарственное обеспечение. Продолжится создание 

медицинской инфраструктуры, обновление медицинского автопарка и медицинского оборудования. 

Усилят расходы на образование, куда направляется почти четверть всех программных расходов. 

Здесь значительные средства предусмотрены на развитие отрасли. 

В части социальной политики особое внимание будет семьям с детьми, развитию системы 

социального обслуживания. В 2025 году получателями мер поддержки станет почти каждый второй 

житель края. 

В отраслях экономики в качестве стратегического направления сохраняется развитие 

транспортной и дорожной сети, развитие жилищно-коммунального и агропромышленного 

комплекса. 

При распределении дополнительных средств по 20 направлениям учтены предложения 

депутатского корпуса. Больше всего направят на здравоохранение (2,9 млрд), обеспечение жильем 

(2,7 млрд), развитие образования (2,3 млрд), лесное хозяйство и воспроизводство природных 

ресурсов (1,5 млрд). 

На реализацию 13 новых национальных проектов, в которых будет участвовать Красноярский 

край, в 2025 году предусмотрено 48,7 млрд рублей, в том числе федеральные средства — 21,4 млрд 

рублей, краевые — 27,3 млрд рублей. 

Бюджет по направлениям деятельности комитетов регионального парламента теперь выглядит 

следующим образом: 

Местное самоуправление 

Добавлено 12 миллионов на реализацию проектов по решению вопросов местного значения. 

По госпрограмме «Развитие информационного общества» добавлено 68 миллионов на оснащение 

краевых учреждений отечественным ПО, а также на улучшение услуг связи в малочисленных  

и труднодоступных населенных пунктах. 

На благоустройство мест захоронений заложили 120 миллионов рублей. 

Природные ресурсы и экология 

На развитие лесного хозяйства в следующем году добавили более 1,5 млрд рублей, таким 

образом, бюджет государственной программы «Развитие лесного хозяйства, воспроизводство  

и использование природных ресурсов» в 2025 году увеличивается с 4,9 до 6,5 млрд рублей. Более 

1,7 млрд пойдет на пожарную безопасность. Еще 43 млн выделено поселку Диксон на ремонт 

плотины в поселке Портовый, 10 млн добавляют на расчистку русла реки Амбарной. 

Добавили средств и на охрану окружающей среды — 410 млн рублей, из которых 154 млн  

из федерального бюджета, остальные — из краевого. Федеральные деньги пойдут на перевод 
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частного сектора в Минусинске на более экологичные виды топлива. Бюджет этого проекта в 

следующем году (с учетом выделенных ранее 800 млн) теперь составляет 954 млн рублей. Кроме 

того, направляется 187 млн рублей на строительство полигона для ТКО в Мотыгинском районе. 

Образование 

На развитие образования добавлено более 2 млрд рублей. Так, на реализацию государственной 

краевой программы «Развитие образования» в 2025 году бюджетные ассигнования увеличиваются 

на сумму более 2,3 млрд рублей, 2 из которых — средства федерального бюджета. 

Из федерального бюджета выделяются средства на преобразование учебных корпусов  

и общежитий колледжей в рамках федерального проекта «Профессионалитет». На 2025-2026 годы 

эта сумма составит более 364 миллионов рублей. В программу включены четыре учреждения — 

будут отремонтированы пять зданий. 

Также впервые из федеральной казны поступят средства на капитальный ремонт и оснащение 

детских садов. На два ближайших года эта сумма составит 440 млн рублей. 

Из федеральных средств на 90 миллионов увеличена сумма на проведение капремонта 

объектов инфраструктуры организаций отдыха детей и их оздоровления, и на 50 миллионов —  

из краевого. 

На оснащение школьных кабинетов, где занимаются по предмету «Основы безопасности  

и защита Родины», в следующем году предусмотрено 55 миллионов рублей. 

Внесены изменения в рамках федерального проекта «Педагоги и наставники» национального 

проекта «Молодежь и дети». В 2025 году на ежемесячное денежное вознаграждение за классное 

руководство педагогическим работникам предусмотрено увеличение в сумме 1,3 млрд рублей. 

20 миллионов рублей добавлено на создание учебных программ на базе учреждений среднего 

профессионального образования по подготовке операторов беспилотных летательных аппаратов. 

Культура 

На отрасль культуры добавлено 1,3 миллиарда рублей на 3 года: 2025-м расходы будут 

увеличены на 633 миллиона рублей. Средства пойдут на строительство детских школ искусств, 

создание модульных библиотек, обновление книжного фонда библиотек и их модернизацию, 

поддержку театров малых городов края, модернизацию и оснащение региональных музеев. 

Кроме того, запланирована замена сценического оборудования в Музыкальном театре, на эти 

цели выделено 356 млн рублей. Еще 15 миллионов предусмотрены на новые постановки  

в государственных театрах. 

Строительство, ЖКХ, вопросы ГО и ЧС 

На реализацию государственной программы края «Создание условий для обеспечения жильем 

граждан и формирование комфортной городской среды» бюджетные ассигнования увеличиваются  

в 2025 году на сумму 2,7 млрд рублей, в том числе, за счет средств федерального бюджета больше 

чем на 1,5 млрд рублей, и за счет средств публично-правовой компании «Фонд развития 

территорий» на сумму почти 800 млн рублей. Это средства фонда на переселение граждан, они 

также заложены на 2026-2027 год по 1 160 млн рублей ежегодно. 

На реформирование и модернизацию ЖКХ расходы увеличиваются в 2025 году на 560 млн 

рублей, в 2026 году на 991 млн рублей и на 2,7 млрд рублей в 2027 году. На программу 

«Модернизация коммунальной инфраструктуры» национального проекта «Инфраструктура для 

жизни» выделят из федерального бюджета 623 млн рублей в 2025 году, 668 и 851 млн рублей в 2026 

и 2027 годах соответственно. 

На капремонт зданий противопожарной охраны и увеличение зарплаты работников КГКУ 

«Спасатель» выделено дополнительно 75 млн рублей. 

Развитие северных и арктических территорий, коренные малочисленные народы 

Из краевой казны дополнительно выделены 50 млн рублей на проведение ремонта Норильской 

межрайонной больницы №1. 

Более 348 млн пойдет на отдых и оздоровление детей, проживающих в Арктической зоне. 

Почти 48 млн добавят бюджету Норильска на решение вопросов соцподдержки детей-сирот  

и детей, оставшихся без попечения родителей. 

43 млн выделены Диксону на капремонт плотины на ручье Портовый. 

Из федерального бюджета более 267 млн направляется на субсидию Норильску  

на строительство и реконструкцию малоэтажных и среднеэтажных жилых домов. 
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Из краевых средств более 22 млн выделены Таймыру на предоставление соцвыплат 

пенсионерам, выезжающим за пределы района, на приобретение или строительство жилья,  

еще 50 млн — на предоставление социальных выплат на приобретение жилья гражданам, 

выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностям Красноярского края. 

Кроме того, заложены дополнительные средства на реконструкцию и модернизацию 

коллекторного хозяйства в Норильске, ремонт электросетей, термостабилизацию грунтов под 

многоквартирными домами и социальными объектами. 

Агропромышленная политика 

Расходы на АПК края и реализацию госпрограммы «Развитие сельского хозяйства  

и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» 

увеличиваются в 2025 году на 475 млн рублей; в 2026 году на 80 млн рублей; в 2027 году  

на 965 млн рублей. 

Средства предоставляются на повышение кадрового обеспечения предприятий 

агропромышленного комплекса, поддержку и развитие сельской кооперации, фермерских хозяйств 

и ряд других направлений. 

Расходы на отрасль сельского хозяйства в 2025 году составят 10,7 млрд рублей. В следующем 

году будет предусмотрено 24 меры господдержки АПК. Дополнительные средства в размере  

275 млн рублей пойдут на приобретение аграриями новой техники и оборудования. Также будут 

выделены субсидии на возмещение части затрат на выплаты стимулирующего характера 

специалистам — участникам ключевого проекта в сфере агропромышленного комплекса  

по заключенным контрактам с агровузами. Кроме того, средства будут направляться  

на реконструкцию, капремонт, оснащение оборудованием объектов среднего профессионального 

образования. 

Экономика и налоговая политика 

На развитие транспортной системы в следующем году добавили 292 млн из федерального 

бюджета. Эти средства пойдут на приведение в нормативное состояние дорог края. С 2026 года 

начнется реконструкция взлетно-посадочной полосы аэропорта Красноярск. В 2026-2027 годах  

в край из Федерации на эти цели в виде гранта поступит около 3 млрд рублей. Остальные средства 

внесет краевой бюджет и концессионер, который будет производить реконструкцию. 

Добавили федеральные деньги и на государственную программу «Развитие промышленности, 

энергетики, малого и среднего предпринимательства и инновационной деятельности». Начиная  

с 2025 года, — по 23 млн рублей на мероприятия по повышению производительности труда.  

А с 2026 года — по 200 млн рублей на создание и развитие в крае индустриальных, промышленных 

парков. Кроме того, выделены дополнительные средства краевого бюджета на инвестиционные 

проекты субъектов МСП в приоритетных отраслях и на поддержку научной деятельности через 

Краевой фонд науки. 

По 68 и 12 млн краевых средств добавлено на программы цифровизации и комплексного 

развития территорий. 

Здравоохранение 

Расходы на охрану здоровья и социальную поддержку увеличиваются на 2,9 млрд рублей,  

2,1 млрд рублей из них — средства краевого бюджета. 

Дополнительные средства в сумме более 72 млн рублей направят на завершение подготовки  

и запуска проекта ЭКО на базе Красноярской межрайонной клинической больницы №4. 

Около 120 млн рублей предусмотрено на модернизацию оборудования «Красноярского 

краевого патологоанатомического бюро», в том числе для проведения генетических экспертиз. 

Красноярскому краевому онкодиспансеру выделено более 16 млн рублей на мероприятия  

по комплексному геномному профилированию, которые направлены на точную диагностику типа 

раковой клетки. 

Более 77 млн рублей предусмотрено на повышение заработной платы водителям скорой 

медицинской помощи в Красноярске, с 1 января следующего года она увеличится на 20%. 

Добавят 100 млн рублей на приобретение и монтаж модульного здания для комплексного 

центра социального обслуживания «Большемуртинский». 

Предусмотрено более 190 млн рублей на развитие и функционирование санатория «Березка», 

где будут проходить реабилитацию участники специальной военной операции и члены их семей. 
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Cпорт, молодежная политика, туризм и развитие общественной среды 

Станет больше быстровозводимых крытых спортивных площадок в территориях края,  

их построят четыре, а не две, как планировалось ранее. Дополнительные финансы заложены  

на тренировочно-спортивные мероприятия по базовым видам спорта, приобретение 

спортинвентаря, оснащение площадок ГТО и др. 

На разработку проектно-сметной документации для реконструкции спортивного комплекса 

«Авангард» выделено 20 млн рублей. 

По линии молодежной политики добавлено 88 миллионов рублей, большая часть из которых 

необходима для модернизации трех молодежных центров: в Красноярске, Ачинске и Лесосибирске. 

«Бюджет края сегодня поддержали шесть парламентских фракций. Это означает, что у нас 

сложилась система учета разных точек зрения. Впереди большая работа по реализации этих 

средств. 

Бюджет очередной раз побил планку по уровню расходов, они превысили полтриллиона 

рублей. Но чем больше объем бюджета, тем серьезнее наши задачи с точки зрения 

администрирования и, главное, — итоговых результатов, связанных с реальным улучшением жизни 

людей», — резюмировал спикер краевого парламента Алексей Додатко. 

В Красноярском крае приватизируют 14 объектов краевой собственности 
Парламентарии приняли во втором чтении прогнозный план приватизации. 

По прогнозам, сумма поступлений от реализации краевого имущества в бюджет составит  

39,5 млн рублей. 

На открытых торгах намерены продать четыре нежилых помещений в Красноярске  

по ул. Воронова, 10а. Помещения закреплены за КГАПОУ «Техникум индустрии гостеприимства и 

сервиса» и в уставной деятельности учреждения не используются. 

Предполагается, что продадут три помещения, два здания и земельный участок  

по ул. Малиновского, 19. Сейчас объекты находятся в оперативном управлении КГБУЗ 

«Красноярская городская детская больница № 8». 

К реализации предлагаются также два нежилых здания, которые признаны объектами 

культурного наследия. Первое находится в Ачинске, это бывшая подпольная типография Ачинской 

организации РСДРП». Второе — в Енисейске, здание больше известно, как «Дом Бородкина».  

Их состояние специалисты признали неудовлетворительным. 

Кроме этого, в 2025 году предполагается приватизация краевого имущества путем внесения  

в качестве вклада в уставный капитал АО «Исторический квартал». Объект культурного наследия 

регионального значения и земельный участок, которые планируется реализовать, находятся  

по ул. Карла Маркса, 96а. Сейчас он в аренде. 

Учитывая основное направление деятельности АО «Исторический квартал», такая 

приватизация позволит обществу организовать и сопровождать работы по реставрации объекта 

самостоятельно. Напомним, 100% акций АО «Исторический квартал» находятся в краевой 

собственности. 

Муниципальных округов стало больше 
Во втором чтении принят закон края «О внесении изменений в статьи 2 и 7 Закона края  

«Об административно-территориальном устройстве Красноярского края». Изменения вызваны 

появлением в крае новых административно-территориальных единиц — муниципальных округов. 

Закон предусматривает новую территориальную единицу края — окружной город, являющийся 

городским населенным пунктом с численностью населения не менее двенадцати тысяч человек, 

входящий в состав округа края, и являющийся промышленным и (или) культурным центром. 

Предусмотрено, что в исключительных случаях к окружному городу могут быть отнесены 

городские населенные пункты с меньшей численностью населения, имеющие важное 

промышленное, социально-культурное и историческое значение, перспективу дальнейшего 

развития и роста численности населения, либо относящиеся до включения в состав округа края  

к районным городам. К числу таких городов относятся, например, города Артемовск, Заозерный, 

Игарка. Кроме того, законом устанавливаются различия между городским поселком и окружным 

городом. 

Также во втором чтении приняты законы края об образовании Новоселовского и Иланского 

муниципальных округов и о наделении статусом муниципального округа Северо-Енисейского 
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района. Таким образом, на сегодняшний день путем объединения всех поселений, входящих  

в состав муниципального района в крае образовано уже девять муниципальных округов. 

Председатель комитета Галина Ампилогова отметила, что между первым и вторым чтением по всей 

группе законов о территориально-административном устройстве была проведена большая работа, 

связанная с учетом замечаний, прозвучавших при обсуждении в рамках первого чтения. Также 

учтены мнения, полученные из территорий края. 

Актуальные вопросы: господдержка оленеводов, межбюджетные трансферты, проблемы 

скорой помощи 

В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат не предполагает 

дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Владимир Вахтель не в первый раз обратил внимание правительства на ситуацию со «Скорой 

помощью» в Красноярском крае. В качестве примера он привел Курагинский район, в котором 

станция «Скорой помощи» находится в районном центре, удалённость посёлков от него большая. 

Есть проблемы со «Скорой» и в Дивногорске — некомплект бригад скорой помощи, нехватка 

фельдшеров и высококвалифицированных специалистов. 

Депутат попросил правительство края найти возможность восстановить станции скорой 

помощи, которые были ранее закрыты на селе, усилить существующую программу для подбора 

медперсонала в сельские районы и больницы. 

Максим Золотухин предложил правительству изменить существующую практику 

распределения межбюджетных трансфертов ЗАТО. Он пояснил, что с 2006 года в отношении 

закрытых городов применяется общий порядок формирования доходов и выравнивания бюджетной 

обеспеченности. На практике объем межбюджетных трансфертов, предоставляемый из бюджета 

субъекта бюджету ЗАТО, определяется с учетом финансирования из федерального бюджета 

дополнительных расходов, связанных с особым режимом безопасного функционирования ЗАТО. 

Депутат предложил не учитывать целевые федеральные дополнительные средства при 

распределении межбюджетных трансфертов из бюджета субъекта. 

Юрий Адаменко адресовал свой вопрос о повышении тарифов правительству и министерству 

тарифной политики. Второй его вопрос был адресован Минтрансу. Депутат попросил взять под 

контроль стройку федерального значения — Южный обход города Канска. 

Сергей Сизоненко обратил внимание на неисполнение одним из органов исполнительной 

власти поручения председателя краевого правительства по внесению изменений в порядок 

субсидирования затрат на разведение домашних оленей. Этот порядок утвержден правительством 

Красноярского края. По словам депутата, с июля 2023 года Агентство по развитию северных 

территорий и поддержке КМНС не может вести изменения в два пункта постановления 

правительства края. Это может негативно отразиться на оленеводах. 

Виктор Кардашов в своем выступлении усомнился в эффективности формата «Актуальных 

вопросов». Дело в том, что в последнее время депутат не получает ни звонков, ни писем в ответ  

на свои выступления. 

Первый заместитель губернатора Сергей Пономаренко заверил Виктора Кардашова,  

что все выступления депутатов в этом формате фиксируются, как и ответы на них. 

Ирина Иванова обратилась к председателю правительства по поводу проверки Счетной 

палаты целевого и эффективного использования бюджетных средств, предоставленных в 2018-2023 

годах сельскохозяйственным потребительским кооперативам для их поддержки и улучшения 

ресурсного потенциала. Ирина Геннадьевна призвала разобраться, кто виноват в нарушениях при 

расходовании бюджетных средств. 

Алексей Кулеш: «За ближайшие три года около трех тысяч детей-сирот получат новое 

жилье» 

Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО 

и ЧС о принятом бюджете края: 

— Какие направления по профилю нашего комитета будут финансироваться в ближайшей 

перспективе? Традиционно это расселение ветхого и аварийного жилья. Мы, наконец, получили 

объемы финансирования из Фонда развития территорий. Мы понимаем, какие деньги у нас будут 
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на предоставление жилья детям-сиротам, и эта сумма еще увеличена поправкой. Мы считаем, 

что за ближайшие три года около трех тысяч детей-сирот получат новое жилье. 

Средства по программе реформирования и модернизации жилищно-коммунального хозяйства 

— более миллиарда рублей бюджет Красноярского края предоставляет муниципалитетам  

на ремонты и реконструкцию. Это, конечно, не те деньги, на которые мы рассчитывали, но заявка 

на федеральное финансирование направлена, полагаю, что какие-то деньги краю удастся получить 

для того, чтобы муниципальные коммунальные сети — теплоснабжения, водоснабжения, 

водоотведения — ремонтировались и реконструировались. Мы также направили свои 

предложения в проект постановления по бюджету о продлении программы по строительству 

домов для бюджетников, для детей-сирот. Более того, мы предлагаем правительству 

разработать программу по строительству жилья для очередников в муниципалитетах.  

Александр Новиков: «Больше жителей края смогут заниматься спортом круглый год» 
Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды: 

— Предложения, которые мы озвучили на нулевом чтении бюджета при общении  

с губернатором, мы увидели в поправке. Для нас принципиально важен вопрос развития массового 

спорта, целевым показателем является увеличение к 2030 году доли граждан, систематически 

занимающихся физической культурой и спортом до 70 процентов. Планомерно движемся к этой 

цели и убеждены, что без строительства новой спортивной инфраструктуры, особенно в сельских 

территориях и малых городах, невозможно будет достичь этого показателя. Важно увеличение 

количества не дорогостоящих спортивных площадок, а недорогой спортивной инфраструктуры  

в сельских территориях. Поправкой к бюджету мы в два раза увеличили количество 

быстровозводимых крытых спортивных площадок. Такая инфраструктура появится уже в 2025 

году и позволит большему числу граждан круглогодично заниматься спортом. 

В поправке мы увидели доведение федеральных средств бюджета, прежде всего это 

касается вопросов благоустройства. Помимо тех финансов, которые пришли в край в рамках 

госпрограммы «Формирование комфортной городской среды», мы увидели средства, которые 

пришли на реализацию проектов-победителей федерального конкурса. У нас шесть территорий 

края получат новые благоустроенные общественные пространства. 

Добавлены федеральные средства, которые будут направлены на реализацию проектов  

в сфере молодежной политики. 

Туризм для нас, особенно после принятия госпрограммы — приоритет. На дальнейшее 

развитие этой сферы край получил существенные деньги из федерального бюджета. 

Виталий Дроздов: «Экология — вопрос комплексный» 
Председатель комитета по природным ресурсам и экологии: 

— Ко второму чтению в проекте бюджета появилась поправка, которая учитывает наши 

пожелания. Добавлены существенные средства, прежде всего, на охрану лесов от пожаров — 

более полутора миллиардов. Край — лесной регион, мы помним ситуации прошлых лет, и понятно, 

что когда леса начинают гореть, то потушить их очень сложно. Эти средства как раз  

и предназначены на предотвращение этих разгораний, на технику, которая позволит справиться  

с пожарами своевременно. 

Конечно, у комитета в фокусе внимания вопрос чистого воздуха. В следующем году 

продолжится программа по переводу частного сектора на экологичные виды отопления,  

800 миллионов рублей заложено в бюджете на эти цели. Минусинск стал одним из участников 

федеральной программы «Чистый воздух». Уже в этом году в Минусинске за счет краевого 

бюджета начали переводить частный сектор. 

Кроме того, экология — это вопрос комплексный, а не только министерства экологии.  

В следующем году предполагается покупка экологичного транспорта на газомоторном топливе  

за счет лизинговых программ. Основная часть автобусов должна появиться в городе Красноярске 

и в Ачинске. 

Егор Васильев: «В бюджете заложены направления, которые обеспечат наш вектор 

развития» 
Председатель комитета по экономике и налоговой политике: 
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— 2025 год — очень важный для Красноярского края. Фактически у нас более полутриллиона 

рублей расходов, которые идут и на развитие. Это беспрецедентный бюджет развития,  

он включает расходы и на инфраструктуру. Увеличился на два миллиарда Дорожный фонд, 

выросли средства на транспортную сеть. Что касается крупных проектов, то проект 

метротрама в следующем году обеспечен финансированием на 42 миллиарда. 

Кроме того, 2025 год становится ключевым для наших национальных проектов, для новой 

системы целеполагания, новых инструментов, таких, как опорные населенные пункты  

в Красноярском крае. Всем рекомендую заглянуть в бюджет, потому что там не просто 

обозначены мероприятия, а фактически посчитаны в рублях направления, которые обеспечат наш 

вектор развития. Здесь будущий год для края действительно будет ключевым. Надеюсь,  

что те вызовы в экономике, в наполнении доходной части бюджета, которые мы видим сейчас, 

например, падение дохода на прибыль, удастся переломить вот этими большими мерами, 

большими инвестициями и хорошо выстроенной системой целеполагания. 

Галина Ампилогова: «Люди сами решают, какие изменения они хотят видеть в своем 

населенном пункте» 
Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению: 

— Комитет поддержал принятие бюджета на 2025 год, как в общих плановых показателях, 

так и в части предметов ведения комитета. Например, в бюджете заложены 2,7 миллиарда 

рублей в рамках государственной программы «Поддержка комплексного развития территорий  

и содействие развитию местного самоуправления». Составной частью этой программы являются 

проекты по решению вопросов местного значения, инициативы жителей. Люди сами решают, 

какие изменения они хотят видеть в своем населенном пункте, какие объекты отремонтировать, 

какие построить, какие облагородить. В 2025 году этой программой смогут воспользоваться  

не только сельские населенные пункты, но и города — ранее такого не было. Поддержаны и самые 

маленькие населенные пункты с численностью жителей менее ста человек. От них поступили 

заявки на проекты общей стоимостью 62 миллиона, а выделено было только 50. Учитывая, что 

большая часть проектов касалась приведения в порядок памятных мест, посвященных землякам-

участникам Великой Отечественной войны, накануне юбилея Победы мы намерены 

профинансировать все заявки из этих населенных пунктов. 

120 миллионов рублей заложено отдельной строкой на благоустройство кладбищ — заявок 

на этот вид работ очень много. 2 миллиарда предусмотрено на исполнение программы развития 

информационного общества — это дальнейшее обеспечение устойчивой связью и Интернетом 

удаленных населенных пунктов, разработка и использование отечественного программного 

обеспечения и оборудования. Профинансированы и другие направления, которые находятся в сфере 

внимания комитета. В целом бюджет социально ориентирован, все обязательства будут 

профинансированы, как в части поддержки населения, так и в части развития экономики, 

привлечения инвестиций, работы бюджетных учреждений. 

Вера Оськина: «Главный прорыв в культуре — строительство детских школ искусств» 

Председатель комитета по образованию и культуре: 

— С учетом поправки сумма, выделенная на отрасль образования, увеличилась и составляет 

111,3 миллиардов рублей — это на 2025 год. А общая сумма на три года — 325 миллиардов рублей. 

Очень серьезный объем средств. Мы продолжим капитальный ремонт школ, в федеральную 

программу также включаются детские сады, в 2025-26 годах в рамках этого проекта будет 

отремонтировано 16 учреждений дошкольного образования. Было заявлено больше, федерацией 

отобрано шестнадцать. 

Еще одно важное направление, которого не было прежде — мы получаем федеральные 

средства на строительство и ремонт зданий колледжей и студенческих общежитий. На эти цели 

заложены средства и в краевом бюджете. Кроме того, поправкой мы получили средства  

на строительство новых модульных корпусов в загородных лагерях: по три на ближайшие три 

года. 

В культуре главный прорыв — строительство детских школ искусств. Три начнем строить  

в следующем году — в Нижнеингашском, Каратузском и Ужурском районах. Еще заложены 

средства на проектирование двух школ в Идринском и Уярском районах. 
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Кроме того, добавлены средства на обновление библиотек. 

Остается вопрос со строительством и капитальным ремонтом досуговых учреждений  

в районах края. Значительного увеличения средств не произошло, но это вопрос будущего. 

В целом наш комитет удовлетворен теми суммами, которые выделены на отрасли. 

Людмила Магомедова: «Бюджет — результат большой совместной работы» 
Председатель комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов: 

— Проделана огромная совместная работа с правительством края, результаты которой 

будут полезны жителям Красноярского края, в том числе и Арктической зоны. Между первым  

и вторым чтением в финансовом документе произошли серьезные изменения, продиктованные 

работой с Федерацией. Дополнительное финансирование коснулось вопросов, связанных с такими 

масштабными темами, как комплексный план Норильска, национальные проекты, переселение. 

Удалось получить дополнительные средства и на социальные инфраструктурные объекты:  

они будут направлены на Оганеровскую больницу и другие учреждения здравоохранения, 

расположенные в Арктической зоне. 

Самое пристальное внимание уделяем вопросам переселения. Завершается работа  

по программам переселения из Норильска и Дудинки, на эти цели добавлены средства Таймыру  

и Эвенкии как территориям с особым статусом, на программу «Север-Юг». Тема важная, 

остается открытым ряд вопросов. Надеюсь, она продолжится в рамках нашего Постановления  

к бюджету, и при любой корректировке дополнительные средства на эти цели будут 

предусматриваться. 

Важно и то, что будут проиндексированы меры поддержки, связанные с финансированием 

социальных мероприятий по традиционным видам хозяйственной деятельности для коренных 

малочисленных народов. 

Оценивая бюджет, хочу отметить, что получила удовлетворение от проделанной работы  

и ее результатов. 

Илья Зайцев: «Дополнительную поддержку получат здравоохранение и социальная 

политика» 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике: 

— Поправка ко второму чтению бюджета внесена по поручению губернатора края  

по итогам обсуждения на нулевых чтениях и в профильных комитетах. 

Говорить про отрасли здравоохранения и социальной политики лучше в цифрах. 

Дополнительно поправкой предусмотрены расходы в четыре миллиарда рублей, более двух 

миллиардов из них — это средства, которые направляются на систему здравоохранения. Это еще 

раз подтверждает, что здоровье граждан, демографическая ситуация — безусловные 

приоритеты. Наиболее существенная сумма — полтора миллиарда рублей — предусмотрена  

на льготное лекарственное обеспечение. Мы в очередной раз ставим рекорд по начальной сумме, 

которая закладывается на лекарства. Но, в отличие от прошлых лет, перед нами четкая задача, 

которую мы обозначали на всех площадках: каждый рубль, который выделяется на лекарственное 

обеспечение, должен быть эффективно израсходован в интересах пациентов. В росте расходов 

краевого бюджета на лекарства есть как объективные, так и субъективные причины,  

над которыми необходимо работать. В ежегодном росте сумм на эти цели должен быть 

потолок. 

Еще одно немаловажное решение — повышение с 1 января 2025 года заработной платы 

водителям скорой медицинской помощи. Мы получали обращения, встречались с ними, 

анализировали структуру их заработной платы и сравнивали с другими сферами, где водители 

также востребованы, поэтому предусмотрено дополнительное повышение за счет специальной 

краевой выплаты. 

Получил поддержку целый блок вопросов, связанных с патологоанатомической службой,  

в части диагностики злокачественных образований и их эффективного лечения. Эта служба 

проводит верификацию, проверку результатов биопсии у онкопациентов, чтобы максимально 

быстро начинать лечение с учетом типа ДНК новообразования. Важным будет и открытие 

первого государственного центра ЭКО. 
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Если говорить про социальный блок вопросов, то хотел бы отметить выделение средств  

на санаторий «Березка». Это — наше краевое учреждение, направленное на реабилитацию  

и восстановление участников специальной операции и членов их семей. Принято решение  

о существенной индексации суммы за санаторно-курортное лечение в целом, это значит, что 

бюджет за такие услуги будет не только платить больше, но и требовать от поставщиков услуг 

соответствующего качества. 

Новый комплексный центр социального обслуживания появится в Большемуртинском районе. 

Учреждение открывается в ответ на запрос территории и Министерства социальной политики. 

Это будет первый модульный комплексный центр. 

В ближайшее время на федеральном уровне будут утверждены программы в рамках новых 

национальных проектов, необходимо наши расходы и приоритеты сверять и с целями, которые 

ставят губернатор края и Президент страны. Работа только начинается! 

Владимир Чащин: «Вовлеченность жителей края в бюджетный процесс растет с каждым 

годом» 
Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан: 

— Голосование по проекту бюджета состоялось, все проголосовали «за». Это говорит  

о том, что представленный проект бюджета направлен на благо жителей Красноярского края. 

Свое отражение в краевом бюджете нашли многие инициативы. 

Вовлеченность жителей края в бюджетный процесс с каждым годом усиливается. В 2025 

году 17 направлений расходования средств краевого бюджета будут приниматься только  

с учетом мнения граждан. Это почти вдвое превышает показатель 2024 года. 

Если говорить о бюджете, то около трех миллиардов рублей будет направлено  

на здравоохранение. Это приоритет сегодня. Решая вопросы демографии, мы не можем  

не заботиться о здоровье наших граждан. 

Более 2,8 миллиардов рублей выделено на образование, это тоже очень важное направление. 

За последние годы финансирование сферы образования Красноярского края увеличивается каждый 

год почти на 20%. Это очень хороший показатель. 

Особое внимание в бюджете — семьям участников специальной военной операции и членам 

их семей. 

Алексей Додатко: «Каждый рубль должен использоваться максимально эффективно» 
Председатель Законодательного Собрания Красноярского края: 

— Краевой парламент принял бюджет единогласно. Напомню, в составе Законодательного 

Собрания Красноярского края работают депутаты шести фракций, это представители шести 

политических партий. Нам удалось достигнуть общего мнения по поводу приоритетов 

бюджетной политики, направлений расходов, и, соответственно, приоритетов развития края. 

Это говорит, в том числе и о том, что была проделана системная работа с учетом разных точек 

зрения. Депутаты от разных партий представляют позицию своих избирателей, свое видение 

приоритетов. 

Красноярский край в очередной раз повысил планку финансовой обеспеченности. По расходам 

бюджет края на 2025 год превышает полтриллиона рублей. Работа с бюджетными источниками 

— непростая задача, мы видим, как сегодня меняется налоговая система, какая ситуация 

складывается у краевых налогоплательщиков. В этой связи каждый рубль, который край 

получает, должен использоваться максимально эффективно. Поэтому в расходной части 

бюджета отражено новое видение по государственным программам. Они были серьезным 

образом переформатированы, более плотно связаны с параметрами национальных проектов  

и федеральных программ. Это уже дало результат. 

Принимая бюджет во втором чтении, мы принимали поправку в сторону увеличения  

на 12 миллиардов рублей, из которых 8 миллиардов рублей — это безвозмездное перечисление 

средств федерального бюджета на развитие края — на дороги, больницы, на отрасль образования. 

Органам государственной власти, депутатам, руководителям территорий, гражданскому 

обществу предстоит дальнейшая серьезная общая работа по реализации решений, которые 

получили сегодня финансирование в рамках бюджета на следующий год. 

День компании «СУЭК-Красноярск» в Законодательном Собрании 
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На сессии традицию представлять депутатам деятельность крупнейших компаний края 

продолжило АО «СУЭК-Красноярск». С докладом выступил генеральный директор Евгений 

Евтушенко. Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко отметил, что депутатами 

заранее был сформирован пул вопросов, которые они просили учесть при подготовке доклада. 

Компания входит в число крупных работодателей в крае. Здесь трудятся более  

5-ти с половиной тысяч человек. Средняя заработная плата — 91 тыс. руб. 

Работают три ключевых предприятия: Бородинский разрез имени М.И. Щадова (в этом году 

он отмечает 75-летие), Назаровский и Березовский разрезы, а также ряд сервисных предприятий. 

Основными потребителями бурого угля Канско-Ачинского бассейна являются энергосистема 

Красноярского края и энергопредприятия Западной и Восточной Сибири — на их долю приходится 

88%. Также ежемесячно уголь отправляют более 200 грузополучателям в другие регионы Сибири  

и Дальнего Востока. 

В 2024 году общая добыча угольных разрезов планируется в 36 млн тонн. В следующем году 

суммарный объем добычи достигнет исторической отметки — в 2 млрд тонн. За последние 5 лет 

объем производства вырос на 45%. По словам Евгения Михайловича, это объясняется растущими 

объемами потребления со стороны промышленности, энергетики, как самой России,  

так и ее восточных партнеров, а также тем, что из-за маловодности рек в последние годы 

производство необходимой электроэнергии обеспечивается именно за счет угля. 

За последние 5 лет отчисления компании в бюджетную систему края составили более 20 млрд 

рублей. В благотворительные и социальные проекты инвестировано более 2-х с половиной 

миллиардов собственных средств. Минувшим летом был дан старт разработке мастер-планов 

шахтерских городов — «дорожной карты» комплексного развития территорий в горизонте  

10-15 лет. 

Что касается рационального использования природных ресурсов, инвестиции компании  

в экологические проекты в последние годы превысили 4 млрд рублей. Более 11 млрд вложено  

в основное производство, в том число в модернизацию и новые технологии. Передовиком является 

Березовский разрез. Здесь построен комплекс, где с 2020 года производится бездымное топливо. 

Сейчас начато строительство второй очереди, она будет введена в 2025 году. 

Свои вопросы руководителю предприятия задали депутаты. Больше всего интересовала 

экологическая составляющая. Так, Алексей Бойков, Ирина Иванова интересовались перспективами 

производства и использования бездымного угля. Евгений Евтушенко отметил, что с введением  

в строй второй очереди комплекса при Березовском разрезе мощности по производству брикетов 

увеличатся более чем в два раза. По его словам, на сегодняшний день краевой бурый уголь 

считается одним из самых «чистых» по сравнению с соседними регионами — он меньше всего 

содержит серы. Тем не менее, на ТЭЦ «СГК», которые отапливают Красноярск, целенаправленно 

поставляется самый высококалорийный и низкозольный уголь. Это увеличивает выработку тепла  

и, при этом, снижает нагрузку на экологию. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов предложил: 

вместе с Законодательным Собранием провести переговоры с партнерами «СУЭК» — «СГК»  

о переводе их предприятий на термококс: «Речь не о том, чтобы поставить трубу повыше  

и фильтры потолще, а чтобы на входе использовать не просто уголь, а продукт глубокой 

переработки бурых углей. На сегодня это прорывная технология, которая даст возможность 

снизить выбросы». Предложение было поддержано. 

Елена Пензина и Владимир Вахтель интересовались стоимостью угля и бездымного топлива 

для населения. В городах присутствия компании семьи работников обеспечиваются углем,  

а для местного населения он обходится менее тысячи рублей за тонну. В Красноярске цена угля 

вырастает до 4-6,5 тыс. руб. (в зависимости от фасовки), но бездымные брикеты, как сказал Евгений 

Евтушенко, продаются по льготной цене, около 6,5 тыс. руб. за тонну при себестоимости порядка 

20 тысяч. Елена Пензина предложила компании подключиться к проектам минэкологии по 

переводу частного сектора на более экологичные виды топлива. 

Вице-спикер Дмитрий Свиридов интересовался, как предприятие справляется  

с импортозамещением и решает проблему обеспечения кадрами. Основу производственного 

комплекса составляет техника советского производства, полностью модернизированная силами 
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своих же сервисных предприятий. Для укрепления кадрового состава предприятие вкладывается  

в социальную базу городов присутствия, открывает в школах классы «СУЭК». 

Вера Оськина и Галина Ампилогова, в чьи избирательные округа входят Шарыпово  

и Назарово, поблагодарили компанию за живой отклик на проблемы территорий, за участие  

в их благоустройстве. Интересовались перспективами развития разрезов, которые являются 

градообразующими предприятиями. 

Также свои вопросы и пожелания высказали Максим Маркерт, Виктор Кардашов. Александр 

Ратахин предложил компании работать с собственниками по увеличению заработной платы 

шахтеров. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко попросил передать поздравления 

с приближающимися новогодними праздниками коллективу: «Предприятие является системным 

партнером, с которым уже поколения наших земляков связали свою судьбу. Так что вы отмечены  

в истории Красноярского края. По рабочим вопросам, которые прозвучали в сфере экологии, 

промышленной и бюджетной политики, мы с вами продолжим взаимодействовать  

на том высоком уровне, который у нас сложился». 

05.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79923 

 

Илья Зайцев: «В центре внимания должны быть потребности пациентов» 
Депутаты комитета по охране здоровья и социальной политике, и секции Координационного 

совета провели выездное заседание в Лесосибирске. 

Вместе с руководителями профильных министерств, местной администрации депутаты 

посетили ряд учреждений здравоохранения и социальной политики. 

Лесосибирск — один из четырех опорных пунктов Красноярского края, насчитывающий 

около 65 тыс.жителей. Одна из проблем города — условия, в которых оказывается скорая 

медицинская помощь. Как пояснил старший фельдшер Сергей Бархатов, учитывая протяженность 

Лесосибирска, семь бригад скорой помощи спешат к пациентам в радиусе 40 км, обслуживают 

более 60 тыс. человек. 

В распоряжении отделения имеется 10 машин. На станции работают три врача,  

73 специалиста среднего медицинского персонала. Одна из главных проблем — отсутствие здания, 

которое бы отвечало современным требованиям. Сейчас учреждение располагается  

на первом этаже двухэтажного нежилого деревянного здания 1975 года постройки. Износ 

помещений, занимаемых станцией, более 95%, площади существенно меньше, чем требуется. 

Под строительство нового здания СМП выделен и передан в постоянное бессрочное 

пользование земельный участок в центре города. Сейчас идет работа по разработке проектно-

сметной документации. Вопрос строительства здания будет взят профильным министерством  

на контроль. 

Лесосибирская межрайонная больница — не только многопрофильное лечебное учреждение,  

в состав которого входят стационар более чем на 300 коек и амбулаторно-поликлинические 

подразделения общей мощностью 1670 посещений в смену. Это еще и крупнейший межрайонный 

центр оказания специализированной помощи. 

Как отметила Наталия Говорушкина, министр здравоохранения края, особая гордость 

учреждения — специалисты первичного сосудистого центра, оказывающие помощь больным  

с острыми заболеваниями сердечно-сосудистой системы. С учетом удаленности города, работа 

врачей во многих случаях предупреждает риск высокой летальности. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев уверен: статус 

опорного города заставляет по-новому оценить наполнение социального блока, проанализировать 

существующую маршрутизацию пациентов. С учетом возрастающей нагрузки у учреждений 

должны появиться и дополнительные возможности диагностики, лечения, необходимые площади. 

Енисейский психоневрологический интернат стал вторым домом для людей, имеющих 

инвалидность, он рассчитан на размещение более 400 человек. Стремление найти индивидуальный 

подход, учесть особенности здоровья каждого человека, который попадает в это учреждение — 

одна из важных профессиональных характеристик коллектива. Более 20 человек после лечения  

и реабилитации в интернате смогли обрести дееспособность, возможность вернуться  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79923
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к полноценной жизни. Одна из проблем, стоящих перед учреждением — дополнительные площади, 

на которых люди, имеющие инвалидность, смогли бы комфортно разместиться с учетом 

действующих норм. 

Как пояснила Марина Тихонова, директор Комплексного центра социального обслуживания 

населения «Лесосибирский», учреждение востребовано, ежегодно более 2000 человек обращаются 

за получением социальных услуг. Это пенсионеры, семьи с детьми, члены семей участников СВО. 

Среди предоставляемых социальных услуг — технологический тренинг, школа родственного ухода 

за маломобильными пациентами, адаптивная кухня для обучения детей с ОВЗ социально-бытовым 

навыкам, надомное обслуживание пожилых граждан. 

Илья Зайцев отметил: «Качественная работа учреждения — пример того, что 

эффективность не всегда связана с денежными средствами, близостью к краевому центру. 

Человекоцентричность как главный критерий оценки работы учреждений здравоохранения  

и социальной защиты поможет нам комплексно посмотреть на задачи опорного города. Вслед  

за ростом экономических показателей должно расти и качество социальных, медицинских услуг, 

исходя из интересов людей. При этом очень важно, чтобы учреждения разных отраслей, 

несмотря на межведомственные барьеры, объединяли свои усилия в решении задач, поставленных 

Президентом страны и губернатором края». 

02.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79890  

 

Дополнительные средства бюджета пойдут на дороги, индустриальные парки  

и реконструкцию аэропорта 
На заседании комитета по экономике и налоговой политике депутаты согласовали проект 

закона о краевом бюджете на 2025 – 2027 годы. 

Как сообщил заместитель председателя правительства — министр финансов Владимир 

Бахарь, между первым и вторым чтением в документ была внесена поправка на 12,2 млрд рублей 

дополнительно, из которых 8,2 млрд — из федерального бюджета. Таким образом, сумма доходов 

краевого бюджета на 2025 год составит 426,5 млрд рублей, расходов — 504,9 млрд рублей. 

На развитие транспортной системы в следующем году добавили 292 млн из федерального 

бюджета. Эти средства пойдут на приведение в нормативное состояние дорог края. С 2026 года 

начнется реконструкция взлетно-посадочной полосы аэропорта Красноярск. В 2026-2027 годах  

в край из Федерации на эти цели в виде гранта поступит около 3 млрд рублей. Остальные средства 

внесет краевой бюджет и концессионер, который будет производить реконструкцию. 

Добавили федеральные средства и на государственную программу «Развитие 

промышленности, энергетики, малого и среднего предпринимательства и инновационной 

деятельности». Начиная с 2025 года, — по 23 млн рублей на мероприятия по повышению 

производительности труда. А с 2026 года — по 200 млн рублей на создание и развитие в крае 

индустриальных, промышленных парков. Кроме того, выделены дополнительные средства краевого 

бюджета на инвестиционные проекты субъектов МСП в приоритетных отраслях и на поддержку 

научной деятельности через Краевой фонд науки. 

По 68 и 12 млн краевых средств добавлено на программы цифровизации и комплексного 

развития территорий. 

Затем профильные министры ответили на вопросы председателя комитета Егора Васильева, 

депутатов Дмитрия Дмитриева, Андрея Гаюльского, Юрия Захаринского, Максима Маркерта, 

Виктора Кардашова. 

Юрий Захаринский подчеркнул, что в расходах необходимо учесть средства на создание  

в труднодоступных и северных территориях резервных источников энергоснабжения. Дмитрий 

Дмитриев напомнил о планах строительства дороги от Северного шоссе до микрорайона 

Солнечный. Министр Дмитрий Зотин заверил депутатов, что сейчас аккумулируются средства на 

этот инфраструктурный проект, и уже в следующем году он найдет отражение в краевом бюджете. 

Максим Маркерт отметил: пока не достигнут заложенный в плане развития транспортной системы 

края процент по приведению автодорог в нормативное состояние. 

Вопрос Виктора Кардашова касался льготного налогообложения для «Почты России»  

по примеру других регионов. Возможно, это поможет сохранить отделения почты в небольших 
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поселках края. Председатель комитета Егор Васильев предложил организовать диалог между 

правительством края и руководством ведомства по обсуждению этого вопроса на базе 

Законодательного Собрания. Также была озвучена тема возрождения централизованного 

радиовещания, это актуально на севере края, в отдаленных и труднодоступных поселках, где  

не всегда есть интернет, и возникает информационная оторванность; т.к. это федеральные 

полномочия, есть возможность подготовить обращение от краевого парламента, чтобы помочь 

решению вопроса. 

Отдельно остановились на финансировании проекта по строительству метротрама и развитии 

индустриальных парков. Председатель комитета Егор Васильев отметил, что 2025 год — самый 

финансовоемкий для бюджета в работах по метротраму, и попросил в первом квартале следующего 

года представить в комитет график работ и освоения этих бюджетных средств. 

Он же заинтересовался перспективами появления в крае новых индустриальных парков.  

Как сообщил министр Максим Ермаков, сейчас идет речь об их возможном размещении  

в Сосновоборске, на площадке бывшего химкомбината «Енисей», а также в опорных городах края. 

Егор Евгеньевич отметил, что обеспечение будущих площадок для парков инфраструктурой  

не должно стоить краевому бюджету слишком дорого. Он посоветовал министру не создавать 

промпарки с государственным управлением, а только подыскивать и обустраивать площадки, 

которые затем передавать частным инвесторам; они смогут распорядиться ими более эффективно. 

03.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79891 

 

Алексей Кулеш: «Жилищные права граждан в любом случае будут защищены» 
Комитет по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС 

совместно со специально созданной рабочей группой обсудил два законопроекта с предложениями 

внести изменения в краевой закон «О регулировании отдельных отношений в сфере комплексного 

развития территорий». 

Напомним, при реализации проектов КРТ в Красноярске возник ряд проблем, например,  

с размером возмещения за изымаемое жилье, разными условиями при расселении жителей 

многоэтажек и тех, кто живет в собственных домах на земле. 

К сожалению, федеральное законодательство построено таким образом, что при расселении 

под проект КРТ для жителей многоквартирных домов предусмотрен один механизм и специальная 

статья о защите их жилищных прав, для жителей домов блокированной застройки, ИЖС, садовых и 

дачных — другой подход. В этом случае — только выкуп, денежное возмещение стоимости жилья. 

Таково на данный момент федеральное законодательство. 

Законодательное Собрание в 2023-м и 2024 годах неоднократно обращалось к проблемам КРТ 

в Красноярском крае, депутаты обсуждали меры по обеспечению жилищных прав граждан. Рабочая 

группа по разработке проекта закона края в этой сфере была создана постановлением 

Законодательного Собрания от 26 октября 2023 года. 

По результатам поступивших в краевой парламент обращений, встреч с гражданами, 

обсуждений на заседаниях рабочей группы, в Законодательном Собрании было подготовлено три 

альтернативных проекта поправок в закон края о регулировании отдельных отношений в сфере 

КРТ. На заседание комитета вынесли два проекта: предложенный депутатом Максимом Маркертом 

и разработанный депутатами Егором Васильевым, Виталием Дроздовым, Алексеем Кулешом, 

Еленой Пензиной. 

Депутаты представили свои законопроекты и высказали мнения о поправках, а также о том, 

что еще нужно будет учесть при доработке документа ко второму чтению. На законопроекты 

поступили заключения экспертов и губернатора края. Эксперты отметили, что некоторые 

изменения, предложенные Максимом Маркертом, противоречат федеральному законодательству. 

Губернатор также не поддержал его проект. По результатам голосования законопроект был 

отклонен комитетом. 

За законопроект, подготовленный группой депутатов, комитет проголосовал единогласно. 

Именно его рекомендовали вынести на ближайшую сессию в первом чтении. 

Председатель комитета и руководитель рабочей группы Алексей Кулеш рассказал,  

что законопроект предусматривает положения, направленные на обеспечение прав граждан  
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на получение равнозначного жилья взамен изымаемого. Так, застройщик территории возводит или 

покупает жилье для собственников или нанимателей расселяемых квартир, в том числе решает 

вопрос о предоставлении отдельной квартиры собственникам и нанимателям в коммунальной 

квартире. Еще одна новелла — разработчики дополнили одну из статей пунктом, который 

гарантирует гражданам размер денежного возмещения не менее стоимости однокомнатной 

квартиры площадью 28 кв. м, исходя из среднерыночной стоимости 1 кв. м жилья по краю. 

Алексей Кулеш: «Комплексное развитие территорий — это история федеральная, 

установлена она федеральным законом и предусматривает не только строительство жилья 

взамен старого и изношенного, но и создание соответствующей инфраструктуры — школ, 

детских садов, больниц, дорог. Для того, чтобы новое жилье построить, нужно старое снести.  

В этом самая главная проблема. И это всегда вызывает напряжение, потому что есть люди, 

которые привыкли жить в этом районе, есть люди, которые привыкли к своей квартире и просто 

не хотят от нее отказываться. Соблюдение баланса интересов общества и граждан, которые 

хотят жить в новом жилье, а также граждан, которые вынужденно из-за этого переселяются 

— это наша задача. 

На это, собственно говоря, и направлен законопроект. Мы сделали все, чтобы граждане,  

у которых жилье изымается, получали адекватную компенсацию. В нашем законопроекте, если 

расселяется обыкновенный не аварийный многоквартирный дом, то гражданин должен получить 

от застройщика равнозначное жилье — такой же площади, такого же количества комнат, 

соответствующее по стандартам всем санитарным нормам. А вот в случае, если расселяется 

индивидуальное жилое строение или дом блокированный застройки или даже садовый дом или 

дачный дом, в которых граждане проживают, в этом случае граждане будут получать деньги  

в соответствии с оценкой. Если же оценка меньше минимальной, то гражданин получает, как 

минимум, стоимость однокомнатной квартиры площадью 28 квадратных метров. То есть, 

жилищные права граждан в любом случае будут защищены, если у человека это жилье 

единственное. Вот в чем смысл законопроекта». 

03.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79910  

 

Увеличены средства на льготные лекарства, ЭКО, повышение зарплаты водителям скорых 

и развитие социальной инфраструктуры 
На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты согласовали 

проект бюджета на трехлетний период. 

Как сообщил заместитель председателя правительства — министр финансов Красноярского 

края Владимир Бахарь, в целом поправкой ко второму чтению расходы на охрану здоровья, 

социальную поддержку, занятость жителей края увеличиваются на 2,9 млрд рублей,  

2,1 млрд рублей из них — средства краевого бюджета. 

Традиционно приоритетным направлением остается здравоохранение. Большая часть 

дополнительных средств, предусмотренных поправкой, будет направлена на обеспечение 

льготными лекарствами. Профильное министерство совершенствует процедуры закупок,  

по рекомендации комитета усиливается и контроль за выпиской препаратов. 

Дополнительные средства в сумме более 72 млн рублей планируется направить на завершение 

подготовки и запуска проекта ЭКО на базе Красноярской межрайонной клинической больницы  

№4: обучение эмбриологов, репродуктологов, оснащение высокотехнологичным оборудованием. 

Это завершающий этап, который позволит уже в следующем году будущим родителям обращаться 

за репродуктивной медицинской помощью в современный государственный центр, первое такое 

краевое учреждение в регионе. 

Также около 120 млн рублей предусмотрено на модернизацию оборудования «Красноярского 

краевого патолого-анатомическое бюро», в том числе для проведения сложнейших генетических 

экспертиз. 

В микрорайоне Солнечный начнется разработка проекта строительства поликлиники  

на 750 посещений в смену для детского и взрослого населения. 

Красноярскому краевому клиническому онкологическому диспансеру  

им. А. И. Крыжановского выделено более 16 млн рублей на мероприятия по комплексному 
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геномному профилированию, которые направлены на точную диагностику типа раковой клетки,  

а значит могут повлиять на качество и продолжительность жизни пациентов. 

Более 77 млн рублей предусмотрено на повышение заработной платы водителям скорой 

медицинской помощи в Красноярске с учетом стажа, классности и уровня нагрузки. Сейчас 

водители находятся в неравных условиях оплаты труда с фельдшерами скорой помощи, работая  

с ними в одной бригаде. По словам министра здравоохранения края Наталии Говорушкиной,  

с учетом специальной краевой выплаты с 1 января следующего года заработная плата водителей 

скорой помощи в Красноярске увеличится на 20%. Как отметил Илья Зайцев, в первом квартале 

следующего года комитет обязательно вернется к этому вопросу, чтобы оценить результаты 

повышения 

Также планируется добавить 100 млн рублей на приобретение и монтаж модульного здания 

для комплексного центра социального обслуживания «Большемуртинский». Дополнительное 

финансирование позволит обеспечить субсидии НКО для организации занятости инвалидов  

в трудовых мастерских, провести благоустройство территории санаторно-оздоровительного 

комплекса «Солнечный-2» социально-оздоровительного центра «Тесь». 

Предусмотрено более 190 млн рублей на развитие и функционирование санатория «Березка», 

где будут проходить реабилитацию участники специальной военной операции и члены их семей. 

В обсуждении приняли участие депутаты Алена Миронова, Вера Оськина, Александр 

Новиков, Ирина Иванова, Андрей Гаюльский, Александр Ратахин. 

Илья Зайцев отметил, что благодаря совместным усилиям с коллегами из исполнительной 

власти проделана огромная работа, и поблагодарил правительство и губернатора края за поддержку 

инициатив, предложений комитета, которые направлены в первую очередь на выполнение задач, 

поставленных Президентом страны Владимиром Путиным. 

03.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Нотариусы будут оказывать услуги в рамках бесплатной юридической помощи 
На комитете по бюджету государственной собственности и защите прав граждан депутаты 

рассмотрели поправки в краевой закон о бесплатной юридической помощи. 

Ранее депутаты неоднократно отмечали высокую стоимость нотариальных услуг в крае, 

называя ее неподъемной для граждан, нуждающихся в социальной поддержке. 

На комитете обсуждался проект закона, согласно которому предусматривается участие 

нотариусов в государственной системе бесплатной юридической помощи в крае. Компенсировать 

оплату нотариальных действий, например, удостоверение доверенности на представление 

адвокатами интересов граждан в суде, будут из краевого бюджета. 

По расчетам, на следующий год это обойдется в сумму около полутора млн рублей. 

Воспользоваться этой услугой смогут граждане, имеющие согласно закону право на получение 

бесплатной юридической помощи. 

В первом чтении проект закона будет рассмотрен на заседании сессии пятого декабря т.г. 

04.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Расходы краевого бюджета на следующий год превысят отметку в полтриллиона рублей 
На заседании комитета по бюджету государственной собственности и защите прав граждан 

депутаты рассмотрели пакет бюджетных документов.  

Это проект закона «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов», 

исполнение предыдущих постановлений Законодательного Собрания, касающихся бюджета,  

и новые предложения по расходам на следующую трехлетку. 

В работе приняли участие председатель комитета Владимир Чащин, его заместитель Виктор 

Кардашов, члены комитета: вице-спикер краевого парламента Дмитрий Свиридов, Егор Васильев, 

Владимир Вахтель, Евгений Гореленков, Сергей Зяблов, Максим Маркерт, Анатолий Самков,  

а также председатели комитетов Законодательного Собрания и руководители профильных 

министерств. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79912
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79913
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Напомним, что после первого чтения в проект бюджета на 2025 год была внесена поправка  

на сумму 12,2 млрд рублей, из которых 8,2 млрд поступят из федеральной казны. Также 

поступление федеральных средств запланировано в 2026 и 2027 годах (8,8 и 40,6 млрд 

соответственно). С учетом поправки общие доходы регионального бюджета в следующем году 

составят 426, 5 млрд, расходы впервые превысили отметку в полтриллиона рублей —  

504, 9 млрд рублей. 

Заместитель председателя правительства — министр финансов Владимир Бахарь отметил,  

что при распределении дополнительных средств по 20 направлениям учтены предложения 

депутатского корпуса. Больше всего направят на здравоохранение (2,9 млрд), обеспечение жильем 

(2,7 млрд), развитие образования (2,3 млрд), лесное хозяйство и воспроизводство природных 

ресурсов (1,5 млрд). 

Проект закона о бюджете прошел обсуждение на всех комитетах краевого парламента и будет 

вынесен для рассмотрения во втором чтении на сессии. Председатели комитетов Вера Оськина, 

Галина Ампилогова, Илья Зайцев поблагодарили коллег из правительства за совместную работу  

и отметили, что большинство их предложений нашло свое отражение в расходной части бюджета. 

Виктор Кардашов предложил правительству оперативно решать вопросы со строительством 

социально значимых объектов. Как пример он привел школу в Иланском районе, которая  

из-за аварийного состояния закрыта, но уже год решение по ней не принимается. Об этом  

же говорил и Сергей Зяблов: сроки строительства некоторых социальных объектов были смещены  

с текущего на 2025 год; остаются проблемы в агропромышленном комплексе, в жилищно-

коммунальном хозяйстве. Егора Васильева больше волновало наполнение краевого бюджета в связи 

с изменениями в федеральном налоговом законодательстве. Были также озвучены предложения 

Максима Маркерта и Владимира Вахтеля. Сейчас идет формирование постановления 

Законодательного Собрания из предложений, поступивших от комитетов. Вместе с проектом закона 

о бюджете оно будет рассмотрено на заседании сессии в четверг. 

Владимир Бахарь также подробно остановился на том, как исполнены предыдущие поручения 

Законодательного Собрания, направленные на расходную часть бюджета в 2023 и 2024 годах.  

По предложению депутатов, в ходе корректировок бюджета было выделено более 27 млрд рублей 

на строительство жилья для бюджетников, ликвидацию несанкционированных свалок, 

строительство школ искусств, сертификаты на жилье для детей-сирот, нормативное содержание 

автодорог в крае. 

Председатель комитета Владимир Чащин выразил уверенность: сложившееся взаимодействие 

между законодательной и исполнительной властью позволит и дальше также оперативно 

реагировать на запросы жителей края и включать в бюджет расходы на решение волнующих  

их вопросов. 

04.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79914 

 

Художники Красноярского края представили масштабный проект к 90-летию региона 
Спикер краевого парламента Алексей Додатко посетил открытие выставочного проекта, 

посвященного 90-летию Красноярского края. 

Торжественное мероприятие состоялось в залах отделения «Урал, Сибирь и Дальний Восток 

Российской академии художеств». 

Организаторы проекта: Дом искусств, Красноярское отделение Союза художников России, 

Общественная организация «Молодые художники Сибири» при поддержке министерства культуры 

Красноярского края. 

Проект «Красноярское время» дает возможность познакомиться с современным искусством, 

увидеть художественную летопись края. Более ста авторов представили свои работы, созданные  

за последние пять лет. Название выставки — своеобразный призыв остановиться и почувствовать, 

что происходит «здесь и сейчас». 

Экспозиция расположена на трех выставочных площадках города: живопись и скульптура —  

в залах Российской академии художеств и Галереи, графика и декоративно-прикладное искусство 

— в залах Союза художников. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79914
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Представленные работы — пейзажи с видами города и края, портреты, сюжеты из сказок  

и преданий, творческое осмысление событий, явлений, рассказ о выдающихся личностях. 

— Авторы провели колоссальную работу и сегодня мы представили ее итоги, отбор  

на выставку был строгим. С этим событием нас поздравляют коллеги из других регионов. Проект 

будет интересен и профессионалам, и широкой аудитории, так как в произведениях открывается 

жизнь во всех ее проявлениях, — рассказал заслуженный художник России, председатель правления 

Красноярской региональной организации ВТОО «Союз художников России» Сергей Форостовский. 

— Верю, что эта выставка станет местом притяжения для всех, кто любит край и ценит 

искусство. Здесь в одном пространстве собраны работы и молодых авторов, и уже заслуженных. 

Мы видим разные стили и техники, разные замыслы. Объединяет все работы сила любви к нашему 

краю, восхищение его красотой, — отметил Алексей Додатко. 

Во время работы выставочного проекта посетителей ждет насыщенная событийная программа 

— мастер-классы, лекции и экскурсии. 

04.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79916 

 

Александр Новиков: «Удачные проектные решения будем тиражировать» 
Комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды обсудил 

поправки в проект краевого бюджета на трехлетний период. 

Законопроект «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов» депутаты 

планируют утвердить на заседании сессии, которое состоится 5 декабря. Ко второму чтению 

документа ряд направлений, находящихся в ведомстве комитета, получил дополнительное 

финансирование. Так, увеличится количество быстровозводимых крытых спортивных площадок  

в территориях края. Изначально в проекте бюджета было запланировано две, с учетом поправки — 

будет четыре. Дополнительные финансы ко второму чтению бюджета заложены на тренировочно-

спортивные мероприятия по базовым видам спорта, приобретение спортинвентаря, оснащение 

площадок ГТО и др. 

«Наши чемпионы, которыми мы гордимся, и которые заняли первое место на чемпионате 

России, достойны того, чтобы заниматься в обновленном спортивном комплексе «Авангард». 

Замечательно, что на разработку проектно-сметной документации для реконструкции 

спортивного объекта согласовано 20 миллионов рублей», — подчеркнул председатель профильного 

комитета Александр Новиков. 

По линии молодежной политики добавлено 88 миллионов рублей, большая часть из которых 

необходима для модернизации трех молодежных центров: в Красноярске, Ачинске и Лесосибирске. 

Депутаты высказали свои предложения и задали ряд вопросов о проекте бюджета. Алексей 

Кулеш уточнил по поводу финансирования профессиональных спортивных команд, Ирина 

Субочева отметила, что особого внимания требует развитие спорта в заполярном городе Норильске, 

Евгений Петренко напомнил о необходимости предусмотреть финансовую обеспеченность 

фестиваля русских народных игр. 

Председатель комитета Александр Новиков особо подчеркнул тот факт, что в перспективе 

следует расширять возможности предоставления субсидии на спортивные объекты в районах края. 

«В настоящее время субсидия дается на возведение плоскостных сооружений — хоккейной 

коробки, футбольной площадки с резиновым покрытием, роллерной дорожки. Между тем 

выделяемых средств достаточно для того, чтобы возвести павильоны, которые могут 

использоваться круглогодично. Например, в Дивногорске по другой субсидии с привлечение 

местного бюджета построили спортивный павильон, который сегодня имеет большую 

популярность. В связи с этим считаю необходимым расширять возможности для строительства 

спортивных объектов в рамках субсидии, пересмотреть суммы и, используя опыт Дивногорска, 

возводить, в том числе, павильоны, закрывающие потребность людей в спорте в холодное время 

года», — сказал Александр Новиков. 

По итогам обсуждения проект бюджета края на трехлетний период был поддержан комитетом. 

04.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79919 
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Состоялась рабочая встреча спикеров парламентов Красноярья и Хакасии 
В Красноярске состоялась встреча председателя Законодательного Собрания края Алексея 

Додатко с председателем Верховного Совета Республики Хакасия Сергеем Соколом. Обсуждались 

вопросы эффективного развития межпарламентского сотрудничества. 

Алексей Додатко подчеркнул, что Красноярье и Хакасию связывают особые отношения:  

«У нас накоплен опыт конструктивного взаимодействия между парламентами в рамках Совета 

законодателей и по-соседски. Мы стараемся координировать свои позиции по вопросам социально-

экономического развития территорий. Такое взаимодействие даёт свои результаты. Сегодня 

стоит задача — наиболее полно использовать преимущества, потенциал каждого из регионов  

в интересах жителей Хакасии и края. Обсуждались и вопросы реализации муниципальной 

реформы, которая подразумевается с принятием на федеральном уровне новой редакции закона  

о местном самоуправлении». 

Сергей Сокол поблагодарил Алексея Додатко за содействие в отправке гуманитарных конвоев 

в зону СВО для бойцов из Хакасии: «У нас отлажена схема, когда груз, собранный в нашей 

республике, мы отправляем совместно с краем. Красноярцы, как и мы, прорабатывают тему 

реабилитации и адаптации военнослужащих, которые возвращаются домой. Создание 

реабилитационных центров — один из вариантов решения вопроса. Это общая задача для всех 

регионов. Договорились решать её совместно. 

Кроме того, у Хакасии и Красноярского края общая подшефная территория — Свердловский 

муниципальный округ Луганской Народной Республики. Обсудили вопросы координации действий  

по оказанию помощи округу». 

Алексей Додатко и Сергей Сокол отметили большую роль межпарламентских отношений  

в укреплении связей между регионами. Они также обратили внимание на важность развития новых 

форматов сотрудничества между депутатами Законодательного Собрания и Верховного Совета 

Республики Хакасия. 

06.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79991 

 

Егор Васильев: «Важно сохранить в памяти боевые и трудовые заслуги людей, которые 

получили высокое звание Героев» 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края, региональный координатор 

партийного проекта «Выбирай свое» Егор Васильев вместе с представителями Красноярского 

отделения «Трудовой доблести России» возложили цветы к стеле «Красноярск — город трудовой 

доблесть», чтобы почтить память тех красноярцев, которые трудились в тылу во имя Победы. 

Егор Васильев: «День Героев Отечества — день не только тех героев, которые защищают 

Родину, но и тех, кто помогает победе в тылу, создает и развивает производство, закладывает 

фундамент под будущие успехи и каждодневным трудом развивает свое Отечество. Нам есть на 

кого равняться. Жители края проявили мужество, стойкость и самоотверженность в годы 

Великой Отечественной войны, индустриализации, промышленных пятилеток, создания новой 

экономики. Мы отдаем дань уважения, чтобы сохранить в памяти трудовые заслуги людей, 

которые получили высокое звание Героев, и постараться быть на них похожими». 

Председатель КРО «Трудовая доблесть России», полный кавалер Орденов Трудовой Славы 

Юрий Филиппович Иванашкин, говоря о празднике, отметил: «День Героев Отечества — это день, 

который объединяет всех нас. Мы вспоминаем и тех, кто сражался и сражается на фронте,  

и тех, кто своим трудом внес огромный вклад в развитие нашей Родины. Наш народ всегда готов 

объединиться в трудную минуту. Нам надо и сейчас, также сплотиться и поддерживать наших 

ребят». 

09.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80008 

 

Как обеспечить доступность лекарств для жителей края? 
Этот вопрос рассмотрели депутаты на выездном заседании комитета по охране здоровья  

и социальной политике. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79991
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80008
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Парламентарии оценили доступность фармацевтической помощи в регионе на базе  

АО «Губернские аптеки». Крупнейший участник государственной системы лекарственного 

обеспечения не только в Красноярском крае, но и стране, предприятие занимает первое место среди 

российских государственных аптечных сетей. «Губернские аптеки» — акционерное общество, 

100% акций которого принадлежит краю. 

Главной задачей компания считает возможность предоставлять равный доступ каждому 

жителю края к высококачественной фармацевтической помощи вне зависимости от места 

жительства и материального достатка. За 20 лет существования в регионе создано более  

470 структурных подразделений, включающих как самостоятельную инфраструктуру в крупных 

городах края, так и аптечные пункты при больницах, снабжение ФАПов, создание аптечек домового 

хозяйства в деревнях, в которых менее 500 жителей. 

Рабочая поездка началась с посещения аптечного пункта, расположенного в здании врачебной 

амбулатории села Еловое, — структурного подразделения Емельяновской районной больницы.  

Как пояснила Анастасия Грицкова, директор филиала, если раньше пациенты ехали за лекарствами 

в районный центр, то теперь у селян есть возможность приобрести их, не выходя из здания 

амбулатории. Аптечный пункт расположен в просторном современном здании медицинского 

учреждения. Амбулатория, как и многие ФАПы края, участвует в проекте «Доступные лекарства». 

Проект обеспечивает доступность лекарственной помощи жителям малонаселенных пунктов  

в месте проживания. Для его реализации организовано обучение фармацевтической деятельности 

более 360 фельдшеров в 47 медицинских организациях края. 

Одна из возможностей обеспечить доступность лекарственных средств в регионе с большой 

протяженностью, удаленными и труднодоступными поселками — работа передвижных аптечных 

пунктов. Депутатам продемонстрировали автомобиль, оснащенный необходимым оборудованием 

для торговли и перевозки лекарств. Благодаря поддержке профильного комитета край вошел  

в федеральный пилотный проект реализации передвижных аптечных пунктов. Председатель 

комитета Илья Зайцев отметил: «Только два субъекта в стране стали участниками «пилота», 

надеемся, в следующем году законопроект, регламентирующий их работу, будет принят. Нам 

очевидно, что работа мобильных аптек жизненно важна для жителей удаленных маленьких 

поселков огромного края». 

Продемонстрированный автомобиль станет третьим в проекте, вскоре он будет обслуживать 

восточную группу районов края. Работу мобильных аптек уже оценили жители западных и южных 

районов. По словам Алены Поповой, генерального директора АО «Губернских аптек», говорить  

о получении прибыли, реализуя этот проект, не приходится. При этом работа мобильной аптеки  

уже получила множество положительных отзывов жителей края. Практика показала, что 

эффективная организация работы мобильных аптек невозможна без системы информирования, 

взаимодействия с организациями здравоохранения и властью на местах. 

Губернские аптеки обеспечивают уникальную ассортиментную доступность. Сейчас товарный 

запас компании — на сумму 2,4 млрд. рублей. Одна из актуальных проблем: отсутствие 

собственного склада для хранения товарных запасов, они располагаются на арендуемых 

территориях. Депутаты посетили фармацевтический склад, где им рассказали о системе хранения  

и схемах логистики лекарств. Достаточное количество препаратов — важная гарантия 

лекарственной безопасности края. Решение по строительству нового склада компании — одна  

из рекомендаций Счетной палаты края, которая позволит наращивать объемы, гарантирует 

стабильность в ситуации импортозамещения. 

В обсуждении перспектив развития компании приняли участие депутаты Алена Миронова, 

Екатерина Уделько, Александр Ратахин, Вера Оськина, Галина Ампилогова, Алексей Бойков, 

Ирина Субочева, Ирина Иванова. 

Илья Зайцев обозначил необходимость разработки стратегии развития компании: «Губернские 

аптеки» — экономически эффективная и социально ответственная компания. Сегодня  

мы посмотрели на различные форматы обеспечения лекарственными средствами. Наша задача — 

поддержать концепцию развития компании на ближайшее будущее, которая будет включать  

и развитие собственного производства, и строительство современного складского комплекса. 

Вызовы современного мира не позволяют останавливаться, особенно если речь идет о жизненно 

важных вопросах обеспечения лекарствами». 
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11.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80038 

 

В Законодательном Собрании готовится постановление о мерах по улучшению  

экологической ситуации 
Депутаты дорабатывают предложения правительству по итогам рассмотрения доклада  

об экологической ситуации. 

На заседании комитета по природным ресурсам и экологии его председатель Виталий Дроздов 

напомнил, что при обсуждении государственного доклада об экологической ситуации в крае за 2023 

год на сессии краевого парламента в октябре депутаты уже обозначили ряд актуальных вопросов. 

Позже свои предложения направили депутаты Людмила Магомедова, Юрий Адаменко, Алексей 

Кулеш. 

«Такое постановление мы принимаем ежегодно. Однако анализ того, что сделано, 

показывает: в большинстве своём пункты за предыдущий год всё еще не выполнены до конца  

и находятся в работе у правительства. Поэтому новое постановление в чем-то дублирует 

предыдущее. Добавились пункты про контроль за обращением с твердыми коммунальными 

отходами в садовых обществах; нужно четко понимать, как будут собирать и утилизировать 

отходы I-II класса опасности: батарейки, ртутьсодержащие лампы. Предлагаем также в начале 

следующего года представить в Законодательное Собрание проект стратегии по обращению  

с отходами в Арктической зоне края», — сказал Виталий Дроздов. 

В проекте постановления несколько тематических блоков: меры по борьбе с загрязнением 

воздуха, обращение с отходами, водные объекты; есть рекомендации правительству, министерству 

экологии и министерству природных ресурсов и лесного комплекса. 

В ходе обсуждения аудиторы Счетной палаты предложили расширить предложение, 

поступившее от комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов. Речь о покупке для Норильска за счет федеральных средств 

общественного транспорта высокого экологического класса (электробусов, автобусов  

на газомоторном топливе). Эксперты считают, что такое же предложение можно сделать  

в отношении других краевых городов, вошедших в федеральный проект «Чистый воздух»: 

Красноярска, Ачинска, Лесосибирска и Минусинска. 

Алексей Кулеш отметил, что сейчас в постановлении есть пункт о компенсации части 

стоимости биотоплива (пеллет, брикетов) для домовладений в случае перехода с угольного или 

печного отопления на более экологичное. При этом недавно на сессии выступала компания 

«СУЭК», которая рассказывала о том, что они обеспечивают продажу бездымного угля по цене 

значительно ниже себестоимости, сопоставимой со стоимостью обычного угля. Возможно, нужно 

разработать мероприятие по замене на рынке угля на его экологичные аналоги. 

Депутат Елена Пензина высказалась за наведение порядка в рыбном хозяйстве. Сейчас 

предприятия-загрязнители в качестве компенсационных мер оплачивают выращивание и выпуск  

в реки края мальков ценных пород рыб. По ее словам, есть случаи, когда мальков не выращивают  

в крае, а просто закупают в других регионах, что пользы не приносит: выращенный в Астрахани 

малёк вряд ли выживет в наших условиях, возникает риск появления каких-то новых гибридов. 

Также свои предложения высказали Екатерина Уделько и Владимир Чернышенко. 

Председатель комитета предложил добавить эти вопросы в проект постановления. Оно будет 

рассмотрено на заключительном в этом году заседании сессии, 19 декабря. 

12.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80043  

 

Алексей Додатко: «Конституция — не только высший закон, но и закон прямого действия» 

В День Конституции, спикер краевого парламента Алексей Додатко встретился со студентами 

Сибирского федерального университета. 

В гостях у депутатов — студенты первого курса, они изучают таможенное дело в институте 

торговли и сферы услуг Сибирского федерального университета. Для них в стенах 

Законодательного Собрания края была организована экскурсия. Приглашать в краевой парламент 

молодежь уже стало доброй традицией. Ребята с интересом знакомятся с историей 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80038
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парламентаризма, узнают, как принимаются законы, по которым мы живем, какая этому 

предшествует работа, как при этом осуществляется взаимодействие с другими органами 

государственной власти. 

Это особая дата для всей России. Именно в этот день в 1993 году была принята действующая 

Конституция Российской Федерации. Это основной закон нашего государства, который определяет 

его устройство, права и обязанности граждан, устанавливает важнейшие принципы и нормы. 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко поздравил студентов с 

праздником. «Конституция — не только высший закон, но и закон прямого действия, положения 

Конституции реализуются даже в том случае, если нет каких-либо иных нормативно-правовых 

актов, они должны обеспечиваться в деятельности и государственных органов,  

и общественных институтов», — сказал Алексей Додатко. В беседе с ребятами он акцентировал 

внимание на том, что молодому поколению следует в полной мере пользоваться своим 

конституционным правом — участвовать в выборах. 

Алексей Додатко также напомнил, что жители России в 2020 году принимали участие  

в голосовании по внесению поправок в Конституцию. «Это достаточно объемный пакет решений, 

который принимала вся страна, в том числе это были решения о верховенстве российского закона 

и Конституции как базового закона, действующего на территории Российской Федерации», — 

напомнил спикер. 

В конце встречи ребята получили памятные подарки и сделали фото в зале заседаний, где 

проходят сессии краевого парламента. С представителями СМИ они поделились своими эмоциями. 

«Мы увидели, что Законодательное Собрание края действительно функционирует на принципах 

открытости, доступности. Наша будущая профессия связана с законодательством, поэтому 

полезно было побывать здесь», — уверена Алина Никитюк. 

12.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80044   

 

Депутаты согласовали рекомендации для правительства края 

На заседании комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

депутаты рассмотрели проект постановления о предложениях краевому правительству. В него 

вошли рекомендации для исполнительной власти региона на основе доработанного бюджета края 

на 2025-2027 годы. 

До марта будущего года правительству нужно разработать и внести в ЗС на рассмотрение ряд 

законопроектов. 

Некоторые из них напрямую касаются участников специальной военной операции и членов их 

семей. Например, о бесплатных путевках для детей защитников Родины, о помощи при старте 

бизнеса. 

Правительству также предложено разработать региональную программу «Модернизация 

коммунальной инфраструктуры». 

В проекте постановления несколько тематических блоков по экологии и охране окружающей 

среды: меры по борьбе с загрязнением воздуха, обращение с отходами, водные объекты; есть 

рекомендации правительству, министерству экологии и министерству природных ресурсов                        

и лесного комплекса. 

Правительству предложено разработать перечень мероприятий по развитию отрасли 

здравоохранения: контролю за выпиской льготных лекарств, оптимизации закупок, обновлению 

парка санитарного автотранспорта и пр. 

При корректировке Закона края «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-

2027 годов» необходимо предусмотреть выделение средств на реализацию комплексного плана 

социально-экономического развития Норильска. Объемный блок предложений касается развития 

Арктической зоны. 

Также зафиксирован ряд предложений по агропромышленному комплексу, спорту, туризму 

культуре и образованию. 

Члены комитета приняли проект постановления о передаче в безвозмездное пользование МУ 

МВД России «Красноярское» нескольких нежилых помещений на ул. Брянской. Они находятся                 

в краевой собственности и закреплены на праве оперативного управления за «Центром 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80044
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информационных технологий Красноярского края» на срок до 1 сентября 2025 года. Эти площади 

используются для работы краевого центра мониторинга и управления комплексной 

автоматизированной системы «Безопасный город». Балансовая стоимость объектов недвижимости 

составляет 20,3 млн рублей. 

Депутаты приняли во втором чтении поправки в закон края «О бесплатной юридической 

помощи». Новеллы направлены на приведение в соответствие федеральному законодательству 

полномочий правительства края. Поправкой определяется порядок взаимодействия участников 

государственной и негосударственной систем оказания бесплатной юридической помощи. 

Законопроектом предлагается дополнить положения об участии нотариусов в госсистеме 

бесплатной юридической помощи. Такие нотариальные действия будут компенсироваться из 

бюджета. 

Размер оплаты по удостоверению доверенности на представление интересов гражданина                    

в судах складывается из федерального и регионального тарифов. Средства на 2025 год 

запланированы в объеме 6,5 млн рублей, на 2026-2027 годы — в объеме 5 млн рублей ежегодно. 

Планируется за год оказать 1970 нотариальных действий по удостоверению доверенностей               

в рамках государственной системы бесплатной юридической помощи. 

13.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80046  

 

Новая мера поддержки промысловиков 

Депутаты Северного комитета рассмотрели законопроект, направленный на поддержку 

северян, ведущих традиционную хозяйственную деятельность. 

Изменения в краевой закон стали очередным этапом поддержки коренных малочисленных 

народов и промысловиков. 

Ранее профильный комитет одобрил законы, на основании которых промысловики, 

осуществляющие виды традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов, освобождены от уплаты НДФЛ при получении медицинских аптечек, комплектов для 

новорожденных, кочевого жилья в виде балка. 

Рассматриваемый законопроект — новый шаг, который отменяет налоги для данной 

категории населения на доходы с полученных товарно-материальных ценностей, горюче-смазочных 

материалов для организации заезда охотников, рыбаков на промысловые участки, строительных                

и отделочных материалов, а также с призов и подарков в виде грантов, премий, полученных на 

соревнованиях и конкурсах. 

Председатель комитета Людмила Магомедова подчеркнула: «Мы предложили придать 

предоставляемым материальным ценностям статус мер социальной поддержки, что позволит 

освободить получателей от уплаты налогов. В данном случае это товары, жизненно важные                  

в тундре для промысловиков, а также призы и подарки. Системная работа нашего комитета 

всегда находит отклик в территориях». 

Документ будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии.  

13.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80048  

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Норильский «ИТ-Куб» получил грант на развитие центра цифровых компетенций 
Центр «ИТ-Куб.Норильск» выиграл грант от Фонда целевого капитала «Наш Норильск»  

на проведение в течение трех лет мероприятий для развития в городе сообщества ИТ-специалистов. 

На проект будет направлено более 34 млн рублей, участниками образовательной программы 

ежегодно станут более 2,5 тысячи горожан. 

Инициатива центра «ИТ-Куб.Норильск» включает в себя целую систему событий, которые 

условно можно разделить на несколько дополняющих друг друга блоков. Курсы для учителей 

информатики по программированию на Python, C++ и C# положительно повлияют на подготовку 

школьников к задачам ЕГЭ. А стажировки для студентов ЗГУ, обучающихся по направлениям 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80046
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«Информационные системы и технологии» и «Прикладная информатика», в качестве наставников 

центра ИТ-«Куб.Норильск» помогут привлечь студентов в педагогическую деятельность. Для них 

пройдут тренинги по педагогике и методике преподавания. Для улучшения результатов 

выступлений норильской молодёжи на федеральных конкурсах и олимпиадах предусмотрены 

тренировки и мастер-классы, а также подготовка тренеров из числа учителей информатики.  

Также планируется проводить курсы для взрослых по актуальным ИТ-направлениям, таким 

как программирование, 3D-моделирование, искусственный интеллект. Развивать в Норильске 

профессиональное сообщество помогут регулярные мероприятия на базе центра  

«ИТ-Куб.Норильск», где смогут взаимодействовать школьники и студенты, а также работающие 

специалисты. 

«Комплексный подход положительно будет влиять на формирование команд, которые  

в перспективе должны укрепить инфраструктуру, и обеспечит комфортные условия для развития 

цифровых технологий и ИТ-кластера в городе», – отметила руководитель центра  

«ИТ-Куб.Норильск» Елена Дыптан. 

Центр «ИТ-Куб.Норильск» был создан в рамках нацпроекта «Образование». 

02.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114374  

 

Культурной столицей Красноярья в 2025 году стал Боготол 
На следующий год город Боготол принял эстафету краевого проекта «Культурная столица». 

Почетный статус перейдет боготольцам от Ужурского района – культурной столицы края текущего 

года. Здесь прошло около 220 мероприятий, участниками которых стали более 50 тысяч человек.  

За всё время действия проекта «Культурной столицей» стал не город, а целый район. 

«Это был мощный культурный и духовный толчок. В этом году мы отметили 200-летие 

православного храма Петра и Павла, организовали мероприятия, посвященные столетию 

Ужурского района. В общем, насыщенный год. Проект нас сильно вдохновил и подтолкнул,  

и сейчас мы должны по инерции еще делать, делать и делать очень много вместе  

с предпринимательским сообществом и нашими товарами-производителями, которые очень 

активно участвовали в жизни "Культурной столицы Красноярья"», – рассказал Константин 

Зарецкий, глава Ужурского района. 

По многолетней традиции проект перешел в другую территорию края – в будущем году 

«Культурной столицей» станет Боготол. 

«Это огромная честь и огромная ответственность для нас, ведь во второй раз проект 

возвращается в Боготол после 2013 года», – сказал Анатолий Шитиков, и.о. главы города Боготол  

в своей речи. 

Церемония передачи звезды – символа проекта – по традиции сопровождалась большим 

концертом. На сцене выступили Красноярский филармонический русский оркестр имени Анатолия 

Юрьевича Бардина, группа «Лунный свет», солисты Красноярского музыкального театра и краевой 

филармонии, заслуженный работник культуры Красноярского края Виталий Осипов и многие 

другие.   

Для справки 

«Культурная столица Красноярья» – межведомственный проект, в котором участвуют 

учреждения культуры, представители малого и среднего бизнеса, различных общественных 

организаций и производственных отраслей. 

Проект действует с 2009 года. В разные годы главными культурными площадками 

становились Железногорск, Назарово, Минусинск, Боготол, Бородино, Канск, Дивногорск, 

Шарыпово, Ачинск, Шушенский и Каратузский районы, Лесосибирск и Енисейск. 

В этом году проект действовал в рамках национального проекта «Культура». 

02.12.2024, министерство культуры Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114378 
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Школьник из Железногорска стал героем фильма о международной экспедиции  

на Северный полюс 
Премьера первого документального сериала о международной экспедиции на Северный 

полюс, жизни и взаимодействии интернациональной команды школьников на атомном ледоколе 

«50 лет Победы» прошла в кинотеатре «Иллюзион» в Москве. 

Героями фильма стали Марк Беллер из Железногорска (Красноярский край), Миша 

Новосельцев из Барнаула (Алтайский край), Алиса Каитова из Минеральных Вод (Ставропольский 

край) и Кира Постовит. Ребята побывали в экспедиции на ледоколе на Северном полюсе. Вместе  

с ними в составе арктического рейса приняли участие в путешествии 63 талантливых школьника,  

в том числе 10 участников из Армении, Узбекистана, Казахстана, Кыргызстана, Беларуси, 

Монголии, Венгрии, Индии, Китая и ЮАР. 

Во время экспедиции участники прошли образовательную программу – для них были 

организованы лекции, мастер-классы, научные игры, кинопоказы и многое другое. Так, эксперты 

атомной отрасли ознакомили участников экспедиции с технологиями и продуктами «Росатома»  

в области экологии и здравоохранения, новых материалов и электродвижения, квантовых 

вычислений и искусственного интеллекта. Они также рассказали о решениях атомной отрасли  

для развития Арктики и Северного морского пути и, конечно, о карьерных возможностях  

для молодежи. 

Фильм был снят Российским обществом «Знание» во время пятой научно-просветительской 

экспедиции Росатома «Ледокол Знаний» и приурочен к юбилею атомного ледокольного флота 

России. Проект отражает культурный обмен между участниками экспедиции и направлен  

на расширение гуманитарного международного сотрудничества. 

Кроме уникальных историй, в ленте ярко представлены кадры арктической природы. Зритель 

сможет увидеть белых медведей и гренландских китов, Землю Франца-Иосифа, а также близко 

рассмотреть самую северную точку мира и погрузиться в кругосветный «хоровод» вокруг земной 

оси. Многие зарубежные участники и эксперты стали первыми представителями своих государств, 

которые на атомоходе достигли этой географической точки, поэтому в сериале «Ледокол знаний» 

показаны настоящие эмоции, международная поддержка и сплоченность. 

«Сериал "Ледокол знаний" – это наш совместный труд с государственной корпорацией 

Росатом. Пользуясь случаем, хочу поблагодарить нашего партнера за совместную работу над 

этим сериалом. Вот уже на протяжении четырех лет мы вместе решаем задачи в сфере 

просвещения и работы с молодежью. Мы впервые в таком формате осуществляем премьеру, уже 

6-го декабря «Ледокол знаний» будет доступен для просмотра всем желающим на "Кинопоиске". 

Будет и много живых показов, в том числе в СНГ. Не просто так мы решили начать нашу новую 

веху кинопроизводства с данной ленты. Во-первых, она очень личная, ездила наша команда, ребята, 

которые отбирались по конкурсам. Во-вторых, все-таки Арктика – это очень-очень важное 

место на Земле и, конечно, в России. Возможно, мы с помощью такого формата решим 

определенную задачу, привлечем внимание молодежи», – отметил первый заместитель генерального 

директора Российского общества «Знание» Дмитрий Рыбальченко. 

«На следующий год у нас планируется еще одна экспедиция "Ледокол знаний". Мечтайте, 

стремитесь и участвуйте! Мы рады вас видеть на ледоколе "50 лет Победы" и видеть ваше 

удовольствие от достижения Северного полюса. Очень рад, что эту экспедицию удалось 

задокументировать, это уникальная возможность посмотреть, какие прелести несет в себе 

Арктика. Ее пейзаж всегда меняется, как и наши ребята, – все разные, одинаковых не бывает», – 

рассказал капитан ледокола «50 лет Победы» Руслан Сасов. 

Для справки 

Юбилейная арктическая экспедиция Росатома «Ледокол знаний» приурочена к 65-летию 

атомного ледокольного флота. Российское общество «Знание» выступает интеллектуальным 

партнером. «Ледокол знаний» организован сетью Информационных центров по атомной энергии 

(ИЦАЭ) при поддержке ГК «Росатом». Проект направлен на популяризацию естественно-научных 

дисциплин и технологий атомной отрасли, поиск и поддержку талантливых и одаренных детей, 

развитие их способностей и профориентацию. 

02.12.2024, общество Знание, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114377  
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У жителей села Хомутово Ирбейского района появились качественная сотовая связь  

и мобильный интернет 
В селе Хомутово Ирбейского района построили базовую станцию сотовой связи. Теперь 

качественной сотовой связью четвертого поколения и высокоскоростным мобильным интернетом 

4G обеспечены более 100 местных жителей. 

Антенно-мачтовое сооружение подключено к сети по оптоволокну. Благодаря устойчивому 

сигналу передачи данных местные жители смогут легко пользоваться электронными 

государственными услугами, совершать видеозвонки, общаться в мессенджерах и пользоваться 

другими цифровыми сервисами. 

Николай Распопин, министр цифрового развития Красноярского края: «Строительство 

базовой станции велось в рамках краевой госпрограммы "Развитие информационного общества", 

которая действует с 2017 года. За это время услугами сотовой связи и мобильного интернета 

обеспечены 129 населенных пунктов края. Краевая госпрограмма продлена до 2026 года. Развитие 

инфраструктуры связи является одним из приоритетных мероприятий нацпроекта "Цифровая 

экономика РФ"». 

02.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114379 

 

Лучшие участники регионального проекта «Новый фарватер» встретятся  

на суперфинале в Красноярске 
В Железногорске прошёл зональный этап регионального инфраструктурного проекта «Новый 

фарватер» для муниципальных образований центра Красноярского края. Два дня сотрудники  

и активисты молодёжных центров, представители органов местного самоуправления принимали 

участие в образовательных, творческих и деловых мероприятиях. По итогам лучшие территории 

получили средства на развитие молодёжной политики. 

«Центральный фарватер» стал заключительным зональным этапом. В течение месяца в пяти 

городах края проходили защиты проектов по приоритетным направлениям молодёжной политики, 

дискуссии о самореализации молодых в территориях края, семинары для специалистов по работе  

с молодёжью, а также мероприятия краевого фестиваля «Наука: путешествие по России», который 

проходит при поддержке нацпроекта «Образование». Самые юные участники показывали 

мастерство в вокале и хореографии на арт-марафоне. 

Общий зачёт «Центрального фарватера»: 

1 место – Красноярск (приз – 50 тысяч рублей), 

2 место – Железногорск (приз – 30 тысяч рублей), 

3 место – Дивногорск (приз – 20 тысяч рублей). 

Кроме того, организаторы определили победителей районного зачета – это Березовский  

(1 место), Балахтинский (2 место) и Емельяновский (3 место) районы. 

Победители районного и общего зачёта всех зональных проектов встретятся на суперфинале 

проекта в Красноярске, который пройдёт в рамках фестиваля возможностей «Мы молодые». 

Команды 10 муниципальных образований края поборются за главный приз – 260 тысяч рублей. 

Напомним, «Новый фарватер» стартовал в крае 2 ноября. Мероприятия проекта прошли  

в Минусинске, Ачинске, Канске, Лесосибирске и Железногорске. 

Для справки 

Региональный инфраструктурный проект «Новый фарватер» проводится в Красноярском крае 

ежегодно с 2004 года и является одним из самых массовых молодёжных событий региона. 

Мероприятие помогает определить приоритетные направления молодёжной политики на будущий 

год и выявить успешные практики организации работы с молодёжью в территориях края. 

«Новый фарватер» организует Центр молодёжных инициатив «Форум» при поддержке 

агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского 

края. 

04.12.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114395 
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Назаровский производитель кондитерских и молочных изделий повысил эффективность 

производства с помощью нацпроекта 
Назаровский молочно-кондитерский комбинат подвел итоги шести месяцев участия  

в национальном проекте «Производительность труда». Повышать эффективность предприятию 

помогали эксперты Регионального центра компетенций в сфере производительности труда 

Красноярского края. 

Образцом для внедрения бережливых технологий стала линия производства печенья. 

Эксперты нашли оптимальное время длительности выпечки и настроили оборудование для выпуска 

более качественного продукта, оптимизировали загрузку персонала. В итоге выработка на участке 

фасовки увеличилась до 40% в смену. Время протекания процесса сократилось на 38%,  

на 21% возросла выработка на человека. 

«Нам крупно повезло зайти в национальный проект и воспользоваться поддержкой 

специалистов из Регионального центра компетенций. За короткий период они не только 

разобрались сами, но и показали нам, как нужно, и самое главное, как мы можем работать», – 

отметил директор ООО «Назаровский молочно-кондитерский комбинат» Сергей Солдатов. 

Теперь рабочая группа с подготовленными РЦК и сертифицированными инструкторами 

продолжит внедрять полученный опыт на других участках. Это позволит существенно увеличить 

производительность труда на всем комбинате. 

«Участие в национальном проекте открывает новые горизонты для малых и средних 

предприятий Красноярского края. Впечатляющие результаты говорят о том, что 

государственная поддержка действительно является мощным катализатором развития», – 

говорит и.о. руководителя агентства развития малого и среднего предпринимательства 

Красноярского края Роман Мартынов. 

Национальный проект «Производительность труда» утвержден указом Президента РФ  

в 2018 году и призван создать условия для ежегодного прироста производительности труда в стране 

на 5% к 2024 году. Предприятия, желающие принять участие в нацпроекте в 2025 году, могут 

подать заявку на сайте Производительность.рф. Получить консультации можно в региональном 

центре «Мой бизнес» по телефону 8-800-234-01-24. 

04.12.2024, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114405  

 

На обходе Железногорска отремонтировали 6 километров дороги 
Завершился ремонт участка с 18 по 24 км на обходе Железногорска. Работа выполнена  

в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

Юрий Васильев, первый заместитель руководителя Управления автомобильных дорог  

по Красноярскому краю: «Трасса на обходе Железногорска пользуется особой популярностью 

среди местных жителей, в том числе поселков Подгорный и Новый Путь. В этом направлении 

много садовых товариществ, также дорога важна для проезда тем, кто работает в Красноярске. 

В сутки на этом направлении проходит порядка четырех тысяч автомобилей». 

В ходе ремонта специалисты устранили пучины с выемкой грунта, заменили изношенное 

покрытие, очистили кюветы, восстановили 48 съездов и обустроили участок новой дорожно-

знаковой информацией. Также установлено шесть автобусных остановок, тротуаров и павильонов, 

проведено освещение. 

Кроме того, перед КПП-3 обновили асфальтобетонное покрытие и организовали 

дополнительный заезд в город, чтобы не образовывались заторы. Также обустроена новая 

остановочная площадка с автопавильоном, пешеходный переход, установлены дорожные знаки. 

В 2020 году по нацпроекту был отремонтирован участок трассы с 14 по 18 км. Тогда 

дорожники восстановили водоотвод и заменили три водопропускные трубы. Также были укреплены 

обочины и установлена новая дорожно-знаковая информация. В 2022 году прошла реконструкция 

моста через реку Кантат на 20-м км трассы. 

Напомним, что в этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» капитальный 

ремонт выполнен на 64 объектах межмуниципальных дорог, включая мосты. За сезон  

в эксплуатацию введено порядка 200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого  

и федерального бюджетов составило 8,5 млрд рублей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114405
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05.12.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114414  

 

Сергей Филимонов: «Мы должны поддерживать инициативных жителей» 
Декада приёма граждан партии «Единая Россия» проходит по всей территории России. 

Депутат Законодательного Собрания Сергей Филимонов провел личный приём для жителей 

Рыбинского района. На приём к нему пришли жители г. Зеленогорска, г. Заозерного и деревни 

Налобино Рыбинского района. 

Вопросы, с которыми обратились избиратели, были разного содержания. С одним  

из участников приёма депутат обсудил развитие технических видов спорта на территории 

Зеленогорска. Это откроет новые возможности для детей и молодежи округа. Сергей Филимонов 

познакомился с волонтерской группой г. Заозерного, которая помогает нашим бойцам на СВО. 

Обсудили проблемы, с которыми столкнулись волонтёры, и варианты их поддержки. 

На прием обратился житель деревни Налобино Рыбинского района. Фермер обеспокоен 

вопросом выделения финансовых средств из краевого бюджета по программе поддержки местных 

инициатив, высказал свои предложения по этому вопросу. Помимо этого, он рассказал о нескольких 

своих предложениях по благоустройству и развитию деревни, которые остались без внимания  

и поддержки. 

«Часто сталкиваюсь с тем, как люди годами бьются за принятие решений, которые сделали 

бы жизнь более комфортной. Но местные власти бездействуют. Мне предстоит внимательно 

изучить обращения избирателей и решить, как я могу помочь в каждой ситуации», — отметил 

депутат. 

05.12.2024 Законодательное собрание Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79924 

 

В Красноярском крае открылся ещё один новый кинозал 
В районном Доме культуры посёлка Козулька открылся обновленный кинозал. Теперь 

местные жители могут смотреть премьеры в хорошем качестве одновременно со всей страной. 

Кинозал модернизировали на средства федерального Фонда кино в рамках нацпроекта «Культура». 

Зал получил новейшее цифровое оборудование: мощный кинопроектор с системой  

3D, объемный звук, широкоформатный экран. Для зрителей с ограничениями зрения приобретены 

индивидуальные приборы тифлокомментирования. 

До конца года в Красноярском крае откроется еще два таких кинозала – в Тюхтете  

и Богучанах. 

06.12.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114424  

 

В Красноярском крае созданы сразу два новых местных отделения РГО 
РГО продолжает активное расширение географии своего присутствия в Красноярском крае. 

Новые местные подразделения Красноярского краевого отделения Русского географического 

общества появились в Ачинске и в Игарке. 

«Напомним, в 2023 году появились два новых отделения РГО – Железногорское и Эвенкийское. 

А в 2022 году - в Енисейске и в Хатанге. — Сейчас в нашем составе уже 12 местных отделений – 

Канское, Минусинское, Норильское, Таймырское, Туруханское, Енисейское, Хатангское, 

Железногорское, Эвенкийское, Зеленогорское, Ачинское и Игарское. Работа будет продолжена», — 

отмечает председатель Красноярского краевого отделения РГО Игорь Спириденко. 

Красноярское краевое отделение Всероссийской общественной организации «Русское 

географическое общество» заняло первое место в России в рейтинге региональных отделений РГО 

по итогам 2023 года. Председателем попечительского совета Красноярского краевого отделения 

РГО является Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

Для справки 

Красноярское краевое отделение – одно из старейших в России, оно было открыто 10 февраля 

(28 января по старому стилю) 1901 года в виде Красноярского подотдела Императорского Русского 

географического общества. За многолетнюю историю своей работы краевое отделение РГО внесло 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114414
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79924
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114424
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существенный вклад в развитие региона. Усилиями красноярских географов удалось сохранить 

уникальный природный комплекс «Столбы», благодаря которому Красноярск знают во всем мире. 

РГО стояло у истоков создания Красноярского краевого краеведческого музея и Минусинского 

краеведческого музея им. Н.М. Мартьянова. 

В наши дни краевое отделение продолжает славные традиции. В 2018 году впервые в истории 

отделение получило премию РГО в ключевой номинации «Экспедиция по России» за проект «Борт 

Тюрикова. Возвращение». В 2020 году проект «Мыс Челюскин», реализованный во время XXIX 

Всемирной зимней универсиады в Красноярске, победил в Национальной премии «Хрустальный 

компас». А в 2022 году Красноярское краевое отделение РГО получило большую серебряную 

медаль Русского географического общества. 

06.12.2024, Красноярское краевое отделение ВОО "Русское географическое общество", 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114427 

 

Заменили дерево на железобетон: в Курагинском районе завершилась реконструкция моста 

через реку Джебь 
В Курагинском районе специалисты завершили реконструкцию моста через реку Джебь  

на 183-м км автодороги «Саяны». В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги»  

на обновление переправы из краевого бюджета было выделено 225 млн рублей. 

Деревянный мост, построенный еще в 1999 году, находился в аварийном состоянии. После 

реконструкции в этом году мост полностью стал железобетонным. 

Андрей Журавлев, руководитель Управления автомобильных дорог по Красноярскому краю: 

«Работа на мосту началась в прошлом году. За два сезона специалисты возвели новые опоры, 

смонтировали пролетные строения из железобетонных балок. На самом сооружении уложили 

покрытие из цементобетона, на подходах к мосту – из асфальтобетона. Установили ливневые 

колодцы, барьерное ограждение и дорожные знаки. Кроме того, на объекте смонтировали камеры 

видеонаблюдения». 

Длина двухполосного моста увеличена с 20 до 45 метров, габарит – с 7 до 8,2 метра. 

Увеличена также и максимальная грузоподъемность – конструкция рассчитана на проезд 

автопоезда массой, не превышающей 100 тонн. Ранее действовали ограничения в 30 тонн. 

Отметим, автодорога «Саяны» с протяженностью порядка 400 км соединяет краевой центр  

и поселки Минусинского, Курагинского, Манского и Партизанского районов. Дорога считается 

региональным дублером федеральной трассы Р-257 «Енисей». В её состав входит 48 мостов. В этом 

году отремонтирована переправа через реку Канзыба на 151-км трассы. Также специалисты начали 

обновлять мост через реку Джебь на 153-м км. На ближайшие два года запланирован капитальный 

ремонт моста через ручей на 148-км автодороги. 

06.12.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114429 

 

В Ачинске определили победителей Зимней спартакиады ветеранов спорта 
В Ачинске прошла VII Спартакиада ветеранов спорта Красноярского края. За награды 

боролись сильнейшие команды, показавшие лучшие результаты на муниципальном этапе. 

Более 780 ветеранов спорта из 12 городов и 24 районов региона соперничали в восьми видах 

спорта. Мужские и женские команды – в биатлоне, лыжных гонках, полиатлоне, шашках  

и плавании. Мужчины также в командных соревнованиях по мини-футболу, мини-хоккею с мячом 

и в хоккее с шайбой. 

Абсолютным победителем в общекомандном зачете среди городов стала команда  

из Зеленогорска, Берёзовский район занял первое место среди районов. 

Отметим, что первая Зимняя спартакиада ветеранов спорта состоялась в 2011 году. 

Мероприятие проходит в рамках нацпроекта «Демография» и способствует популяризации спорта  

и привлечению населения к регулярным занятиям физкультурой. 

09.12.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114446 
 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114427
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114429
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114446
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На севере края построили 130 км волоконно-оптической линии связи 
В Енисейском районе проложили вдоль берега Енисея волоконно-оптический кабель  

от деревни Анциферово до поселка Новоназимово. 

В следующем году линию связи протяженностью 170 км планируют завести в таежные 

поселения Сергеево, Нижнешадрино, Фомка, Ярцево, Кривляк и Никулино. В первую очередь  

к высокоскоростному интернету подключат социально значимые объекты: школы, ФАПы, 

сельсоветы, пожарные части, досуговые центры. 

Николай Распопин, министр цифрового развития Красноярского края: «Развитие 

инфраструктуры связи является одним из значимых мероприятий нацпроекта "Цифровая 

экономика РФ". В этом году проложено более 130 км волоконно-оптической линии в Енисейском 

районе по маршруту Анциферово – Колмогорово – Назимово – Новоназимово. Благодаря этому 

появилась возможность перевести населенные пункты со спутникового канала связи  

на оптический. Также к оптике будут подключены существующие и планируемые базовые 

станции, которые обеспечат местных жителей устойчивой сотовой связью и мобильным 

интернетом». 

В Новоназимове проживают около 600 человек. Раньше им приходилось пользоваться 

спутниковой связью. Появление широкополосного интернета будет способствовать внедрению 

современных цифровых решений не только в административных учреждениях поселка,  

но и в частных домах.   

Алексей Усатов, директор Красноярского филиала «Ростелекома»: «Мы прилагаем большие 

усилия, чтобы провести оптический кабель в тайге. Работа идет по плану. Была поставлена 

задача – до Нового года дойти до Новоназимово. Это выполнено. В следующем году сделаем новый 

рывок: построим ВОЛС до деревни Никулино». 

10.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114457 
 

В Боготольское отделение скорой помощи отправили новые скорые 
Два новых автомобиля скорой помощи класса «В» сейчас проходят процедуру регистрации  

и после новогодних праздников выйдут на линию. 

Новую технику в район отправили по поручению Губернатора Михаила Котюкова. Напомним, 

с просьбой обеспечить больницу новым транспортом к главе региона во время прямого эфира 

обратилась жительница Боготола. В автомобилях есть дефибриллятор, электрокардиограф, аппарат 

ИВЛ, медицинское оборудование, установлены кислородные баллоны. 

«Автомобили современные, класса «В», раньше у нас был только класс «А». Очень радует, 

что салон большой, просторный, можно в полный рост работать. Мониторы есть, в пути можно 

мониторировать состояние больного», - отметила старший фельдшер отделения скорой помощи 

Боготольской районной больницы Раиса Лаврикова. 

«Три скорых на линию выходят ежедневно. Каждая машина за год пробегает почти 100 тыс. 

км, большая нагрузка, очень быстро они выходят из строя. Поэтому две новые машины  

с современным оборудованием хорошее подспорье для фельдшеров», - сказал главный врач 

Боготольской районной больницы Олег Пятков. 

Добавим, из краевого бюджета летом было дополнительно выделено 194,5 млн руб  

на обновление автопарка скорой помощи - 25 современных автомобилей класса «В» приехали  

в регион. Большая часть из них будет работать на подстанциях Красноярска. 

10.12.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114459 
 

В Уяре модернизировали систему водоснабжения 

В Уяре завершилось строительство комплекса водоочистных сооружений по программе 

«Чистая вода» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Новая система имеет два резервуара для исходной воды ёмкостью по 50 куб. метров и пять 

резервуаров для чистой воды по 100 куб. метров каждый. Фильтруется и обеззараживается вода с 

помощью гипохлорита кальция и ультрафиолетового облучения, мощность оборудования 

составляет 2,5 тыс. куб.  метров в сутки. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114457
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114459
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Дмитрий Блинников, представитель подрядной организации: «В Уяре установлена система 

пресс-фильтра, то есть после промывки вода не сбрасывается в канализацию, а поступает на пресс-

фильтр, где нерастворимый осадок уплотняется в брикеты, которые затем утилизируют, а вода 

после прессования подаётся опять на повторную очистку. Это достаточно редкая система, и здесь 

мы её поставили впервые». 

Новый водоочистной комплекс уже прошёл несколько проверок Роспотребнадзора, 

результаты показали, что содержание примесей железа в воде сократилось в три раза. 

Павел Грызунов, глава Уярского района: «Вводить в эксплуатацию объект будут со 

следующей недели, но поэтапно, до конца месяца чистая вода появится во всех домах». 

С начала реализации федерального проекта «Чистая вода» в Красноярском крае 

модернизировано 23 объекта питьевого водоснабжения, до конца года завершатся работы ещё на 

двух сооружениях. Это позволит улучшить качество водоснабжения для 125 тысяч жителей края. 

11.12.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114469 
 

Программу по переводу частного сектора Красноярска и Минусинска на экоотопление 

продолжат в следующем году 
В ходе прямой линии Губернатора к нему обратились жители частного сектора Покровки 

краевой столицы, они рассказали, что их соседям бесплатно установили твердотопливный котел,  

но якобы программа перевода на экоотопление закончилась. 

Михаил Котюков отметил, в этом году программу действительно полностью выполнили.  

В Красноярске установили 1 115 автоматических твердотопливных котлов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Хорошие отзывы об участии  

в программе – лучшая оценка реализации программы по переводу частного сектора Красноярска  

на более экологичные виды отопления. Будем программу продолжать и в 2025 году. Сейчас 

формируются списки адресов, поэтому всем желающим – самое время обратиться  

в администрацию города, чтобы заявить о своем желании участвовать в проекте». 

В этом году по федеральному проекту «Чистый воздух» нацпроекта «Экология» на более 

экологичные виды отопления перейдут 1400 домов частного сектора Красноярска. Помимо 

современных твердотопливных котлов жителям взамен старых отопительных систем 

устанавливают газовое оборудование, также домовладения переводят на электрическое отопление. 

Аналогичную программу в этом году запустили и в Минусинске. В следующем году там также 

продолжат работу. 

11.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114478 

 

Состоялось заседание Палат городских и сельских поселений 
 Программа совместного заседания Палат городских и сельских поселений была подготовлена 

и реализована в необычном формате. В первой части заседания был показан спектакль «Разговор  

о важном» детского театра современного искусства «Этти Дети» под руководством режиссера 

Елены Бедриной. 

Спектакль, основанный на реальных историях участников специальной военной операции  

и их семей, стал частью обмена лучшими практиками культурно-патриотического воспитания. 

Каждая история была собрана специалистами фонда «Защитники Отечества», что добавляет особую 

значимость и глубину происходящих событий в стране, обществе. 

После короткого перерыва началась «вторая» деловая часть заседания Палат, которое прошло 

через обсуждение актуальных вопросов. На заседании выступили заместитель министра экономики 

и регионального развития Красноярского края Светлана Сидельникова, директор центра 

регионального развития «Локальная экономика» Андрей Самара, заместитель начальника 

Управления Минюста России по Красноярскому краю Виктория Лысая и заместитель директора 

Университета ТОС, руководитель общероссийского проекта «Добрые соседи» Сергей Кузнецов. 

Главами муниципальных образований обсуждены вопросы развития территорий, проблемы 

муниципалитетов и высказаны предложения по их решению, которые будут транслироваться  

и обсуждаться на Съезде. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114469
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114478
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Заседание завершилось выборами Председателей Палат городских и сельских поселений  

и церемонией награждения участников наградами Совета муниципальных образований 

Красноярского края. 

11.12.2024, Совет муниципальных образований края,  

http://www.ksmo.ru/news/4535/  

 

Владельцы личных подворий Красноярского края получат гранты на развитие 
В Минсельхозе края подвели итоги конкурса грантов на развитие личных подсобных хозяйств. 

Господдержку на сумму 30 млн рублей получат 18 владельцев подворий из Шушенского, 

Минусинского, Краснотуранского, Большеулуйского. Абанского, Ужурского, Каратузского, 

Енисейского, Балахтинского, Уярского, Иланского районов и города Красноярска. 

Программа действует в крае второй год для развития малого сельхозпроизводства  

и поддержки самозанятости на селе. В этом году увеличено количество направлений. Теперь 

помимо поддержки развития картофелеводства и овощеводства предусмотрены гранты  

на разведение овец и коз, сельскохозяйственной птицы и пчеловодства. 

Размер господдержки – до 2 млн рублей. В реализацию проекта грантополучатели должны 

вложить не менее 5% собственных денег, остальные расходы за счет краевого бюджета. 

Претендовать на поддержку могут владельцы личных подсобных хозяйств, зарегистрированные как 

самозанятые. Среди основных критериев отбора: организация сбыта продукции и участие  

в сельхозкооперации. 

На полученные средства владельцы личных подворий планируют закупить оборудование для 

производства сельхозпродукции, технику, мелкий рогатый скот, птицу и пчелосемьи. Гранты нужно 

освоить в течение девяти месяцев, вести личное подсобное хозяйство до 2026 года и обеспечить 

ежегодный прирост объема реализованной сельхозпродукции. 

12.12.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114490  

 

В крае отремонтируют мост через реку Большой Кантат 
В Большемуртинском районе начался капитальный ремонт через реку Большой Кантат  

на 115-м км трассы Красноярск – Енисейск. Переправу обновят в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги». 

Сооружение было построено в 1973 году, последний раз мост ремонтировали в 2001 году.  

За это время на переправе обнаружены нарушение гидроизоляции, сеть трещин в опорах, 

неудовлетворительное состояние балок пролетного строения, ограждений, асфальтобетонного 

покрытия моста и подходах к нему. 

Специалисты уже начали подготовительную работу – срезают кустарники, из скального 

грунта формируют временную объездную дорогу. 

После ремонта мост расширится с 13 до 15 метров. Опоры сооружения укрепят, выполнят 

гидроизоляцию, обновят асфальтобетонное покрытие. 

Объект планируют сдать в конце 2025 года. 

12.12.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114484  

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Предпринимательские и культурные инициативы северян получат поддержку  

на 20 млн рублей 

В агентстве по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края подвели итоги краевого грантового конкурса. 

На конкурс представлены 60 проектов по пяти номинациям. Авторы проектов проживают  

на Таймыре, в Эвенкии, Туруханском районе и городе Красноярске. 

По итогам экспертной оценки 28 проектов получат господдержку. Северяне планируют 

использовать средства краевого гранта для создания цехов по переработке рыбы, мяса и дикоросов, 

http://www.ksmo.ru/news/4535/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114490
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114484
../../../AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
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а также организации мастерских по выделке оленьих шкур, пошиву одежды и обуви и другим 

направлениям. 

Традиционно большинство проектов будут реализованы в номинации «Приобщение детей  

и подростков к родной культуре, языку и традиционным видам деятельности малочисленных 

народов». Авторы намерены организовать языковые клубы, семейные театральные кружки, 

мастерские по пошиву национальных костюмов, а также проводить мастер-классы по декоративно-

прикладному творчеству. 

Кроме этого, в рамах проекта «Этноблогеры Таймыра» школьники планируют создать серию 

видеороликов по ненецкой культуре и языку. Еще один цифровой проект предполагает 

модернизацию мобильного приложения, с помощью которого можно изучать эвенкийский язык. 

Для справки 
Грантовый конкурс проводится агентством ежегодно в рамках реализации мероприятий 

краевой государственной программы «Сохранение и развитие традиционного образа жизни  

и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». 

Гранты на развитие традиционных видов хозяйственной деятельности, сохранение культуры  

и языков коренных народов могут получить юридические лица, индивидуальные предприниматели, 

семейные (родовые) общины и общественные организации малочисленных народов, а также 

физические лица, осуществляющие традиционную хозяйственную деятельность или занимающиеся 

сохранением и популяризацией культуры и языков коренных малочисленных народов. 

02.12.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114384 

 

Коллектив экспертно-правового отдела Института – победитель премии «Юрист года»  

в номинации «Правовое обеспечение развития местного самоуправления» 

В преддверии Дня юриста за достижения и вклад представителей профессии в развитие 

правовой системы Красноярского края ежегодно вручается региональная юридическая премия 

«Юрист года». 

Премия учреждена в целях содействия процессу формирования правового государства 

Российской Федерации, повышения престижа юридических профессий, привлечения широкой 

юридической общественности к участию в правовых, гуманитарных и иных проектах и программах, 

развития всестороннего сотрудничества между юристами, содействия укреплению связи между 

юридической наукой, образованием и практикой. 

В 2024 году мероприятие прошло 29 ноября, награды вручались в восьми номинациях, 

коллектив экспертно-правового отдела Института стал победителем в номинации «Правовое 

обеспечение развития местного самоуправления».  

Диплом и памятный знак вручили президент Нотариальной палаты Красноярского края, 

председатель Совета Красноярского регионального отделения Ассоциации юристов России 

Светлана Зылевич и начальник Управления Министерства юстиции России по Красноярскому краю 

Людмила Бычкова. 

02.12.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/kollektiv-ekspertno-pravovogo-otdela-

instituta-pobeditel-premii-yurist-goda-v-nominatsii-pravovoe-ob/ 

 

Сергей Абрамов рассказал, как можно привлечь специалистов для работы на Севере 

В ходе парламентских слушаний «О законодательном обеспечении подготовки и закрепления 

кадров в целях опережающего развития Дальнего Востока и Арктики» председатель Магаданской 

областной Думы Сергей Абрамов внес 5 предложений по привлечению специалистов в удаленные 

северные регионы. 

По его мнению, начинать нужно с повышения материальной привлекательности работы  

на Севере. «С учетом особенностей Дальневосточного федерального округа и специфики 

ценообразования уровень заработной платы в данном регионе должен быть в 2-2,5 раза выше,  

чем на территориях, имеющих более комфортные условия жизни и труда», — убежден он. 

В этой связи Сергей Абрамов предложил законодательно на федеральном уровне закрепить  

в отношении россиян в возрасте до 30 лет, которые прожили на Севере не менее 5 лет и работают  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114384
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/kollektiv-ekspertno-pravovogo-otdela-instituta-pobeditel-premii-yurist-goda-v-nominatsii-pravovoe-ob/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/kollektiv-ekspertno-pravovogo-otdela-instituta-pobeditel-premii-yurist-goda-v-nominatsii-pravovoe-ob/
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в государственных органах и учреждениях федерального уровня, право на выплату процентной 

надбавки к заработной плате в полном размере с первого дня работы. 

Кроме того, эффективным механизмом привлечения кадров Сергей Абрамов считает возврат  

к системе распределения выпускников, получивших образование в других регионах за счет 

бюджетных средств. «Установить обязанность отработать на Севере не менее 5 лет.  

Но при этом молодые специалисты должны быть обеспечены служебным жильем  

с возможностью последующего выкупа либо рассчитывать на компенсацию расходов по аренде  

за счет работодателя. Также нужно оказывать содействие в трудоустройстве супругов, 

определении детей в сады и школы», — сказал Сергей Абрамов. 

Еще одно предложение связано с развитием партнерства частного бизнеса, органов 

государственной власти и образовательных организаций, когда профориентационные мероприятия 

начинаются уже со школьной скамьи, а в вузах и сузах открываются новые направления, 

необходимые для ключевых отраслей экономики конкретного региона. 

Также, по мнению спикера колымского парламента, важно не допускать сокращения 

количества образовательных учреждений на Севере, а число бюджетных мест в них следует 

увеличить. Кроме того, необходимо расширять педагогический состав, отказавшись от нормативно-

подушевого метода. 

Сергей Абрамов отметил, что необходимо в целом создавать комфортные условия жизни  

в макрорегионе, в частности, обеспечив ежедневные перелеты из городов ДФО в Москву,  

а также распространить действие программы субсидированных авиаперевозок  

на все межрегиональные направления внутри федерального округа. 

03.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/top/site/sergey-abramov-rasskazal-kak-

mozhno-privlech-specialistov-dlya-raboty-na-severe.html 

 

Годовой отчет Института – отличник всероссийского конкурса корпоративных СМИ 

«Медиалидер-2024» 

29 ноября в Москве состоялась церемония награждения победителей всероссийского конкурса 

корпоративных СМИ «Медиалидер-2024». 

Всего на конкурс было подано 498 заявок от представителей бизнеса, госсектора  

и некоммерческих организаций от Якутска и Владивостока до Калининграда и Санкт-Петербурга, 

от Архангельска до Белоруссии, а также Казахстан и Кыргызстан. 

Годовой отчет Института за 2023 год стал отличником в номинации «Лучший 

внутрикорпоративный спецпроект (издательский, в Интернете)». 

В этом году годовой отчёт был выполнен в формате компактной брошюры с индексной 

вырубкой, которая выполняет роль содержания и позволяет читателю незамедлительно обратиться 

к интересующему разделу отчёта. 

Компактность отчета не сократила его функциональность. Знакомясь с результатами работы 

Института, читатель может перейти по указанным QR-кодам и на практике использовать  

те материалы, которые разрабатывались в течение года. Отчет, в том числе, аккумулировал в одном 

месте все наработки Института по разным направлениям и может быть использован не только  

как информационный бюллетень для знакомства с работой учреждения, но и как сборник 

прикладных материалов для работы администрации муниципальных образований. 

04.12.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/godovoy-otchet-instituta-otlichnik-

vserossiyskogo-konkursa-korporativnykh-smi-medialider-2024/  

 

Объявлены победители краевого медиаконкурса «ЭтноМИР: межнациональное  

единство и согласие» 
Подведены итоги ежегодного конкурса «ЭтноМИР: межнациональное единство и согласие».  

В этом году участниками стали более 30 журналистов из 12 муниципальных образований 

Красноярского края. 

Победителями и призерами конкурса стали: 

в номинации «Сохранение и развитие этнокультурных традиций народов Красноярского края» 

1 место: Андрей Мужщинский, журналист-фрилансер, г. Красноярск; 

https://www.pnp.ru/top/site/sergey-abramov-rasskazal-kak-mozhno-privlech-specialistov-dlya-raboty-na-severe.html
https://www.pnp.ru/top/site/sergey-abramov-rasskazal-kak-mozhno-privlech-specialistov-dlya-raboty-na-severe.html
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/godovoy-otchet-instituta-otlichnik-vserossiyskogo-konkursa-korporativnykh-smi-medialider-2024/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/godovoy-otchet-instituta-otlichnik-vserossiyskogo-konkursa-korporativnykh-smi-medialider-2024/
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2 место: Ольга Новикова, корреспондент газеты «Власть труда», г. Минусинск; 

3 место: Ирина Денисова, ответственный секретарь газеты «Заря Енисея», г. Лесосибирск. 

В номинации «Противодействие мигрантофобии, этническому радикализму и экстремизму»: 

1 место: Елизавета Чурилова, корреспондент сетевого издания Newslab, г. Красноярск; 

2 место: Елена Трухина, корреспондент газеты «Иланские вести», Иланский район; 

3 место: Елена Байкалова, корреспондент газеты «Грани», Новоселовский район. 

Благодарственными письмами отмечены редактор отдела газеты «Наш Красноярский край» 

Елена Лалетина и корреспондент газеты «Енисейская правда» Оксана Власова за творческий 

подход в освещении темы Енисейского войскового казачьего общества.  

Для справки 
Конкурс проходит при поддержке Дома дружбы народов и управления общественных связей 

Губернатора края в рамках региональной программы «Укрепление единства российской нации и 

этнокультурное развитие народов Красноярского края». 

05.12.2024, управление общественных связей Губернатора Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114413 

 

В этом году 3,5 тысячи волонтёров помогли жителям края проголосовать  

за объекты благоустройства 
В крае в этом году 3,5 тысячи волонтёров оказали помощь жителям в голосовании за объекты 

благоустройства, которое проводится по программе «Формирование комфортной городской среды» 

нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Добровольцы не только рассказывают жителям, как принять участие в онлайн-голосовании, 

но и развивают свои коммуникативные навыки. 

Кристина Неговора из города Шарыпово уже несколько лет работает волонтёром 

благоустройства: «Мне очень нравится, что мы сплочённой командой выполняем огромную задачу, 

которая на старте голосования кажется нереальной. Приятно видеть, как меняется отношение 

людей к нам – вначале они подозрительно слушают, а после сами подходят поговорить, приводят 

своих знакомых и родственников, чтобы они тоже проголосовали. И самое лучшее – видеть, как 

преображается наш маленький город, и понимать, что в этом есть и моя заслуга». 

Напомним, в ежегодном Всероссийском голосовании участвуют 24 муниципалитета  

с численностью населения свыше 10 тысяч человек. Благоустраиваются территории, которые 

набирают наибольшее количество голосов. С 2019 года, в том числе благодаря волонтёрам, в крае 

преобразилось более 400 общественных пространств. 

Наталья Заблотская, руководитель ресурсного центра по развитию добровольчества АНО 

«Краевой центр поддержки и развития общественных инициатив»: «Поздравляю людей с горящими 

сердцами с замечательным праздником, который мы отмечаем сегодня, – Днём добровольца. 

Пусть каждое ваше доброе дело приносит вам радость и удовлетворение!» 

Для справки 

Количество добровольцев, желающих помочь жителям сделать свой город и район лучше, 

увеличивается с каждым годом. Так, в 2022 году на голосовании работали 659 волонтеров, в 2023 

году – 1996, в 2024 году – 3446 добровольцев. 

05.12.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114418 

 

В Красноярском крае наградили производителей лучших продовольственных  

товаров 2024 года 
Подведены итоги конкурса «Лучший продовольственный товар Красноярского края». В этом 

году он состоялся в 28-й раз. Участие в смотре приняли 49 региональных товаропроизводителей. 

Комиссия оценила 290 образцов продуктов в 35 номинациях. 

На краевом Дне урожая памятные знаки и ценные призы победителям вручила заместитель 

министра сельского хозяйства края Лариса Белецкая. 

Конкурс ежегодно привлекает к себе внимание руководителей и специалистов предприятий 

пищевой и перерабатывающей промышленности. Здесь не только отмечаются лучшие образцы 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114413
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114418
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пищевых продуктов, но и происходит обмен опытом между руководителями предприятий, 

технологами. 

В числе постоянных участников – предприятия Ужурского, Назаровского, Канского, 

Минусинского и других районов края. И это не только крупные организации и холдинги,  

но и малые предприятия, которые имеют собственное сельхозсырье и выпускают качественную  

и конкурентоспособную пищевую продукцию. 

В этом году дебютировали индивидуальные предприниматели глава КФХ Александр 

Филонов, Дмитрий Демидко, Андрей Короткихч. 

Увеличивается число участников конкурса и количество образцов продукции, представляемой 

на оценку профессиональных экспертов. Предприятия-победители получают возможность нанести 

специальную маркировку на лучший товар, что свидетельствует о высоком качестве продукта  

и повышает доверие к нему со стороны потребителей. 

Лучшим хлебом из пшеничной муки назван «Хлеб со льном» ИП Альбина Барауля из города 

Бородино. Лучшим ржаным признан хлеб «Ржаной замес с подсолнечником» ИП Виктора 

Осколкова из Красноярска. Победили также хлеб ржаной бездрожжевой «БИО» красноярского 

ООО «ЯрХлеб», «плетенка» ИП Валентина Манерова (г. Красноярск), булочка «Дорожная» АО 

«Искра» Ужурского района. 

Лучшей крупой признана «гречневая ядрица быстроразваривающаяся пропаренная»  

от ИП Олег Безматерных города Минусинска. 

Лучшее молоко у ООО «Агроник» Емельяновского района, лучший творог, кисломолочный 

продукт «Бифилайф» и масло у АО «Молоко» из Минусинска, сметана у ООО «Филимоновский 

молочноконсервный комбинат» Канского района, кефир и сыр из коровьего молока – ООО 

«Саянмолоко» Шушенского района, йогурт из коровьего молока – ЗАО «Назаровское» Назаровский 

район, сыр и йогурт из козьего молока у ИП главы КФХ Андрея Болсуновского Емельяновского 

района, молоко сгущенное – АО «Искра» Ужурского района. 

Лучшую вареную колбасу производит ужурское АО «Искра», лучшие сосиски – ООО «Ярск» 

из Красноярска, в лучших также холодец АО «Солгон» Ужурского района, полукопченая колбаса  

и шницели ООО «ТРЭНЭКС» из Шарыповского муниципального округа, салями ООО «Новые 

колбасы» Красноярск, ветчина «Экстра» ЗАО «Назаровское» Назаровский район, пельмени ССПК 

«Флагман» Абанский район, оленина тушеная «Регион-Сибирь» Эвенкийский муниципальный 

район. 

Среди безалкогольных напитков признаны лучшими тыквенный нектар ООО «Свой сад»  

г. Красноярск и минеральная вода газированная ООО «Завод минеральной воды и безалкогольных 

напитков» Минусинского района. 

Лучшая рыбная продукция – ООО «Золотая рыбка» г. Назарово и пресервы рыбные от ООО 

«Старпром» г. Красноярск. Среди консервированный овощей – патиссоны «Минусинские ягоды» 

 от ФГБНУ «Федеральный исследовательский центр «Красноярский научный центр Сибирского 

отделения Российской академии наук» г. Красноярск. 

Среди сладостей лучшие – глазированный зефир от АО «Минусинская кондитерская 

фабрика», шоколадные конфеты «Душа Сибири» от АО «Кондитерско-макаронная фабрика 

«Краскон» г. Красноярск, пряничная «Коврижка с начинкой чернослив» от ООО «Кондитерские 

технологии Крайпотребсоюза» г. Красноярск, торт «Калач» от ИП Виктор Осколков. 

В номинации «Новинка года» первое мест отдано ряженке «Печеное яблоко-корица»  

АО «Солгон» Ужурского района. 

Комиссия оценила товары по органолептическим показателям, дизайну, а также наличию 

полной и достоверной маркировки. 

Список победителей конкурса «Лучший продовольственный товар 2024» опубликован  

на сайте министерства сельского хозяйства Красноярского края. 

06.12.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114422  

 

В Красноярском крае подвели итоги конкурса среди авторов лучших материалов  

об АПК и сельской жизни 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114422
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Подведены итоги ежегодного краевого конкурса среди работников средств массовой 

информации, освещающих деятельность агропромышленного комплекса и вопросы развития 

сельских территорий. В этом году участие в конкурсе приняли 30 участников  

из 12 муниципалитетов. 

В конкурсе было пять номинаций. Выбрали победителей, в чьих работах ярко и образно 

отражается агропромышленная тематика. 

Победителей наградила заместитель министра сельского хозяйства Красноярского края 

Лариса Белецкая, которая поблагодарила участников конкурса за профессионализм и мастерство 

при освещении значимых событий в отрасли. 

«Важно рассказывать о развитии агропромышленного комплекса края, о том, какая работа 

проводится на наших предприятиях, как внедряются новые технологии. Так формируется 

престиж аграрных профессий, что способствует привлечению молодых специалистов в сельское 

хозяйство. Благодарю вас за интерес к отрасли и поздравляю с заслуженными наградами!», – 

обратилась  

к победителям Лариса Белецкая. 

В номинации «Лучший теле- или радиосюжет» первое место заняла специальный 

корреспондент телеканала «Енисей» из Красноярска Эльвира Ефимова, второе – специальный 

корреспондент телеканала «Енисей» из Минусинска Ольга Максюшина, третье – корреспондент 

службы радиовещания государственной телевизионной и радиовещательной компании 

«Красноярск» Ирина Полякова. 

В номинации «Лучший печатный материал, опубликованный в печатных или сетевых 

изданиях», первое место у заместителя главного редактора редакции газеты «Ирбейская правда» 

Ирбейского района Сергея Селигеева, второе – у редактора отдела редакции газеты  

«Наш Красноярский край» Елены Лалетиной, третье – у корреспондента редакции газеты «Грани» 

Новосёловского района Галины Черкашиной. 

В номинации «Лучшее текстовое сообщение, и (или) изображение, и (или) аудио-, и (или) 

видеоматериал, размещенные в социальных сетях «ВRонтакте», «Одноклассники» или «Telegram» 

первое место у заместителя главного редактора редакции газеты «Сельская новь» Балахтинского 

района Марины Полежаевой, второе – у корреспондента «Редакции газеты «Красное знамя» 

Абанского района Алексея Чубыкина, третье – у главного специалиста «Редакции газеты «Новое 

время» Большемуртинского района Марины Кравчук. 

В номинации «Лучший фотоматериал или телеоператорская работа для печатных, сетевых 

изданий или телевизионных СМИ» первое место отдано старшему оператору телеканала «Енисей» 

из Красноярска Андрею Крупнову, второе – телеоператору телеканала «Енисей» Артему Струговцу 

(город Красноярск), третье - корреспонденту газеты «Сельская жизнь» Сухобузимского района 

Алексею Чистякову. 

В номинации «За высокий профессионализм в освещении деятельности агропромышленного 

комплекса края и вопросов развития сельских территорий» наградили пятерых авторов: 

корреспондента пресс-центра Красноярского государственного аграрного университета Екатерину 

Губскую, корреспондента редакции газеты «Сибирский хлебороб» Ужурского района Алену 

Кабанову, главного редактора журнала «Земля и люди на Енисее» ООО «Комсомольская правда  

в Красноярске» Светлану Юдину, корреспондента общественно-политической газеты «Власть 

труда» Ольгу Новикову из Минусинска, корреспондента редакции газеты «Огни Сибири» города 

Шарыпово Екатерину Кочетову. 

Победителей и призёров отметили премиями и наградными знаками. 

09.12.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114453 

 

Галерея инициативного творчества – пространство для творческого воплощения 

инициативных проектов Красноярского края 

С 2017 года Институт государственного и муниципального управления участвует  

в реализации Программы поддержки местных инициатив (далее – ППМИ) – инициативные проекты 

муниципальных образований края представляются в Институт, а также на всех этапах выбора, 

выдвижения, внесения и дальнейшей реализации сопровождаются методистами Учреждения.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114453
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Готовя проекты для конкурса ППМИ, инициативные жители, творческая молодежь, 

школьники и даже воспитанники детских садов для поддержки своих идей и проектов часто 

добавляют творческую составляющую и визуализируют через макеты, экспонаты, поделки. Каждый 

из них – частичка людей и территорий, которые хотят и реализуют у себя проекты ППМИ. 

Сотрудники Института всё собрали в одном пространстве и создали Галерею инициативного 

творчества. Галерея призвана дать представление о разнообразии творческих подходов к вопросам 

реализации инициативных проектов, сохранить ориентиры, развивать сообщество 

единомышленников ППМИ.  

На прошлой неделе с визитом в Институте был Дмитрий Шатохин, заместитель руководителя 

Центра инициативного бюджетирования НИФИ Министерства финансов России. Знакомясь  

с деятельностью и направлениями работы Института, Дмитрий Шатохин также посетил Галерею 

инициативного творчества, осмотрел экспонаты и познакомился с реализацией ППМИ  

в Красноярском крае.  

Помимо реальной выставки, есть и виртуальная коллекция, сейчас в ней более 90 экспонатов. 

Познакомиться с ними можно на сайте https://gallery-ppmi.tilda.ws/ 

09.12.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/galereya-initsiativnogo-tvorchestva-

prostranstvo-dlya-tvorcheskogo-voploshcheniya-initsiativnykh-pro/ 

За 5 лет по федеральному проекту «Чистая вода» в крае построили и модернизировали  

23 водозаборных и водоочистных сооружения 
Вопросы качества питьевой воды волновали жителей из разных территорий в ходе подготовки 

прямой линии главы региона. В частности, в эфире прозвучал вопрос по центральному 

водоснабжению Канска от Марины Тихоновой. Отвечая на ее вопрос, Михаил Котюков отметил,  

за пять лет по федеральному проекту «Чистая вода» нацпроекта «Жилье и городская среда» в крае 

построили и модернизировали 23 водозаборных и водоочистных сооружения. До конца года 

планируют сдать ещё 2 объекта – в посёлке Мингуль Сухобузимского района и в селе Малая 

Минуса Минусинского района. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «По Канску попрошу главу города сейчас обобщить все 

имеющиеся заключения о качестве воды и вместе с министерством строительства и ЖКХ края 

отработать в рамках следующего этапа нашей программы по развитию жилищно-коммунального 

комплекса, в том числе и решение вопросов, связанных с водоснабжением». 

В этом году уже введены объекты в селе Богучаны, Назаровском и Уярском районах. 

Качество водоснабжения стало лучше для 125 тысяч человек в 16 муниципалитетах. Почти  

на 10,5 % (с 88,5 % до 98,9 %) выросла доля жителей, получающих безопасную воду. Дан старт 

работе нового комплекса водоочистки в Уяре, благодаря которому чистую воду получат 12 тысяч 

уярцев.  

В этом году реализация федерального проекта «Чистая вода» завершается. Работы 

продолжатся в рамках новых нацпроектов. В 2025 году планируется завершить работы  

на магистральном водопроводе до Емельяново, провести более 16 км водопроводных сетей  

в Емельяновском районе, ввести в эксплуатацию 9 объектов в опорных городах края – Канске, 

Ачинске, Лесосибирске, Минусинске. 

До конца этого года Правительство края определит источники финансирования и сформирует 

перечень объектов, подлежащих модернизации до 2030 года. Предварительно в него вошли более 

1500 мероприятий по капремонту, реконструкции и строительству объектов тепло-, водоснабжения 

и водоотведения. 

11.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края,  

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114476  

 

В Институте прошла межведомственная рабочая встреча по вопросам предоставления 

земельных участков для целей сенокошения, выпаса сельскохозяйственных животных, 

ведения огородничества 

10 декабря в Институте при участии представителей прокуратуры Красноярского края, 

министерства сельского хозяйства Красноярского края, агентства по управлению государственным 

имуществом Красноярского края, Совета муниципальных образований Красноярского края, 

https://gallery-ppmi.tilda.ws/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/galereya-initsiativnogo-tvorchestva-prostranstvo-dlya-tvorcheskogo-voploshcheniya-initsiativnykh-pro/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/galereya-initsiativnogo-tvorchestva-prostranstvo-dlya-tvorcheskogo-voploshcheniya-initsiativnykh-pro/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114476
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Абанского, Козульского и Ужурского районов, а также сотрудников экспертно-правового отдела 

Института прошла рабочая встреча по вопросам предоставления земельных участков для целей 

сенокошения, выпаса сельскохозяйственных животных, ведения огородничества. 

В Красноярском крае стала складываться практика оспаривания сделок по предоставлению 

ОМСУ гражданам в аренду земельных участков для сенокошения и выпаса сельскохозяйственных 

животных площадью более 2.5 Га без проведения торгов. 

Аргументация исковых требований о признании договоров аренды недействительными 

основана на выводах Конституционного Суда РФ, изложенных в Определении Конституционного 

Суда РФ от 28.01.2021 № 124-О,а также положениях Закона Красноярского края от 04.12.2008  

№ 7-2542 «О регулировании земельных отношений в Красноярском крае» в части максимального 

размера общей площади земельных участков, которые могут находиться одновременно на праве 

собственности и (или) ином праве у граждан, ведущих личное подсобное хозяйство. 

Проблема заключается в том, что в силу действующего законодательства личное подсобное 

хозяйство и, в том числе, сенокошение – разные виды разрешенного использования,  

к ним применяются разные нормы законодательства. В силу положений Федерального закона  

от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» площадь 

земельных участков из земель сельскохозяйственного назначения, одновременно находящихся  

в аренде у одного арендатора, не ограничивается, соответственно для целей сенокошения и выпаса 

скота неправомерно применять ограничения, установленные краевым законом относительно 

земельных участков, используемых для личного подсобного хозяйства. 

Представители муниципальных районов отмечают, что при наличии в хозяйстве более двух 

единиц рогатого скота для личных нужд, что нередко в сельских территориях, данная норма 

земельных участков недостаточна для прокорма. Кроме этого, в муниципальных образованиях 

наблюдаются трудности в межевании подобных участков размером менее 4 га. 

Представитель прокуратуры отметил частые случаи нарушения законодательства, когда 

предоставленные земельные участки больших площадей для целей сенокошения, выпаса 

сельскохозяйственных животных, ведения огородничества используются гражданами для других 

целей, в том числе предпринимательской деятельности и получения прибыли. 

По результатам встречи, после обмена мнениями и практиками, участники единогласно 

поддержали актуальность проблемы. Ситуация является проблемной и требует изучения. Институт 

аккумулирует и проанализирует предложения всех сторон и участников рабочей встречи, после 

чего направит в отраслевые ведомства и Законодательное Собрание Красноярского края. 

Справка 
В 2013 году между Институтом государственного и муниципального управления  

и прокуратурой Красноярского края было подписано Соглашение о сотрудничестве. Совместные 

заседания рабочей группы позволяют осуществлять обмен информацией и обсуждать результаты 

экспертиз по выявлению и устранению нарушений в муниципальных правовых актах и их проектов. 

В ходе регулярных рабочих встреч обсуждаются вопросы, связанные с внесением изменений  

в уставы муниципальных образований, внесением изменений в муниципальные правовые акты. 

Особое значение придается реализации мероприятий, направленных на повышение правовой 

квалификации представителей органов местного самоуправления. 

11.12.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-institute-proshla-

mezhvedomstvennaya-rabochaya-vstrecha-po-voprosam-predostavleniya-zemelnykh-ucha/ 

 

В. Васильев: Субъекты РФ привели в нормативное состояние более половины дорог 

регионального и межмуниципального значения 

Сенаторы проанализировали итоги реализации национального проекта «Безопасные 

качественные дороги». 

Член Комитета СФ по экономической политике Валерий Васильев провел круглый стол  

на тему «О мерах по развитию сети автомобильных дорог общего пользования и повышению 

безопасности участников дорожного движения». 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-institute-proshla-mezhvedomstvennaya-rabochaya-vstrecha-po-voprosam-predostavleniya-zemelnykh-ucha/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-institute-proshla-mezhvedomstvennaya-rabochaya-vstrecha-po-voprosam-predostavleniya-zemelnykh-ucha/
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Сенатор отметил, что благодаря федеральной поддержке субъекты Российской Федерации 

привели более половины дорог регионального и межмуниципального значения в нормативное 

состояние. 

«В целом мероприятия по развитию дорожной инфраструктуры субъектов Российской 

Федерации способствуют экономическому росту регионов, повышению качества жизни 

населения», — сказал Валерий Васильев. 

«Статистика утверждает, что половина населения страны отмечают улучшение 

состояния дорог в регионах, но мы должны понимать, что есть регионы, которые не достигли 

этих показателей», — заявил сенатор. 

Он обратил внимание на отсутствие на федеральном и региональном уровнях комплексного 

подхода к реализации проектов развития транспортной инфраструктуры для северного завоза  

на территории Дальневосточного и Сибирского федеральных округов. «Сохраняется 

рассогласованность строительства федеральных трасс с ремонтом связанных с ними 

региональных дорог. Планы развития инфраструктуры между субъектами также не 

согласованы». Валерий Васильев указал на то, что в ряде субъектов отмечается низкая 

исполнительская дисциплина – размещается некорректная информация о дорогах регионального, 

межмуниципального и местного значения в системе контроля за формированием и использованием 

средств дорожных фондов, несвоевременно предоставляется отчетность в ГИС «Электронный 

бюджет». 

«Большое количество субъектов не достигли снижения количества погибших в дорожно-

транспортных происшествиях. Необходимы дополнительные меры по повышению уровня 

безопасности», — подчеркнул законодатель. 

В работе круглого стола участвовали представители Минтранса России, Росавтодора, 

Минвостокразвия России, МВД России, Ространснадзора, Счетной палаты РФ, органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации, Российской ассоциации 

территориальных органов управления автомобильными дорогами (Ассоциация «РАДОР»), 

профильных научных и образовательных организаций. 

Обсуждены итоги реализации в субъектах Российской Федерации национального проекта 

«Безопасные качественные дороги», достижения показателей и результативности этого проекта,  

в том числе показателя по снижению количества погибших в дорожно-транспортных 

происшествиях на автомобильных дорогах регионального или межмуниципального, местного 

значения. 

Участники обсудили также показатели и задачи нового национального проекта 

«Инфраструктура для жизни», предполагающего оказание финансовой поддержки субъектам 

Федерации за счет средств федерального бюджета на развитие региональной и местной дорожной 

сети, реализацию общесистемных мер развития дорожного хозяйства, повышение безопасности 

дорожного движения, развитие общественного транспорта. 

11.12.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/162900/ 

 

50 лучших руководителей из 12 регионов страны: подведены итоги отбора в Губернаторский 

управленческий резерв 

Губернатор края Михаил Котюков посетил финальный этап конкурса в управленческий 

резерв. Участники отбора представили главе региона проекты по актуальным для края задачам. 

Напомним, в ходе очного этапа конкурсанты должны в группах разработать проект  

по заданной теме, решив конкретный управленческий кейс. Итоги работы они лично представили 

Губернатору края, членам Правительства региона и приглашенным экспертам. С командами 

работали наставники, для того чтобы результатом стали не просто идеи, не связанные с реальной 

ситуацией  

в крае, а выверенные и готовые к реализации проекты, направленные на развитие региона. 

Проекты участников касались поддержки семей, развития системы работы с одаренными  

и талантливыми детьми, разработки лекарственных препаратов, продвижения краевых 

туристических продуктов, поддержки инновационных производств, утепления многоквартирных 

http://council.gov.ru/events/committees/162900/
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домов, создания платформ для усиления взаимодействия бизнеса и власти, создания технопарков, 

формирования системы раздельного сбора мусора. 

«Сегодня в зале яркие, инициативные люди, профессионалы в своих отраслях.  

Они предлагают реальные решения для развития нашего региона. На защите проектов команды 

победителей рассказали, какие проблемы они хотят решить. Предложения касались поддержки 

семей, развития туризма и технологических инноваций, улучшение сферы ЖКХ. Среди проектов — 

строительство промышленного парка по беспилотникам, решение вопросов с твердыми 

бытовыми отходами. Конечно, многое предстоит доработать, но уже сейчас понятно: эти идеи 

можно и нужно брать в работу», - отметил Михаил Котюков. 

В ходе заключительного мероприятия конкурса озвучены имена 50 лучших руководителей, 

вошедших в кадровый резерв Губернатора Михаила Котюкова. Среди них – 39 жителей 

Красноярского края, 11 человек – представители других регионов страны, готовых переехать  

для работы в регионе. Резервисты получат не только преимущества при назначении на руководящие 

должности, но и доступ к специализированным образовательным программам, что позволит  

им развивать свои профессиональные навыки и компетенции. 

Для справки 

С 4 сентября по 10 декабря в Красноярском крае проходил отбор в управленческий резерв 

Губернатора региона. После первого этапа более 2 тыс. заявок из 38 регионов России были 

обработаны экспертами Президентской академии. Из них были отобраны в очный этап  

100 конкурсантов. Ими стали представители 16 регионов страны, такие как город Москва, 

Московская, Белгородская, Ярославская, Самарская, Липецкая, Оренбургская, Тюменская, 

Кемеровская, Новосибирская и Сахалинская области, республики Татарстан и Северная Осетия – 

Алания, Ямало-Ненецкий автономный округ, Хабаровский и Красноярский края. 

11.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114468 
 

Рост добычи металлических руд и объема работ в строительстве: региональный Минэк 

подвел основные итоги социально-экономического развития края за 10 месяцев 2024 года 

Министерство экономики и регионального развития края подвело основные итоги социально-

экономического развития края за 10 месяцев 2024 года. В промышленной сфере края ситуация 

стабилизировалась, отмечается замедление темпов снижения производства. В январе – октябре 2024 

года индекс промышленного производства составил 99,8% относительно соответствующего 

периода 2023 года. 

Положительный вклад в динамику добычи полезных ископаемых внесла добыча 

металлических руд (106,5%). «За 10 месяцев текущего года индекс производства  

в обрабатывающих отраслях составил 101,6%. На показатель повлияли результаты деятельности 

в металлургии, секторе ремонта и монтажа машин и оборудования, производстве кокса и 

нефтепродуктов. Положительная динамика производства отмечается в 14 обрабатывающих 

видах деятельности», - сообщила министр экономики и регионального развития Татьяна Магдибур. 

В металлургической отрасли – основе обрабатывающего сектора и промышленности края  

в целом, индекс производства составил 100,9%. 

Положительная динамика отмечена в пищевой отрасли (+1,4%), в производстве напитков 

(+6,2%), в производстве кокса и нефтепродуктов (+15,8%), прочей неметаллической минеральной 

продукции (строительных материалов) (+0,1%), готовых металлических изделий, кроме машин  

и оборудования (+6,5%), автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов (+32,5%), 

электрического оборудования (+4,5%), в ремонте и монтаже машин и оборудования (+13,6%). 

В январе-октябре 2024 года в сельскохозяйственных организациях края произведено 116 тыс. 

тонн мяса скота и птицы на убой (+0,6% к аналогичному периоду 2023 года). 

За 10 месяцев в крае произвели 24,7 тыс. тонн мяса крупного рогатого скота (рост  

к аналогичному периоду 2023 года составил 15,3%). Производство мяса птицы выросло на 2,2%  

и составило 30,6 тыс. тонн. Кроме того, в отчетном периоде в регионе на 0,4 % выросло 

производство яиц (627,5 млн штук). 

Объем работ в строительстве за 10 месяцев 2024 года составил 394 млрд рублей, 

увеличившись на 15,3% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это связано  

с реализацией крупных инвестиционных проектов в металлургии и нефтедобыче. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114468
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Что касается жилищного строительства, по итогам 10 месяцев в крае введено почти 1,2 млн 

кв. метров общей площади жилых домов (98,4 % к уровню января-октября 2023 года). Указанная 

динамика сложилась за счет снижения объема введенного жилья организациями-застройщиками на 

12,6 % к январю-октябрю 2023 года. При этом ввод жилья индивидуальными застройщиками 

увеличился к уровню января-октября 2023 года на 10,0 %. 

На потребительском рынке отмечается рост оборота розничной торговли. В январе-октябре 

2024 года он составил 732,3 млрд рублей, что на 8,3% выше, чем в аналогичном периоде 2023 года. 

За 10 месяцев инфляция в крае составила 6,6%. 

13.12.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114497 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Алексей Додатко: «Общественные организации становятся одним из ключевых инструментов 

принятия решений» 
Спикер краевого парламента Алексей Додатко принял участие в работе форума 

«Красноярский край — территория общественных инициатив». Мероприятие было посвящено 

итогам работы Общественной палаты края второго созыва. 

Общественная палата в регионе была сформирована в 2018 году. Тогда депутаты 

Законодательного Собрания края приняли закон «Об Общественной палате и Гражданской 

ассамблее Красноярского края». Алексей Додатко отметил, что между краевым парламентом  

и Общественной палатой за эти годы сложилось конструктивное взаимодействие. «Наше 

гражданское сообщество живо реагирует на те вызовы, которые ставит время, на задачи, 

которые необходимо решать, чтобы край уверенно двигался вперед. Деятельность общественных 

организаций становится одним из ключевых инструментов принятия решений практически по 

всем вопросам общества. Речь идет не просто о поддержке инициатив общественных 

объединений и организаций. Это способ принятия решений в сфере экономики, социальной 

политики, развития региона в целом», — сказал Алексей Додатко. 

Первый заместитель губернатора, руководитель администрации губернатора края Сергей 

Пономаренко напомнил, что автором идеи о создании Гражданской ассамблеи был Алексей 

Клешко. Красноярский край стал предвестником большой реформы, которая в дальнейшем 

проводилась в стране, общественные палаты появились на базе той практики, которая 

закладывалась в нашем регионе и была положительно оценена на федеральном уровне. 

Срок полномочий представителей Общественной палаты края — три года. Основные 

направления деятельности: общественный контроль в сфере здравоохранения, экологии, 

образования, демографии, а также экспертиза нормативно-правовых актов. В 2022-2024 году 

экспертизу прошли более ста федеральных и региональных законов. Сейчас в территориях края 

работают 47 местных общественных палат и 20 общественных советов. Программы, которые 

реализует Общественная палата края, помогают сохранению духовно-нравственных ценностей, 

укреплению института семьи, вовлечению молодежи в общественно-политическую жизнь региона. 

Общественники контролируют реализацию национальных проектов, объединяют некоммерческий 

сектор, поддерживают участников СВО и членов их семей. Так, один из проектов называется  

«Из Сибири — сынам России», за время его реализации в зону СВО было отправлено  

15 гуманитарный конвоев. «Объединение ресурсов и инициатив помогает нам не только 

преодолевать текущие сложности, но и закладывать прочный фундамент для будущего», — 

подчеркнула председатель Общественной палаты края второго созыва Светлана Зылевич. 

Участники форума заслушали и обсудили доклады, посвященные взаимодействию власти  

и общества, поддержке общественных инициатив, опыту участия институтов гражданского 

общества в решении вопросов местного значения, созданию новых проектов, направленных  

на улучшение жизни населения Красноярского края. 

04.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79922 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114497
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79922
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Институт представил практику судебной защиты в сфере обращения с отходами на III 

Конференции «Правовое обеспечение органов местного самоуправления» Томской области 

3 декабря в Томске прошла III Конференция «Правовое обеспечение органов местного 

самоуправления», организованная Ассоциацией «Совет муниципальных образований Томской 

области». 

В формате ВКС заместитель начальника экспертно-правового отдела Института Максим 

Пенизев представил практику успешной защиты Институтом интересов администрации города 

Кодинска Красноярского края в сфере обращения с отходами, рассказав путь от Арбитражного 

Суда Красноярского края до Конституционного Суда Российской Федерации.  

В выступление были также отмечены особенности обращения муниципальных образований с 

жалобами в Конституционный Суд РФ и представлена новая методическая инструкция по 

обращению в Конституционный Суд РФ для муниципальных образований, разработанная 

сотрудниками Института, «Пришел, увидел, победил». 

В заключении доклада рассмотрели вопросы реализации предписаний Конституционного 

Суда РФ, представленных в Постановлении от 30.05.2023 № 27-П, в части ликвидации 

несанкционированных свалок и подходов к предоставлению софинансирования местному бюджету 

из федерального и регионального бюджетов. 

04.12.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-predstavil-praktiku-sudebnoy-

zashchity-v-sfere-obrashcheniya-s-otkhodami-na-iii-konferentsi/  

 

В Красноярске состоялся Съезд Совета муниципальных образований 
6 декабря в Конгресс-холле СФУ прошел XIII Съезд Совета муниципальных образований 

Красноярского края. Более 340 делегатов Съезда собрались, чтобы обсудить актуальные вопросы 

социально-экономического развития территорий, инфраструктурные проекты, а также инициативы, 

направленные на поддержку местного самоуправления и гражданской активности населения.  

В работе Съезда приняли участие руководители органов власти края, депутаты 

Законодательного Собрания, Государственной Думы, сенаторы Совета Федерации Федерального 

Собрания, представители общественных организаций. 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков в своем докладе остановился на вопросах 

исполнения бюджета региона, реализации национальных проектов и краевых государственных 

программ. Губернатор отметил устойчивость экономики края в современных условиях. Объем 

инвестиций в 2024 году подошел к психологической отметке в 1 триллион рублей. В течение  

11 месяцев 2024 года бюджет исполняется без дефицита, в 2025 году край намерен отказаться  

от коммерческих заимствований. Губернатор сформулировал ряд задач для совместной работы всех 

органов власти. Это формирование нового облика экономики — высокотехнологичной, 

направленной на импортозамещение; развитие образования и подготовка кадров, начиная  

со школы; увеличение производительности труда; создание комфортной среды проживания во всех 

ее аспектах; социальная защита населения и поддержка участников специальной военной операции. 

Обращаясь к главам муниципальных образований, Михаил Котюков подчеркнул, что в 2025 году 

страна отмечает 80-летие Победы в Великой Отечественной войне. Нужно уделить максимально 

возможное внимание ветеранам. Также необходимо привести в порядок все мемориальные  

и памятные места, посвященные участникам войны. 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко поблагодарил 

представителей органов местного самоуправления за совместную работу по формированию 

законодательной базы края. При активном участии «муниципалов» в комитетах Законодательного 

Собрания, на публичных слушаниях, во время выездных совещаний проходило обсуждение 

правового регулирования таких тем, как устойчивость системы здравоохранения, меры поддержки 

участников СВО и их семей, программа поддержки местных инициатив, организация торговли, 

формирование здорового образа жизни. При непосредственном участии муниципальных коллег шла 

и работа над бюджетом на 2025 год. Как итог — буквально накануне Закон края о бюджете был 

поддержан представителями всех шести фракций политических партий, представленных  

в парламенте. 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-predstavil-praktiku-sudebnoy-zashchity-v-sfere-obrashcheniya-s-otkhodami-na-iii-konferentsi/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-predstavil-praktiku-sudebnoy-zashchity-v-sfere-obrashcheniya-s-otkhodami-na-iii-konferentsi/
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Алексей Додатко обозначил важный пласт работы по законодательному обеспечению 

реформы местного самоуправления — перехода на одноуровневую систему. Спикер напомнил,  

что Красноярский край одним из первых российских регионов еще в 2019 году приступил  

к эксперименту по созданию одноуровневой модели организации местного самоуправления. Были 

созданы три муниципальных округа. Затем был перерыв, связанный с пандемией. Затем реформа 

местного самоуправления стала прорабатываться на федеральном уровне и после того, как стали 

понятны основные контуры, работа продолжилась. На двух последних заседаниях сессии краевого 

парламента приняты во втором чтении законы о создании еще шести муниципальных округов. 

Теперь их в крае девять, готовят документы и другие территории. 

Сенатор Совета Федерации, председатель комитета по конституционному законодательству  

и государственному строительству Андрей Клишас рассказал участникам Съезда о процессе 

подготовки закона об организации местного самоуправления в Российской Федерации, который 

предполагает переход на одноуровневую систему. В ближайшие недели он должен пройти второе 

чтение в Государственной Думе; Совет Федерации планирует рассмотреть закон до конца года. 

Сенатор остановился на основных новеллах, рассказал об опыте территорий, где уже созданы 

муниципальные округа. Так, доходы округов, в среднем, выросли на 27 процентов. Значительно 

улучшилось кадровое обеспечение. Вместе с тем Андрей Клишас отметил, что после работы над 

поступившими со всей страны предложениями — а их были тысячи — в законопроекте появились 

нормы, учитывающие особенности труднодоступных, отдаленных, северных территорий. 

В работе Съезда приняли участие прокурор Красноярского края Роман Тютюник, начальник 

Главного управления МВД России по Красноярскому краю Александр Речицкий. Главы 

муниципальных образований в своих выступлениях подняли темы создания опорных городов, 

работы с общественными организациями, укрепления межнациональных отношений, воспитания 

детей и молодежи. 

По итогам работы Съезда делегаты приняли резолюцию, в которой отразили перспективные 

направления работы Совета муниципальных образований и пути решения поставленных задач. 

06.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79988 

 

Предложения по развитию молодёжной политики в вузах сформировали участники форума 

«Молодёжка здесь – 2024» 
В СФУ завершился Сибирский форум студенческих объединений «Молодёжка здесь – 2024». 

Мероприятие объединило 400 студентов и сотрудников вузов Красноярского края. В течение трёх 

дней участники представляли лучшие практики общественной деятельности за 2024 год и работали 

с экспертами над поиском решений актуальных проблем молодёжной политики. 

Дискуссионная часть форума прошла в формате пленарных и панельных дискуссий, круглых 

столов и рабочих групп. Участники активно разрабатывали резолюции и делились идеями  

по реализации федеральных проектов и программ в университетах, развитию студенческого спорта, 

трудовому, взаимодействию с Движением первых, студенческому самоуправлению, трудовому  

и эстетическому воспитанию. 

Важность мероприятия для университетов региона подчеркнул Максим Румянцев, ректор 

Сибирского федерального университета: «Форум стал площадкой, которая объединяет разные 

университеты и интересы вместе, в том числе, и органы власти. И всё это благодаря вашим,  

в первую очередь, усилиям». 

Участники разработали 39 предложений, которые войдут в программу комплексного развития 

и продвижения основных направлений и сообществ молодёжной политики края. 

Напомним, что форум «Молодёжка здесь» проводится с 2021 года и является площадкой 

обмена опытом студенческих сообществ СФУ. В 2024 году форум вырос до регионального 

масштаба, открыв свои двери для студентов образовательных организаций Красноярского края. 

Для справки 

Сибирский форум студенческих объединений «Молодёжка здесь – 2024» проводится в рамках 

программы «Регион для молодых» при поддержке Федерального агентства по делам молодежи 

(Росмолодёжь) и нацпроекта «Образование». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79988
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Организаторами форума являются Сибирский федеральный университет, агентство 

молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского края, 

региональный студенческий центр «Гагарин» и центр молодёжных инициатив «Форум». 

11.12.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114474 

 

Актуальные вопросы местного самоуправления – в образовательной повестке Института 

5 декабря юрисконсульты Елена Захарова и Ирина Бологова провели для представителей 

муниципального управления Красноярского края вебинар «Муниципальные контракты: 

особенности ведения претензионной работы, споры с подрядчиками (исполнителями, 

поставщиками)». 

В рамках вебинара разобрали причины возникновения споров, связанных с исполнением 

муниципальных контрактов, алгоритм действий органа местного самоуправления для снижения 

риска в спорах с контрагентами, ведение претензионной работы с подрядчиками (исполнителями, 

поставщиками) в случае нарушения (неисполнения или ненадлежащего исполнения) последними 

муниципальных контрактов, а также рассмотрели положительную судебную практику Института  

и алгоритмы защиты по данной категории дел. 

10 декабря Елена Болва, доцент кафедры гражданского права Юридического института СФУ, 

директор по правовым вопросам ООО «Сибирь-Инвест», в рамках вебинара «Проблемные вопросы 

государственной регистрации прав на недвижимое имущество» рассказала об исполнении 

обязанности по постановке на учет бесхозяйных объектов и ранее учтенного имущества  

с примерами из судебной практики, а об изменениях в законодательстве Российской Федерации  

о государственной регистрации прав на недвижимое имущество. 

Записи вебинаров доступны https://imr-anons.ru/webinar 

12.12.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/vebinary/aktualnye-voprosy-mestnogo-

samoupravleniya-v-obrazovatelnoy-povestke-instituta/  

 

В Госдуме предложили расширить программу развития села 

Комплексную программу развития сельских территорий нужно расширять, сказал зампред 

Госдумы Алексей Гордеев на Форуме молодых аграриев 12 декабря. 

По словам вице-спикера палаты, очень важно, что в России опережающими темпами растет 

производство у фермеров, при этом появляется все больше молодых аграриев. Однако остается 

актуальной проблема оттока молодежи из сельской местности. 

Чтобы предотвратить это, приняли госпрограмму комплексного развития сельских 

территорий. 

«Программа стартовала, но ее масштаб и объемы, конечно, не те. Ее надо увеличивать раз  

в пять, чтобы это было чувствительно в хорошем смысле для жителей села», — сказал Гордеев. 

Он отметил, что нужен комплексный подход, чтобы строить в селах сразу дороги, школы  

и другую инфраструктуру. 

Фермерство является фундаментом новой экономики в сельском хозяйстве, основанной  

на частной инициативе, подчеркнул депутат. «Задача государства — поддержать и мотивировать 

таких людей», — добавил парламентарий. 

12.12.2024, «Парламентская газета»,  

https://www.pnp.ru/social/v-gosdume-predlozhili-rasshirit-programmu-razvitiya-sela.html 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Федеральный закон от 30.11.2024 N 447-ФЗ «О внесении изменения в статью 39.15 Земельного 

кодекса Российской Федерации» 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114474
https://imr-anons.ru/webinar
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/vebinary/aktualnye-voprosy-mestnogo-samoupravleniya-v-obrazovatelnoy-povestke-instituta/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/vebinary/aktualnye-voprosy-mestnogo-samoupravleniya-v-obrazovatelnoy-povestke-instituta/
https://www.pnp.ru/social/v-gosdume-predlozhili-rasshirit-programmu-razvitiya-sela.html
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=491956
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(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 30.11.2024, начало 

действия документа - 11.12.2024) 

С двух лет до одного года сокращен срок действия решения о предварительном согласовании 

предоставления земельного участка, находящегося в государственной или муниципальной 

собственности. 

При этом определено, что срок действия такого решения составляет два года в случае, когда 

решение о предварительном согласовании предоставления земельного участка содержит указание 

на необходимость изменения вида разрешенного использования испрашиваемого земельного 

участка и его перевода из одной категории земель в другую в качестве условия его предоставления. 

Предусматривается, что срок действия решений о предварительном согласовании 

предоставления земельного участка, принятых исполнительными органами государственной власти 

или органами местного самоуправления в пределах их компетенции до дня вступления  

в силу настоящего Федерального закона, составляет два года. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 

 

Федеральный закон от 30.11.2024 N 419-ФЗ «О федеральном бюджете на 2025 год  

и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 01.12.2024, начало 

действия документа - 01.01.2025) 

Утвержден федеральный бюджет на 2025 - 2027 годы. 

Основные характеристики федерального бюджета на 2025 год определены исходя  

из предполагаемого уровня инфляции, не превышающего 4,5 процента. В 2025 году 

прогнозируемый общий объем доходов федерального бюджета составит 40,3 трлн рублей, общий 

объем расходов - 41,5 трлн рублей. В плановом периоде ожидается снижение уровня инфляции  

до 4,0 процента и сохранение дефицита бюджета. 

Согласно прогнозным показателям в течение ближайших трех лет ожидается значительное 

увеличение поступлений в доходную часть бюджета, что позволит обеспечить поставленные 

приоритетные задачи по восстановлению экономики и выполнение всех социальных обязательств. 

Так, на 2025 год в сфере социального обеспечения населения предусматривается,  

в частности, следующее: 

размер накопительного взноса на одного участника накопительно-ипотечной системы 

жилищного обеспечения военнослужащих, включенного в реестр участников, в сумме 383 979,3 

рубля; 

коэффициент индексации отдельных социальных выплат и пособий (в т.ч. на содержание 

гражданина в возмещение вреда, причиненного жизни или здоровью, на основании судебного акта, 

пособий детям погибших военнослужащих и т.д.) в размере 1,045. 

На ежемесячное пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка предусмотрено свыше 4 

трлн рублей; на предоставление материнского (семейного) капитала - свыше 1,7 трлн рублей;  

на поддержку демографических программ, направленных на повышение рождаемости, - около 37,5 

млрд рублей. 

 

Федеральный закон от 30.11.2024 N 423-ФЗ «О бюджете Фонда пенсионного и социального 

страхования Российской Федерации на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 30.11.2024, начало 

действия документа - 01.01.2025) 

Сформирован бюджет Социального фонда России на 2025 - 2027 годы. 

Бюджет Фонда в 2025 году спланирован с дефицитом в объеме 369,52 млрд рублей. 

Предполагается, что в плановом периоде бюджет станет профицитным, его объем на 2026 год 

определен в сумме 319,95 млрд рублей. 

В расходной части бюджета заложено 10 904,0 млрд рублей на выплату страховых пенсий. На 

выплату материнского (семейного) капитала предусмотрены расходы в сумме 536,71 млрд рублей, 

на пособия по временной нетрудоспособности и в связи с материнством - 677,46 млрд рублей. 
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Определены параметры индексации пенсий, единовременных выплат, пособий  

и компенсаций. 

Учтены расходы, связанные с возобновлением с 2025 года индексации пенсий работающих 

пенсионеров на тех же условиях, что и неработающих пенсионеров. 

Стоимость одного пенсионного коэффициента в 2025 году составит 142,76 рубля. Начиная  

с 2026 года его стоимость будет увеличиваться на 1 февраля и на 1 апреля соответствующего года. 
 

Постановление Правительства РФ от 30.11.2024 N 1685 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2017 г. N 1710» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 02.12.2024, начало 

действия документа - 10.12.2024) 

Установлены порядок и условия предоставления субсидий на софинансирование проектов  

по комплексному развитию территорий, которые включены в государственные программы 

субъектов РФ по развитию жилищного строительства. 

Субсидии могут быть направлены на следующие цели: строительство и реконструкция 

объектов социальной инфраструктуры (дошкольных учреждений, образовательных учреждений  

и учреждений здравоохранения), объектов транспортной инфраструктуры, объектов 

водоснабжения, водоотведения и теплоснабжения, подключение объектов капитального 

строительства к сетям теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения. 

Направление субсидии на оплату задолженности по договору о подключении 

(технологическом присоединении) объекта капитального строительства к сетям теплоснабжения, 

водоснабжения и водоотведения не осуществляется. 

Приводится порядок расчета размера субсидии. 

Эффективность использования субсидии оценивается Минстроем России путем сравнения 

фактически достигнутых и плановых значений результатов использования субсидии. 

 

«Методические рекомендации органам государственной власти субъектов Российской 

Федерации и органам местного самоуправления в сфере межбюджетных отношений  

на региональном и муниципальном уровнях» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://minfin.gov.ru по состоянию на 05.12.2024) 

Минфином актуализированы методические рекомендации по регулированию межбюджетных 

отношений на региональном и муниципальном уровнях в связи с изменениями бюджетного 

законодательства в 2023 - 2024 годах. 

Методические рекомендации включают в себя в числе прочего подходы к установлению 

единых, дополнительных и дифференцированных нормативов отчислений от поступлений  

в региональные и местные бюджеты; подходы к формированию и предоставлению межбюджетных 

трансфертов из региональных и местных бюджетов другим бюджетам бюджетной системы РФ; 

подходы к предоставлению бюджетных кредитов местным бюджетам; практику применения на 

региональном уровне механизмов стимулирующего (поощрительного) характера  

в целях повышения доходов местных бюджетов, а также внедрения в субъектах Российской 

Федерации примеров лучших практик по увеличению доходов бюджетов субъектов РФ и местных 

бюджетов. 

Основные изменения, внесенные в последнюю редакцию методических рекомендаций: 

- внесены уточнения в раздел 2 «Установление нормативов отчислений от федеральных  

и региональных налогов и неналоговых доходов» в связи с перераспределением налоговых доходов 

между уровнями бюджетной системы; 

- внесены уточнения в подраздел 3.2 «Условия предоставления межбюджетных трансфертов 

из региональных бюджетов местным бюджетам» в связи с изменением способа расчета 

ограничений на бюджетные и долговые параметры местных бюджетов; 

- уточнен перечень налоговых доходов, учитываемых при расчете доходного потенциала 

муниципальных образований (таблица 8); 

- уточнены цели предоставления бюджетных кредитов в разделе 6 «Бюджетные кредиты»; 
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- уточнены подходы к предоставлению субвенций в соответствии с Федеральным законом  

от 13 июля 2024 г. N 181-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации»; 

- введен новый раздел 8, посвященный отдельным вопросам в сфере межбюджетных 

отношений, возникающим в связи с изменением территориальной организации местного 

самоуправления и полномочий органов местного самоуправления; 

- актуализирован раздел 8 (преобразован в раздел 9). 

 

ЗАКУПКИ ПО 44-ФЗ И 223-ФЗ 
 

Письмо Минпромторга России от 13.11.2024 N КА-121503/20 <О направлении актуального 

перечня легковых автомобилей с российским идентификационным номером транспортного 

средства (VIN), использование которых представляется приоритетным для государственных 

и муниципальных служащих> 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

Актуализирован перечень легковых автомобилей с российским VIN, использование которых 

является приоритетным для государственных и муниципальных служащих. 

В перечне следующие бренды и модели, в том числе: Lada Vesta, Vesta SW Cross, Granta, Niva 

Legend, Niva Travel, Largus, Aura; Москвич 3, 3е, 6; CITROEN C5 AIRCROSS; AURUS SENAT, 

KOMENDANT. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 930-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 26.02.2013 N 60-п  

«Об утверждении Порядка утверждения нормативно-справочных показателей, необходимых 

для исчисления убытков, причиненных малочисленным народам, объединениям 

малочисленных народов, проживающим на территории Красноярского края, в результате 

хозяйственной и иной деятельности организаций всех форм собственности и физических лиц 

в местах традиционного проживания и традиционной хозяйственной деятельности 

малочисленных народов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Порядок регулирует утверждение нормативно-справочных показателей, необходимых для 

исчисления убытков, причиненных коренным малочисленным народам Российской Федерации, 

объединениям коренных малочисленных народов Российской Федерации, проживающим  

на территории Красноярского края, в результате хозяйственной и иной деятельности организаций 

всех форм собственности и физических лиц в местах традиционного проживания и традиционной 

хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов РФ. 

Срок подготовки комиссией по рассмотрению нормативно-справочных показателей 

рекомендации об утверждении проектов нормативно-справочных показателей, рекомендации 

обеспечить доработку проектов нормативно-справочных показателей составляет 10 рабочих дней. 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 09.12.2024 N 1040-р <Об утверждении 

плана социального развития центров экономического роста арктических территорий 

Красноярского края> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.12.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 

С 1 января 2025 года утверждается план социального развития центров экономического роста 

арктических территорий Красноярского края, содержащий результаты проведенного анализа 
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ключевых проблем и направлений социально-экономического развития территорий Красноярского 

края, входящих в состав Арктической зоны РФ, информацию о центрах экономического роста 

Арктической зоны края, перечень мероприятий социального развития указанных центров  

с указанием источников и объемов финансирования мероприятий. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 696-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 509-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

гражданского общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.12.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года объем финансирования программы увеличен с 4016349,9 тыс. руб.  

до 6569834,5 тыс. руб., на 2027 год объем финансирования составляет 1456172,5 тыс. руб. 

К целям программы будут отнесены укрепление гражданского единства и гармонизация 

межнациональных и межконфессиональных отношений в Красноярском крае. Уточняются задачи 

программы, а также механизм ее реализации. 

Признаются утратившими силу постановление Правительства Красноярского края  

от 30.09.2014 N 442-п «Об утверждении государственной программы Красноярского края 

«Укрепление единства российской нации и этнокультурное развитие народов Красноярского края» 

и изменяющие его документы. 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3309 «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.12.2024, «Наш Красноярский край», N 92, 04.12.2024,  

в соответствии со ст. 2 данный документ вступает в силу по истечении 10 дней после дня 

официального опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край») 

Согласно внесенным изменениям установление содержания ходатайства о переводе земель из 

одной категории в другую и состава прилагаемых к нему документов в отношении земель 

сельскохозяйственного назначения, за исключением земель, находящихся в собственности РФ,  

и принятие решений о переводе земель или земельных участков в составе таких земель из одной 

категории в другую в отношении земель, находящихся в собственности края, земель 

сельскохозяйственного назначения, находящихся в муниципальной или частной собственности,  

а также до разграничения государственной собственности на землю осуществление перевода земель 

или земельных участков в составе таких земель из одной категории в другую,  

за исключением случаев, установленных законодательством, отнесено к полномочиям органов 

исполнительной власти Красноярского края. Ранее указанное полномочие осуществляло 

Правительство края. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 29.11.2024 N 941-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 13.12.2019 N 703-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого 

бюджета и правил их предоставления бюджетам муниципальных образований Красноярского 

края на обеспечение первичных мер пожарной безопасности» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года внесены изменения в перечень мероприятий, на осуществление которых 

направляются иные межбюджетные трансферты на обеспечение первичных мер пожарной 

безопасности. 

Увеличивается размер базовой нормы расходов на 1 жителя, исходя из которой 

предоставляются трансферты, с 196,0 до 198,4 рубля. Уточняется размер данной базовой нормы для 

жителей Богучанского, Енисейского, Кежемского, Северо-Енисейского, Туруханского и иных 

муниципальных районов с учетом их природно-климатических условий. 

В новой редакции излагается форма сведений о первичных мерах пожарной безопасности, 

выполняемых на территории муниципальных образований. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 09.12.2024 N 961-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 11.02.2022 N 91-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на обеспечение учреждений культуры специализированным 

автотранспортом для обслуживания населения, в том числе сельского населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 2, 4, 5 п. 1, 

вступающих в силу с 01.01.2025) 

Определено, что под учреждениями культуры в Порядке (для целей предоставления субсидии) 

понимаются муниципальные учреждения культурно-досугового типа. 

Уточнено, что субсидии бюджетам муниципальных образований предоставляются  

по результатам конкурсного отбора. Конкурсный отбор проводится на основании решения 

министерства культуры, оформленного приказом, который принимается и размещается  

в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на сайте министерства по адресу 

www.krascult.krskstate.ru ежегодно, в срок до 20 декабря года, предшествующего году 

предоставления субсидии. Информация о проведении конкурса, в том числе сроках приема заявок 

на участие в конкурсном отборе для предоставления субсидии, доводится министерством  

до сведения муниципальных образований Красноярского края в течение 5 рабочих дней со дня 

опубликования приказа министерства о проведении конкурсного отбора на сайте министерства. 

Муниципальное образование представляет на конкурсный отбор не более одной заявки. 

Также определен порядок регистрации, оценки заявок. 

Установлено, что в случае экономии средств субсидии в результате проведения процедуры 

закупок в соответствии с требованиями федерального законодательства бюджетные ассигнования 

краевого бюджета могут быть направлены на цель, установленную в Порядке, на основании 

направленных муниципальными образованиями в срок не позднее 15 октября года предоставления 

субсидии в министерство нарочным, либо почтовым отправлением по адресу министерства, либо 

посредством системы «Енисей-СЭД» обращений об использовании экономии средств субсидии  

в пределах сэкономленного объема средств субсидии с обоснованием потребности. Определен 

перечень документов, прилагаемых к обращению. 

Введены форма заявки на участие в конкурсном отборе для предоставления субсидий 

бюджетам муниципальных образований на обеспечение учреждений культуры 

специализированным автотранспортом для обслуживания населения, в том числе сельского 

населения, а также критерии конкурсного отбора муниципальных образований Красноярского края 

для предоставления и распределения субсидий. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 919-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 502-п  
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«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие занятости 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнен механизм реализации мероприятия по обеспечению деятельности (оказанию услуг) 

подведомственных учреждений, осуществляемого в рамках комплекса процессных мероприятий 

«Обеспечение реализации государственной программы и прочие мероприятия». 

Внесены изменения в перечень мероприятий государственной программы Красноярского края 

«Содействие занятости населения» в части результата ее реализации, а также в подпрограмму 

«Оказание содействия добровольному переселению в Красноярский край соотечественников, 

проживающих за рубежом». 

Утвержден перечень объектов государственной собственности Красноярского края  

и муниципальной собственности муниципальных образований края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 938-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 14.12.2016 N 645-п  

«Об утверждении Порядка и условий предоставления социальных выплат лицам, ведущим 

традиционный образ жизни и (или) традиционную хозяйственную деятельность, 

проживающим на территории Эвенкийского или Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района Красноярского края, за изъятие особи волка из естественной среды 

обитания» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года утверждается новая редакция Порядка, который устанавливает механизм 

и условия предоставления социальных выплат за изъятие особи волка из естественной среды 

обитания лицам из числа коренных малочисленных народов РФ, ведущим традиционный образ 

жизни и (или) традиционную хозяйственную деятельность, проживающим на территории 

Эвенкийского или Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского края, в 

случае возникновения необходимости защиты их семей, имущества (в том числе оленьего стада) от 

нападения волков. 

Условиями предоставления социальной выплаты являются: заявитель относится к лицам  

из числа коренных малочисленных народов и ведет традиционный образ жизни, проживает  

на территории Эвенкийского или Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 

Красноярского края, осуществил изъятие особи волка из естественной среды обитания в период  

с 1 октября предшествующего года по 1 октября текущего года. 

Устанавливается новый перечень документов для получения выплаты, которые можно подать 

непосредственно в уполномоченный орган местного самоуправления или МФЦ, либо отправить по 

почте или в электронном виде в форме электронного документа (пакета документов) с 

использованием федеральной государственной информационной системы «Единый портал 

государственных и муниципальных услуг (функций)» или межведомственной государственной 

информационной системы Красноярского края «Краевой портал государственных  

и муниципальных услуг». 

Социальная выплата предоставляется путем перечисления уполномоченным органом 

денежных средств способом, указанным в заявлении, в течение 10 рабочих дней со дня принятия 

решения о представлении социальной выплаты. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 937-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.03.2020 N 185-п  

«Об утверждении Порядков предоставления мер социальной поддержки гражданам, 
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проживающим в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского 

края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года уточняется порядок подачи и регистрации документов, необходимых для 

получения мер социальной поддержки, в электронной форме. В частности, установлено,  

что указанные документы подписываются простой электронной подписью, если идентификация  

и аутентификация заявителя или представителя осуществляется с использованием единой системы 

идентификации и аутентификации при условии, что при выдаче ключа простой электронной 

подписи личность заявителя или представителя установлена при личном приеме, усиленной 

неквалифицированной электронной подписью, сертификат ключа проверки которой создан  

и используется в инфраструктуре, обеспечивающей информационно-технологическое 

взаимодействие информационных систем, используемых для предоставления государственных  

и муниципальных услуг в электронной форме, или усиленной квалифицированной электронной 

подписью. 

При осуществлении уполномоченным учреждением назначения и предоставления мер 

социальной поддержки посредством «Единого портала государственных и муниципальных услуг 

(функций)» или на краевом портале государственных и муниципальных услуг заявителю  

или представителю в день осуществления соответствующего процесса обеспечивается направление 

информации о необходимости доработки заявления в случае установления факта наличия в 

заявлении недостоверной и (или) неполной информации, о ходе рассмотрения заявления, о 

перечислении денежных средств. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 09.12.2024 N 962-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 20.03.2024 N 189-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на обеспечение развития и укрепления 

материально-технической базы домов культуры в населенных пунктах с числом жителей  

до 50 тысяч человек в 2024 году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 3, 4, 7, 8, 26 п. 1, 

вступающих в силу с 01.01.2025) 

Уточнены сроки предоставления документов, необходимых для получения субсидии 

бюджетам муниципальных образований Красноярского края на обеспечение развития  

и укрепления материально-технической базы домов культуры в населенных пунктах с числом 

жителей до 50 тысяч человек, отчета о расходах бюджета муниципального образования 

Красноярского края, в целях софинансирования которых предоставляется субсидия. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 697-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 519-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года объем бюджетных ассигнований на реализацию программы увеличен  

с 3085691,4 тыс. руб. до 4378302,3 тыс. руб. На 2027 год объем ассигнований предусмотрен 

765215,6 тыс. руб. 
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Приведена оценка состояния молодежной политики в Красноярском крае на 2023 год. 

Уточняются перечень показателей программы с указанием планируемых к достижению 

значений в результате реализации программы, информация об источниках финансирования 

программы и ее структурных элементов. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3303 «О внесении изменения в статью 6 Закона 

края «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества  

в многоквартирных домах, расположенных на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.12.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что владелец специального счета обязан передать права на него Красноярскому 

краю или муниципальному образованию в случае перехода права собственности на все помещения 

в многоквартирном доме, в случае формирования фонда капитального ремонта общего имущества 

на специальном счете, в собственность юридическому лицу, обеспечивающему реализацию 

решения о комплексном развитии территории жилой застройки. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 921-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 27.12.2013 N 709-п  

«Об утверждении региональной программы капитального ремонта общего имущества  

в многоквартирных домах, расположенных на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу,  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень всех многоквартирных домов, расположенных на территории 

Красноярского края (в том числе многоквартирных домов, все помещения в которых принадлежат 

одному собственнику), за исключением многоквартирных домов, признанных в установленном 

Правительством РФ порядке аварийными и подлежащими сносу или реконструкции, 

многоквартирных домов, в которых имеется менее чем 5 квартир, и многоквартирных домов, 

расположенных на территориях населенных пунктов, признанных закрывающимися на основании 

решений органов государственной власти Красноярского края по согласованию с Правительством 

РФ. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 10.12.2024 N 762-о «О внесении изменений в Приказ министерства промышленности, 

энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края от 04.12.2020 N 14-36н 

«Об утверждении нормативов потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых  

и нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года нормативы потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых  

и нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории муниципального 

образования Красноярского края город Канск на отопительный период, определенные расчетным 

методом, излагаются в новой редакции. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3301 «О внесении изменения в статью 2 Закона 

края «О составе и порядке подготовки проектов схем территориального планирования 
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Красноярского края, а также о порядке внесения изменений в схемы территориального 

планирования Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.12.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что на картах планируемого размещения объектов регионального значения 

должны отображаться объекты, предназначенные для обработки твердых коммунальных отходов. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 935-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 506-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Информация об источниках финансирования государственной программы Красноярского края 

и ее структурных элементов изложена в новой редакции. 

Уточнен механизм реализации государственной программы в связи с внесением изменений  

в постановления Правительства Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 928-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансового обеспечения программы с 187278009,3 тыс. руб.  

до 187280378,0 тыс. руб. 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов  

и перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложены в новой редакции. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 932-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 512-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Охрана окружающей 

среды, воспроизводство природных ресурсов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложена информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края «Охрана окружающей среды, воспроизводство природных 

ресурсов». 

Уточнены особенности реализации задачи «Развитие индустрии утилизации, обезвреживания 

отходов производства и потребления и вторичного их использования», реализуемой в рамках 

ведомственного проекта «Повышение уровня экологической безопасности, сохранение природных 

систем, биологического разнообразия, развитие экологического просвещения». 

В новой редакции изложены перечень мероприятий государственной программы, а также 

перечень объектов государственной и муниципальной собственности Красноярского края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344124&dst=100009
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343904
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343904&dst=100237
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343900
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343900&dst=100381
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343903
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343903&dst=100198
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 688-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 27.02.2024 N 124-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие туризма» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года объем финансирования государственной программы уменьшен  

с 23029560,8 тыс. руб. до 22268142,6 тыс. руб. 

К результатам реализации программы отнесено проведение в 2025 году 10 событийных 

мероприятий, направленных на развитие туризма, в 2026 - 2030 годах - по 4 мероприятия ежегодно. 

Уточняются перечень показателей программы с указанием планируемых к достижению 

значений в результате реализации программы, информация об источниках финансирования 

программы и ее структурных элементов, механизм реализации программы. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 933-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края «Защита от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 

характера и обеспечение безопасности населения» и ее структурных элементов, а также перечень 

мероприятий, реализуемых в рамках данной государственной программы. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О признании утратившим силу Закона края «О материальном обеспечении вдовы 

Шпиллера И.В.» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 9751-193ПЗ  

от 02.12.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О нормативах минимальной обеспеченности населения 

площадью торговых объектов для Красноярского края и муниципальных образований края» 
(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 9814-194ПЗ от 03.12.2024) 

«О регулировании отдельных отношений в области обращения с животными на территории 

Красноярского края» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 10157-

195ПЗ от 12.12.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве четвертого заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

19 декабря 2024 года запланировано проведение четвертого заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края. 

Предполагаемый перечень вопросов: 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344580
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344580&dst=100008
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344014
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344014&dst=100114
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1. О назначении мирового судьи в Красноярском крае. 

2. Об утверждении членов Общественной палаты Красноярского края. 

3. О проекте закона края № 8396-168ПЗ «О внесении изменения в статью 12 Закона края  

«О мерах социальной поддержки граждан, проживавших в жилых помещениях, утраченных  

в результате пожаров, возникших на территории Красноярского края 7 мая 2022 года, и о наделении 

органов местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края отдельными 

государственными полномочиями по обеспечению предоставления указанным гражданам мер 

социальной поддержки». 

4. О проекте закона края № 5136-99ПЗ «О внесении изменений в статью 9 Закона края  

«О регулировании отдельных отношений в сфере комплексного развития территорий». 

5. О проекте закона края № 9287-184ПЗ «О внесении изменения в статью 4 Закона края  

«О научной, научно-технической и инновационной деятельности в Красноярском крае». 

6. О проекте закона края № 9687-190ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об организации 

транспортного обслуживания населения в Красноярском крае». 

7. О проекте закона края № 9643-186ПЗ «О внесении изменения в приложение к Закону края 

«О Порядке заготовки гражданами пищевых лесных ресурсов и сбора ими лекарственных растений 

для собственных нужд». 

8. О проекте закона края № 9651-187ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об особо 

охраняемых природных территориях в Красноярском крае». 

9. О проекте закона края № 7003-149ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об образовании 

в Красноярском крае». 

10. О проекте закона края № 9578-185ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Иланский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

11. О проекте закона края № 5462-105ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании отдельных отношений, связанных с участием граждан и их объединений  

в охране общественного порядка на территории Красноярского края». 

12. О проекте закона края № 6127-121ПЗ «О специальном статусе «Населенный пункт 

трудовой доблести». 

13. О проекте закона края № 8896-178ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О бесплатной 

юридической помощи в Красноярском крае». 

14. О проекте закона края № 8862-177ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О государственной поддержке агропромышленного комплекса края» и признании утратившим 

силу Закона края «О государственной поддержке сбыта продовольственной продукции  

в Красноярском крае». 

15. О проекте закона края № 8831-176ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

16. О проекте закона края № 9156-181ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае». 

17. О проекте закона края № 2358-42ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Партизанский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

18. О проекте закона края № 9124-180ПЗ «О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона края 

«О единовременных компенсационных выплатах отдельным категориям медицинских работников». 

19. О проекте закона края № 6769-142ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О внесении 

изменений в Закон края «О выплате социального пособия на погребение и возмещении стоимости 

услуг по погребению». 

20. О проекте закона края № 7172-151ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О социальных 

выплатах многодетным гражданам на приобретение земельного участка и улучшение жилищных 

условий». 

21. О проекте закона края № 9280-182ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О содействии 

занятости населения в Красноярском крае». 

22. О проекте закона края № 5173-102ПЗ «О внесении изменений в отдельные законы края  

в сфере социальной поддержки граждан». 
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23. О проекте закона края № 5578-107ПЗ «О внесении изменения в статью 8 Закона края  

«О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

24. О проекте закона края № 7750-156ПЗ «О внесении изменений в отдельные законы края  

в сфере социальной поддержки граждан из числа коренных малочисленных народов и иных 

категорий граждан, осуществляющих виды традиционной хозяйственной деятельности коренных 

малочисленных народов». 

25. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О предложениях 

Правительству Красноярского края по итогам рассмотрения доклада об экологической ситуации  

в Красноярском крае». 

26. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О предложениях 

Правительству Красноярского края в связи с принятием Закона края «О краевом бюджете на 2025 

год и плановый период 2026 – 2027 годов». 

27. Отчет о деятельности Молодежного парламента Красноярского края при Законодательном 

Собрании Красноярского края восьмого созыва за 2024 год. 

28. О плане подготовки проектов законов края и нормативных правовых актов 

Законодательного Собрания края на 2025 год. 

29. О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Красноярского края. 

09.12.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами 

местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края  

 

В Кремле рассказали, как можно задать вопрос на прямую линию с Путиным 

Президент России Владимир Путин 19 декабря в прямом эфире подведет итоги 2024 года  

и ответит на вопросы журналистов и жителей страны. В Кремле проинформировали, что любой 

желающий может задать вопрос пятью разными способами. 

Отмечается, что программа «Итоги года с Владимиром Путиным» выйдет в эфир 19 декабря  

в 12:00 по московскому времени. 

«Каждый может задать вопрос через сайт программы moskva-putinu.ru (москва-путину.рф), 

СМС- или ММС-сообщения на номер 0-40-40 и по телефону 8-800-200-40-40», — говорится  

в сообщении. 

Кроме того, вопросы будут приниматься через специальное мобильное приложение, 

подробнее о нем можно узнать на сайте программы. 

Текстовые и видеовопросы также можно будет отправить через социальные сети  

«ВКонтакте» и «Одноклассники». Официальные группы программы — vk.com/moskvaputinu  

и ok.ru/moskvaputinu. 

В Кремле уточнили, что прием вопросов будет осуществляться с 00:00 8 декабря и вплоть  

до окончания программы 19 декабря. 

07.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-kremle-rasskazali-kak-mozhno-

zadat-vopros-na-pryamuyu-liniyu-s-putinym.html 

 

В Красноярском крае появился чат-бот для обращений  

по льготному лекарственному обеспечению 

В мессенджере Телеграм Минздрав края запустил чат-бот «Навигатор помощи ЛЛО».  

Здесь можно найти информацию о программах льготного лекарственного обеспечения и категориях 

граждан, имеющих право на эти льготы, перечне льготных лекарственных препаратов и порядке 

получения льготных лекарственных препаратов. Также есть рубрика о лекарственном обеспечении 

участников СВО и членов их семей. 

Кроме того, в чат-боте можно найти ответы на часто задаваемые вопросы. Также в чат-боте 

функционирует механизм обратной связи, где можно задать вопрос или оставить пожелания  

по доработке бота. 

Навигатор доступен в Телеграм по адресу: https://t.me/lgot_lek_bot. В ближайшее время чат-

бот заработает Вконтакте. 

https://www.pnp.ru/social/v-kremle-rasskazali-kak-mozhno-zadat-vopros-na-pryamuyu-liniyu-s-putinym.html
https://www.pnp.ru/social/v-kremle-rasskazali-kak-mozhno-zadat-vopros-na-pryamuyu-liniyu-s-putinym.html
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«В дальнейшем на основе анализа собранных данных будут приниматься организационные 

решения для повышения доступности и качества лекарственной помощи жителям края», - 

отметили в краевом Минздраве. 

Чат-бот можно загрузить и по qr-коду, размещенном на сайте 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114485. 

12.12.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114485 

 

«Поезд здоровья» отправится на запад Красноярского края 
В декабре передвижной консультативно-диагностический центр «Доктор Войно-Ясенецкий 

(св. Лука)» сделает остановки в Боготольском и Козульском районах. Первой на маршруте медиков 

станет станция Каштан. Поезд прибудет туда 17 декабря. 

Затем передвижной комплекс будет работать на следующих станциях: 

Боготол – 18-20 декабря 2024 года, 

Критово (Боготольский район) – 21 декабря 2024 года, 

Чернореченская (Козульский район) – 22-23 декабря 2024 года. 

В «Поезде здоровья» размещены клинико-диагностическое, телемедицинское                                       

и консультативное подразделения. Оборудованы кабинеты функциональной диагностики, 

ультразвукового и эндоскопического исследования, стоматологический кабинет, рентген-кабинет, 

лаборатория и перевязочная. 

Приём будут вести узкие специалисты – хирург, офтальмолог, эндокринолог, отоларинголог, 

невролог и др. Пациенты смогут пройти обследования и получить результаты анализов, а также 

проконсультироваться у врачей краевых учреждений здравоохранения и специалистов клиник 

федерального подчинения. 

Часы работы – с 8.00 до 18.00, регистрация пациентов с 7.30 до 17.00, перерыв с 13.00                        

до 14.00. 

На прием к врачу «Поезда здоровья» нужно взять с собой паспорт, свидетельство о рождении 

(для ребенка), полис ОМС, выписку из амбулаторной карты, а также результаты пройденных 

обследований. 

13.12.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114495  
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